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ОЛЕЙНИК

САМЫЙ ОПЫТНЫЙ В UFC
Шоу UFC Fight Night 149 - вто-

рой турнир UFC в России. Первый 
состоялся 15 сентября прошло-
го года в Москве. Тогда в главном 
бою вечера сразились тяжеловесы 
- Алексей Олейник и Марк Хант. 
Наш боец победил в первом раунде 
удушающим приемом. Поединок с 
участием Олейника возглавит шоу 
и сейчас в Петербурге. 41-летний 
спортсмен выйдет против легенды 
смешанных единоборств - Алиста-
ра Оверима.

Предполагалось, что оппонен-
том Оверима станет Александр 
Волков. Однако в начале апреля 
в UFC объявили, что москвич не 
сможет выступить из-за проблем 
со здоровьем. Замену нашли бы-
стро - контракт на бой подписал 
Олейник. «Рад ли этому? Вариан-
тов нет, поэтому придется радо-
ваться», - сказал боец «СЭ» сразу 
после заключения договора.

Алексей - ветеран ММА. Он де-
бютировал в октагоне в 1996 го-
ду, то есть за четыре (!) года до то-
го, как свой первый поединок в 
смешанных единоборствах про-
вел Федор Емельяненко. Сейчас 
в UFC нет бойца, который высту-
пал бы дольше. За 22 года Олейник 
провел 69 поединков (57 побед, 11 
поражений, 1 ничья). Это удиви-
тельно, но на пике Алексей нахо-
дится именно сейчас. Олейник - 
один из самых популярных рос-
сийских бойцов. В этом месяце он 
стал амбассадором букмекерской 
компании Parimatch - эксклюзив-
ного беттинг-партнера UFC.  Тя-
желый вес в ММА - это не футбол. 
Здесь 40 лет совсем не тот возраст, 
когда стоит завершать карьеру.

Олейник очень опасен в борь-
бе в партере. Его коронка - прием 
«удушение Иезекииля» (когда бо-
ец лежит на спине лицом к лицу с 
противником). Он - единственный, 
кто побеждал в UFC таким образом 
(причем дважды). Если же брать 
всю карьеру Алексея, то при по-
мощи «Иезекииля» он выигрывал 
невероятные 12 раз. В ММА он ви-
дел, кажется, все. Тренировался с 

лучшими - с братьями Емельянен-
ко, Джуниором дос Сантосом, Ан-
дреем Орловским. И с Алистаром 
Оверимом тоже. Важно: по собст-
венному признанию Алексея, за-
бороть голландца у него не полу-
чалось никогда. И это, конечно, 
тревожит. Впрочем, бой и трени-
ровка - совсем разные вещи. Пре-
жде всего, эмоционально.

Почему Олейник согласил-
ся на бой с неудобным соперни-
ком - понятно. Алексей, занимаю-
щий в рейтинге тяжеловесов UFC 
девятое место, изначально дол-
жен был подраться 4 мая с аме-
риканцем Уолтом Харрисом (его 
нет в топ-15). Но появилась воз-
можность сразиться с седьмым но-
мером рейтинга - Оверимом. Раз-
умеется, Олейник согласился. В 
случае победы перед Удавом от-
кроется перспектива титульного 
боя в ближайшие два года.

ОВЕРИМ

РЕАЛЬНАЯ ЛЕГЕНДА
Мы назвали Оверима легендой 

ММА не для того, чтобы придать 
важности моменту. Он действи-
тельно ЛЕГЕНДА. Если Олейник 
- самый опытный боец в UFC, то 
голландец - на втором месте после 
него. Алистар выступает с 1999 го-
да, стартовал в 19 лет - это очень 
рано как для тяжей, так и для по-
лутяжей. Теперь за плечами Ове-
рима 61 бой (44 победы, 17 пора-
жений, 1 ничья). Он бил топов: в 
его активе скальпы Леснара, Бел-
форта, Вердума, дос Сантоса, Ор-
ловского, Мира, Нельсона, Ханта. 

Алистар прекрасно дерется в стой-
ке. И при этом, как уже было отме-
чено выше, его практически не-
возможно сломать в партере. За 
20-летнюю карьеру сдачей он про-
играл лишь однажды - в 2006 году. 
Конечно, есть у Оверима и слабые 
места. Грубо говоря, Алистар - про-
битый боец. В нокауты он улетал 
13 раз. Например, в декабре 2017 
года Франсис Нганну срубил Ове-
рима наповал. Олейник никогда 
не славился ударной техникой, но 
потушить свет тоже способен. Так, 
в 2014-м он жестко нокаутировал 
Джареда Рошолта, а в 2017-м от-
правил в нокдаун Трэвиса Брауна.

Голландец часто дрался с рос-
сийскими бойцами. Пока счет 6:3 
в его пользу. В 2002 году Алистар 
выступил в Петербурге, одолев бо-
левым приемом Сергея Казновско-
го. Олейнику нужно исправлять 
ситуацию!

Что касается букмекерских ко-
тировок, то, по мнению букмеке-
ра Parimatch, фаворит - Оверим. 
Коэффициент на победу голлан-
дца - 1.45, на победу бойца из Рос-
сии - 3.00. Впрочем, не являясь яв-
ным фаворитом, Олейник выиг-
рывал не раз. Так было в 2013-м, 
когда он вынудил сдаться Мирко 
Филиповича, так было в сраже-
нии с тем же Брауном. Так что, 
если захотите испытать эмоции и 
рискнуть, хорошенько подумай-
те, на кого делать ставку. Ясно од-
но: вероятность того, что бой дой-
дет до судейского решения, очень 
невелика - что Олейник, что Ове-
рим практически всегда побежда-
ют досрочно.

ПАВЛОВИЧ

НИ ШАГУ НАЗАД
Последним соперником Овери-

ма был Сергей Павлович, перспек-
тивный российский тяжеловес. 
Бой состоялся 24 ноября 2018-го, 
к тому моменту 26-летний Павло-
вич был непобедимым. Но и в UFC 
до этого не дрался. Голландец рас-
правился с русским богатырем за 
четыре минуты. 20 апреля у Пав-
ловича будет возможность закрыть 
поражение. Он тоже выступит на 
турнире в Петербурге, соперник - 
бразилец Марселу Голм. Проигры-
вать Сергею никак нельзя. То, что в 
ноябре ему дали в соперники само-
го Оверима, - это аванс. Павлович 
им не воспользовался, но очевид-
но, что матчмейкеры UFC видят в 
нем большой потенциал. Если Пав-
лович уступит, то шанс вновь под-
раться с кем-то из топов ему пред-
ставится еще очень нескоро. Так 
что: ни шагу назад!

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ

РОССИЯ ПРОТИВ РОССИИ
В Петербург приедет большая 

делегация из Дагестана. На тур-
нире подерутся сразу пятеро пред-
ставителей республики - Магомед 
Мустафаев, Гаджимурад Антигу-
лов, Шамиль Абдурахимов, Сул-
тан Алиев и, конечно, же Ислам 
Махачев - спарринг-партнер и друг 
чемпиона UFC в легком весе Ха-
биба Нурмагомедова. Хабиб будет 
в зале, но не в углу Ислама, а на 
зрительском месте. Дело в том, что 
дисквалификация Нурмагомедо-
ва, рассчитанная до июля, распро-
страняется на любое участие в бо-
ях - то есть он не может быть даже 
секундантом. Зато подсказывать 
Махачеву будут гуру (это не преуве-
личение) ММА - Абдулманап Нур-
магомедов и Хавьер Мендес. Да-
да, оба тренера Хабиба впервые 
встретятся друг с другом. Ранее 
они вживую не виделись - все по-
тому, что отцу Нурмагомедова по-
чему-то никак не дают визу в США. 

Соперником же Ислама станет 
боец из Краснодара - Армян Цуру-

кян. Широкой публике он неизве-
стен, в UFC не выступал, но весь-
ма опасен. Рекорд 12 побед, 1 по-
ражение - это не шутки. Однако 
армянин - безусловный полный 
андердог. Ставки на бойцов при-
нимаются из расчета 1.25 - на Ма-
хачева, 4.50 - на Цурукяна (по ли-
нии Parimatch). Интересный факт: 
впервые в истории UFC друг с дру-
гом сразятся граждане РФ.

ДЕБЮТ ШТЫРКОВА, 
ВОЗВРАЩЕНИЕ ЯКОВЛЕВА

Есть в карде петербургского 
турнира и другие интересные лич-
ности. Например, Иван Штырков, 
который еще никогда не проигры-
вал. Все свои 16 боев он провел в 
России, 15 из них - в Екатеринбур-
ге. Однако Иван решил выйти из 
зоны комфорта и перешел в UFC. 
Первый соперник Русского Халка 
в самой сложной лиге планеты - 
американец Девин Кларк (рекорд 
в UFC - 3-2).

Это еще не все. Также в Петер-
бурге подерутся ингушский про-
спект Мовсар Евловев, сестра чем-
пионки UFC Валентины Шевчен-
ко - Антонина, а также Александр 
Яковлев, который вернется в ок-
тагон после более чем двухлетнего 
простоя. Когда-то у Яковлева был 
образ хулигана, которому полно-
стью соответствовало прозвище 
Bad Boy. Он выходил на бои под 
гэнгста-рэп, который сам же и за-
читывал. Теперь имидж у Яков-
лева, прошедшего через серьез-
ные жизненные испытания, сов-
сем иной. В Петербурге (а Яковлев 
- единственный житель Северной 
столицы из участников шоу) он 
встретится с Алексом да Силвой 
Коэльо, дебютантом UFC. Бра-
зилец молод (23 года), голоден до 
больших побед, а за 21 бой про-
играл лишь раз. При этом судей-
скими решениями Коэльо не побе-
ждал никогда. Ждем лихую зарубу!

Событий будет масса. Турнир 
в Петербурге - то, что пропускать 
никак нельзя. Не только фанатам 
ММА, но и тем, кто только начи-
нает увлекаться боевыми видами 
спорта.

Илья АНДРЕЕВ

ОЛЕЙНИК vs ОВЕРИМ
БУДЕТ КРУТО!

держим пари

Алексей ОЛЕЙНИК
Россия
41 год, 187 см, 109 кг
Правша
Размах рук: 206 см
Размах ног: 114 см
Стиль: джиу-джитсу, боевое самбо
Год начала карьеры: 1996
Бои: 69
Победы (нокаутом/сдачей): 57 (8/45)
Поражения: 11 (5/2)
Ничьи: 1
Позиция в рейтинге UFC: 9
Прозвище: УДАВ

Алистар ОВЕРИМ
Голландия
38 лет, 193 см, 120 кг
Правша
Размах рук: 203 см
Размах ног: 112 см
Стиль: кикбоксинг, грепплинг
Год начала карьеры: 1999
Бои: 62
Победы (нокаутом/сдачей): 44 (22/17)
Поражения: 17 (13+3)
Ничьи: 1
Позиция в рейтинге UFC: 7
Прозвище: РАЗРУШИТЕЛЬ

19 апреля (с 14.00 до 19.00) и 20 апреля (с 12.30 до 18.00) 
около спорткомплекса «Юбилейный» в UFC fan village 
будет запущена зона Parimatch - беттинг-партнера UFC, 
лучшего онлайн-букмекера по результатам независимой премии 
BR Awards 2019. Каждый из посетителей fan village сможет 
принять участие в розыгрышах подарков, а также получить 
бонусы и даже выиграть билет на шоу UFC. Fan village 
посетят действующие бойцы UFC - в том числе Петр Ян 
и Валентина Шевченко, бренд-амбассадоры Parimatch. 
Внутри «Юбилейного» гостей будут ждать дополнительные 
активности от спонсоров.

20 апреля в Санкт-Петербурге пройдет турнир UFC, центральным событием которого станет битва ветеранов ММА - россиянина Алексея Олейника и голландца Алистара Оверима.

Отправь СМС на номер  
+7(909)405-0505 с текстом UFC  

и получи бонус на первый депозит 
до 2500 рублей!

КАРД ТУРНИРА UFC В ПЕТЕРБУРГЕ

Алистар ОВЕРИМ (Голландия) - 
Алексей ОЛЕЙНИК (Россия)
Ислам МАХАЧЕВ (Россия) - 
Арман ЦАРУКЯН (Россия)
Сергей ПАВЛОВИЧ (Россия) - 
Марселу ГОЛМ (Бразилия)
Иван ШТЫРКОВ (Россия) - 
Девин КЛАРК (США)
Роксанн МОДАФФЕРИ (США) - 
Антонина ШЕВЧЕНКО (Киргизия)
Кшиштоф ЙОТКО (Польша) - 
Ален АМЕДОВСКИ (Македония)

Прелимы:
Мовсар ЕВЛОЕВ (Россия) - 
Сен ВУ ЧОЙ (Корея)
Султан АЛИЕВ (Россия) - 
Кейта НАКАМУРА (Япония)
Александр ЯКОВЛЕВ (Россия) - 
Алекс ДА СИЛВА (Бразилия)
Марчин ТЫБУРА (Польша) - 
Шамиль АБДУРАХИМОВ (Россия)
Гаджимурад АНТИГУЛОВ (Россия) - 
Михал ОЛЕКСЕЙЧУК (Польша)
Магомед МУСТАФАЕВ (Россия) - 
Рафаэль ФИЗИЕВ (Киргизия)

ИНФОРМАЦИЮ ОБ ОРГАНИЗАТОРЕ АКЦИИ, БОНУСНОМ ФОНДЕ, МЕСТАХ ПРОВЕДЕНИЯ И СРОКАХ, А ТАКЖЕ ПОЛНЫЕ ПРАВИЛА АКЦИИ - НА PARIMATCH.RU. РЕКЛАМА. 18+

Коэффициенты Parimatch.

ФУТБОЛ
НОВЫЙ ЛИМИТ НА ЛЕГИОНЕРОВ:  

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ
5

ХОККЕЙ
КОВАЛЬЧУК РАССКАЗАЛ  
О ВЫЗОВЕ В СБОРНУЮ
9
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20 АПРЕЛЯ, СУББОТА П1 Н П2
16.30 Чемпионат России

Футбол Оренбург 2.95 2.72 2.91 Ростов

19.00 Чемпионат России
Футбол Локомотив 2.66 3.12 2.82 ЦСКА

21.00 Чемпионат России
Футбол Краснодар 2.42 3.23 3.07 Зенит

14.30 Чемпионат Англии
Футбол Манчестер Сити 1.27 5.78 10.0 Тоттенхэм

17.15 Чемпионат Испании
Футбол Эйбар 3.09 3.09 2.48 Атлетико

21.45 Чемпионат Испании
Футбол Барселона 1.22 6.66 10.0 Реал Сосьедад

16.30 Чемпионат Германии
Футбол Бавария 1.14 8.47 15.0 Вердер

19.30 Чемпионат Германии
Футбол Боруссия М 3.04 3.54 2.28 Лейпциг

21.30 Чемпионат Германии
Футбол Шальке 3.70 3.97 1.90 Хоффенхайм

19.00 Чемпионат Италии
Футбол Ювентус 1.40 4.40 8.06 Фиорентина

21.30 Чемпионат Италии
Футбол Интер 1.92 3.76 4.36 Рома

20.45 Чемпионат Голландии
Футбол Витесс 1.60 4.31 5.21 ПЭК Зволле

19 АПРЕЛЯ, ПЯТНИЦА П1 Н П2
21.45 Первенство Англии

Футбол Вест Бромвич 1.83* 3.90 4.06 Халл Сити

19.30 КХЛ
Хоккей Авангард 3.24 3.79 2.03 ЦСКА

22 АПРЕЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК П1 Н П2
22.00 Чемпионат Англии

Футбол Челси 1.25 5.77 11.0 Бернли

21.30 Чемпионат Германии
Футбол Вольфсбург 2.56 3.55 3.79 Айнтрахт Ф

20.00 Чемпионат Италии
Футбол Наполи 1.92 3.76 3.79 Аталанта

25 АПРЕЛЯ, ЧЕТВЕРГ П1 Н П2
20.30 Чемпионат России

Футбол Арсенал 3.65 3.30 2.12 Спартак

22.30 Чемпионат Испании
Футбол Хетафе 4.14 3.73 1.85 Реал

21.45 Кубок Италии
Футбол Аталанта 1.74 3.88 4.58 Фиорентина

24 АПРЕЛЯ, СРЕДА П1 Н П2
19.00 Чемпионат России

Футбол Ахмат 3.50 3.22 2.21 Краснодар

19.00 Чемпионат России
Футбол Ростов 2.79 3.00 2.80 Локомотив

21.00 Чемпионат России
Футбол Зенит 1.44 4.28 7.29 Динамо

21.45 Чемпионат Англии
Футбол Вулверхэмптон 2.82 3.43 2.48 Арсенал

22.00 Чемпионат Англии
Футбол

Манчестер 
Юнайтед 5.47 4.60 1.54 Манчестер Сити

21.45 Кубок Италии
Футбол Милан 2.55 3.15 2.94 Лацио

23 АПРЕЛЯ, ВТОРНИК П1 Н П2
21.45 Чемпионат Англии

Футбол Тоттенхэм 1.33 4.94 8.71 Брайтон

22.30 Чемпионат Испании
Футбол Алавес 4.19 3.90 1.80 Барселона

21.45 Чемпионат Голландии
Футбол Аякс 1.18 7.13 14.0 Витесс

21 АПРЕЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ П1 Н П2
16.30 Чемпионат России

Футбол Урал 2.39 2.90 3.49 Рубин

19.00 Чемпионат России
Футбол Спартак 1.37 4.53 8.87 Енисей

15.30 Чемпионат Англии
Футбол Эвертон 3.11 3.44 2.28 Манчестер 

Юнайтед

18.00 Чемпионат Англии
Футбол Арсенал 1.55 4.44 5.58 Кристал Пэлас

18.00 Чемпионат Англии
Футбол Кардифф 13.0 6.41 1.20 Ливерпуль

15.00 Чемпионат Испании
Футбол Хетафе 3.15 3.28 2.34 Севилья

17.15 Чемпионат Испании
Футбол Реал 1.47 4.57 6.03 Атлетик

21.45 Чемпионат Испании
Футбол Бетис 2.88 3.39 2.45 Валенсия

16.30 Чемпионат Германии
Футбол Фрайбург 5.61 4.42 1.55 Боруссия Д

16.00 Чемпионат Франции
Футбол Тулуза 3.46 3.25 2.20 Лилль

22.00 Чемпионат Франции
Футбол ПСЖ 1.53 4.70 5.45 Монако

ФУТБОЛ

«ЧЕЛОВЕКА ЧУТЬ НЕ УБИЛИ! 
КАКАЯ БЕСПРИНЦИПНОСТЬ…»

Обвинение перешло в жесткую атаку на Александра Кокорина, Павла Мамаева, Кирилла Кокорина и Александра Протасовицкого

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ 
из Пресненского суда

Н
а этой неделе в суд пришли 
двое ключевых потерпев-
ших - Денис Пак и Сергей 

Гайсин. Время их появления не 
случайно - так, во всяком случае, 
считает защита. Это произошло 
в среду, на следующий день после 
долгого и муторного заседания, 
длившегося до позднего вечера. 
И почти сразу после апелляцион-
ного заседания Мосгорсуда, куда 
адвокаты спешили к 9 часам утра. 
Времени на подготовку вопросов к 
Паку и Гайсину у защиты толком 

не было - никого не предупреди-
ли, что чиновники, пострадавшие 
в «Кофемании», появятся именно 
в этот день. В принципе ничего 
страшного, маленькие судебные 
хитрости. Но даже такие мелочи 
могут иметь значение - как мини-
мум психологическое.

Важнее другое - от Пака впер-
вые прозвучал тезис об угрозе 
жизни. Может показаться, что 
это просто эмоции, фигура речи, 
но нет. Случайного и спонтанно-
го в показаниях чиновника - ми-
нимум. Он постоянно сверялся 
с записями, говорил четко, да-
же немного суконно, а в ответ 

на извинения Кокорина хлад-
нокровно сказал: я не услышал 
вопроса.

И уже в четверг заявленная 
Паком тема жизни и смерти по-
лучила неожиданное продолже-
ние.

День по большей части посвя-
тили эпизоду у «Эгоиста» с уча-
стием Виталия Соловчука, где бы-
ло избиение (версия обвинения) 
или драка (так говорит защита). 
Опросили двух свидетелей, охран-
ника Николая Авдеева, который 
видел фрагмент потасовки, и од-
ну из спутниц футболистов - Ла-
лу Джафарову. Если вкратце, то 

оба на большинство вопросов от-
вечали «не помню», «не знаю». И 
разумеется, сказанное на суде в 
некоторых местах противоречи-
ло показаниям на предваритель-
ном следствии.

Интересный момент: следо-
вателю охранник ростом под 
два метра и внушительных га-
баритов сказал, что не вмешал-
ся в драку, потому что испугал-
ся. Впрочем, к делу это отноше-
ния не имеет.

А имеет то, что оба, и охран-
ник, и девушка, сказали, что мно-
гое за них дописал следователь. 
Впрочем, на допросе они были в 

присутствии адвокатов, ставили 
везде подписи, поэтому вряд ли 
получится эти показания исклю-
чить. Прокурор атаковала свиде-
телей вопросами, но избавить-
ся от ощущения, что свидетели 
эти скорее на стороне защиты, 
не удалось.

Но далее прокурор предложи-
ла еще раз посмотреть видео, и 
тут уже чаша качнулась в ее сто-
рону. Картинка на этот раз бы-
ла доступна всем, и в хорошем 
качестве эпизод у «Эгоиста» вы-
глядит, мягко говоря, малопри-
влекательно. Разобраться, кто же 
именно начал драку, по видео, 

откровенно говоря, нельзя. Ма-
маев схватил Соловчука за под-
бородок, тот в ответ нанес не то 
удар, не то толчок, в ответ полу-
чил удар от Мамаева. Ну а даль-
ше били уже в основном его. Би-
ли долго и в разных локациях - 
у машины, у лестницы, снова у 
машины.

Адвокаты пытались спорить 
- указывали на какие-то момен-
ты, что это, мол, не удар, а это - не 
избиение, а обоюдная драка. Но 
реплики прокурора звучали на-
много жестче. Несколько раз она 
попыталась даже пристыдить за-
щитников.

- Вы что говорите?! Человека 
чуть не убили! Какая беспринцип-
ность…

Впоследствии еще не раз гос-
обвинитель скажет фразу «чуть 
не убили».

Это и есть продолжение линии, 
начатой Паком. Судя по тому, что 
и как говорит государственный 
обвинитель, она будет требовать 
максимального наказания. По 
обоим эпизодам. И пойдет ли суд 
на снисхождение, сейчас в част-
ных, не для печати, разговорах не 
уверены даже защитники.

Хотя, конечно, свою работу 
они стараются выполнять. Це-

пляются за каждое процессуаль-
ное нарушение, спорят и даже ру-
гаются с прокурором, настаивают 
на равноправном доступе к мате-
риалам. На этом заседании адво-
каты, например, добились, чтобы 
им предоставили копии всех ви-
деоматериалов - а это ключевая 
улика в деле. До этого следствие в 
предоставлении видео защитни-
кам отказывало.

Что ж, маленькая победа, воз-
можно, приблизит их к большой. 
Важен каждый шажок. Потому 
что сейчас до нее - очень далеко. 
Обвинение атакует максималь-
но жестко.

Вчера. Москва. Александр КОКОРИН. Павел МАМАЕВ с четками.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 24-й тур. Завтра «КРАСНОДАР» - «ЗЕНИТ». 21.00 (мск)

Сергей СЕМАК: «ВСЕ ВРЕМЯ  
НАХОДИТЬСЯ НА ПЕРВОМ МЕСТЕ 

СЛОЖНО ПСИХОЛОГИЧЕСКИ»

Завтра состоится один из решающих матчей чемпионата - «Краснодар» примет «Зенит». Вчера главный тренер сине-бело-голубых дал пресс-конференцию,  
посвященную предстоящей игре. Также на вопросы журналистов ответил полузащитник команды Эмилиано Ригони.

«САМЫЙ ОПАСНЫЙ ИГРОК 
«КРАСНОДАРА»?  

ВЫДЕЛИТЬ МОЖНО 
ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕХ»

- Согласны с тем, что сейчас у 
«Краснодара» есть спад в качест-
ве игры?

- Я говорил, что любая серия рано 
или поздно начинается и заканчива-
ется. Есть круг команд, борющихся за 
чемпионство, и в определенный отре-
зок кто-то показывает более результа-
тивную игру. Это нормально - без спа-
дов пройти невозможно.

- Самый опасный игрок «Крас-
нодара»?

- Выделил бы отдельно работу се-
лекционной службы и руководства по 
выстраиванию команды. Футболисты 
подбираются по абсолютно понятным 
требованиям.

Мне нравятся центральные защит-
ники - Мартынович и Спайич дей-
ствуют очень надежно в обороне. В 
атаке выделю Газинского - он игра-

ет большую роль в переходе в атаку. 
Перейра - вне конкуренции по коли-
честву и качеству обостряющих пе-
редач в чемпионате России, это топ-
игрок. У Классона есть дриблинг и 
нестандартные действия, Вандерсон 
набрал хорошую форму, адаптировал-
ся к команде, прекрасно обыгрыва-
ет один в один. Выделить можно пра-
ктически всех.

- Каборе дисквалифицирован. 
Это плюс или минус?

- Шарль - один из лучших на этой 
позиции в чемпионате, прекрасно иг-
рает на перехватах и подборах, хоро-
шо читает игру. Это игрок, который 
украшает наш чемпионат.

Его отсутствие скажется в более 
атакующую сторону: там может сыг-
рать Перейра, лучший игрок РПЛ по 
качеству и продуктивности передач. 
Как повлияет на оборону сложно ска-
зать, потому что Газинский тоже яв-
ляется лидером.

- «Зенит» установил рекорд по 
голам со «стандартов». Кто отве-

чает за штрафные в тренерском 
штабе?

- У нас есть разделение по функциям 
в плане анализа и подготовки. В осталь-
ном садимся все вместе и обсуждаем 
перед каждым матчем розыгрыши, ко-
торые пробуем перенести в игру. Всег-
да пытаемся тренировать «стандарты». 
Если нет недельного цикла, это делать 
чуть сложнее. Сейчас «стандарты» по-
лучаются лучше, чем в начале сезона.

- Практически каждый тур пре-
следователь меняется. Вас это 
интересует или вы вниз не смо-
трите?

- Мы смотрим на таблицу, но не 
вниз. Конечно, сложно психологиче-
ски все время находиться на первом 
месте, догонять всегда проще. У нас до-
статочно сложный календарь: три мат-
ча с конкурентами на выезде, опреде-
ленное давление присутствует. Победы 
достаются очень сложно всем коман-
дам, не только нам. Очки нужны всем, 
у каждого свои цели - несмотря на то, 
кто на втором месте.

«МАММАНА - ВАЖНЫЙ ИГРОК, 
НО ЕМУ МЕШАЮТ ТРАВМА 

И КОНКУРЕНТЫ»
- Какой статус в команде у Мам-

маны? Он не вышел на поле даже в 
матче с «Анжи», когда результат был 
понятен на 10-й минуте.

- Кому он был понятен?
- Так показалось.
- ЦСКА тоже выигрывал у «Уфы» 2:0 

и чем все закончилось? Для меня этот 
счет ничего не означает.

Позиции центральных защитников 
нужно менять по необходимости. У нас 
есть другие игроки, например, Мусаев, 
для которого важно выходить хотя бы 
на 5 минут.

Маммана - важный игрок. У него 
была серьезная травма, потом еще одна 
уже после того, как он вернулся. Она не 
дает ему сейчас чувствовать себя мак-
симально уверенно.

Все должны быть готовы играть. На-
пример, у нас сезон начинал Мевля, по-
том Нету стал лучше, чем он, и начал вы-

ходить на поле. Хотелось бы, чтобы Мам-
мана долгие годы был в «Зените», потому 
что это прекрасный игрок. Единствен-
ное, что ему сейчас мешает, - травма и 
конкуренты, которые играют хорошо.

- Скопинцев ушел в «Краснодар». 
Он рассматривался вами?

- Нет, этот вопрос не обсуждался. 
Сейчас у нас на этой позиции игра-
ют два игрока. После сезона будем об-
суждать наши дальнейшие действия.

«ВАР В РОССИИ 
НУЖЕН УЖЕ ДАВНО»

- Во вчерашних матчах Лиги чем-
пионов ВАР сыграл ключевую роль. 
Россия созрела для этой технологии? 
Когда нужно ее вводить?

- Уже давно нужно. Вопрос в техни-
ческой базе и возможностях: стадио-
нах, людях, которые будут взаимодей-
ствовать с судьями. ВАР необходим, 
это правильное решение. Даже вчера, 
несмотря на обидные решения в пла-
не результата, все признают, что это 
справедливо и заслуженно. Например, 

в матче «Ливерпуля» и «Порту» было не-
возможно увидеть офсайд в момент пе-
редачи. Если есть возможность разо-
браться в ситуации, это плюс, в том чи-
сле для судей.

Эмилиано РИГОНИ: «СДЕЛАЕМ 
ВСЕ, ЧТОБЫ ПРИВЕЗТИ ДОМОЙ 

ИЗ КРАСНОДАРА ТРИ ОЧКА»
- Что вынесли из матча с «Анжи»?
- Матч получился хорошим по сче-

ту, но это не значит, что одна команда 
хуже или лучше другой. Мы понимаем, 
что нужно готовиться к каждому сопер-
нику. Впереди важная игра, постараем-
ся продолжить в том же духе и привез-
ти из Краснодара три очка.

- Вы забили уже два гола в чемпи-
онате России. Планируете и дальше 
забивать или больше действовать в 
подыгрыше?

- Обе эти вещи очень важны. Я ра-
дуюсь, когда забиваю, но точно такие 
же эмоции испытываю, когда помогаю 
партнерам, и моя помощь приносит ко-
манде победы.

- Почему вас не целовал Оздоев? 
Что говорил Дриусси перед штраф-
ным?

- Это должна была быть наигранная 
комбинация. Сначала нанести удар не 
позволяло расположение игроков со-
перника. Потом один из них отошел от 
стенки, и Дриусси сказал, чтобы я бил.

Оздоев? Я не придал этому значе-
ния, у меня нет ответа на вопрос.

- Как изменилась ваша игра после 
возвращения из Италии? Насколько 
сейчас вам комфортно в Петербурге?

- Я с самого начала чувствовал себя 
прекрасно и в городе, и в команде. Из 
Италии я приехал сильнее, многое от-
туда взял, но уверен, что еще не достиг 
совершенства, - мне есть куда расти.

- Как нужно играть против «Крас-
нодара»?

- Я понимаю, что РПЛ - очень конку-
рентная лига, матчи с прямыми сопер-
никами за чемпионства всегда самые 
тяжелые. Мы знаем, как играть против 
Краснодара, надеюсь, что мы победим.

Егор БЫЧКОВ

«ЗЕНИТ» СЫГРАЕТ С ФОРОЙ. КАКОЙ ФУТБОЛ ЖДЕТ НАС В КРАСНОДАРЕ?
Лидер чемпионата встретится с командой, которая преследует его на протяжении всего турнира. «Краснодар», если он собирается бороться за чемпионство,  

устроит только победа. Это вынудит «быков» атаковать большими силами, что может пойти Петербургу на руку.

«КРАСНОДАР» БУДЕТ РИСКОВАТЬ
В этом чемпионате «Краснодар» лишь раз уступил на своем стадио-

не (21 октября «Ахмату» - 0:1. - Прим. «СЭ») и идет на втором месте по-
сле «Зенита» по набранным очкам в домашних матчах. Краснодарская 
команда играет в атаку, особенно дома. Конечно, это влечет за собой 
определенные риски. Но если «быкам» удастся перебить соперника по 
опасным моментам, то риск оправдается.

По такому показателю, как xG (ожидаемые голы), «Краснодар» - пер-
вый в лиге. Второй - «Зенит» (с небольшим отставанием). При этом пе-
тербургская команда - лучшая команда чемпионата по качеству игры в 
защите, что подтвердил матч между «Зенитом» и «Краснодаром», состо-
явшийся в первом круге. Сине-бело-голубые победили и по счету - 2:1, и 
по созданным опасным моментам. При этом после зимних трансферов 
Барриоса и Ракицкого оборона «Зенита» окрепла, так что краснодар-
цам вряд ли удастся комбинировать легче, чем 7 октября в Петербурге.

Дополнительная проблема для «Краснодара» - ему нужна победа и 
только победа. Это подтолкнет «быков» играть впереди большими си-
лами и оголять тылы. Можно сказать, что «Зенит» выйдет на матч с 
форой. Будто на ответную встречу плей-офф Лиги чемпионов после 
победы в первой игре, а краснодарцам придется нагонять упущенное.

КАК ЭТИМ МОЖЕТ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ «ЗЕНИТ»
На прошлой неделе «Динамо» не удалось обыграть «Краснодар» (1:1), 

но некоторые слабости команды Мурада Мусаева бело-голубые вскры-
ли. Важно: москвичи играют по той же схеме, что и «Зенит» - 4-2-2-2. С 
мощным центром нападения и мобильным форвардом, с инсайдами, 
которые часто смещаются на полуфланги и освобождают простран-
ство для подключений крайних защитников. К этому нужно добавить 
тот факт, что исполнительское мастерство у футболистов «Зенита» ку-
да выше, чем у игроков «Динамо». Так что перспективы петербургско-
го клуба в атаке представляются вполне хорошими. Достаточно пере-
нести идеи, добавить свои фишки - и дело уже за реализацией момен-
тов. Их наличие подразумевается само собой.

«Краснодар» на правах хозяина наверняка будет много владеть мя-
чом. «Зенит» же играет прагматично и с удовольствием отдаст сопер-
нику мяч, если увидит потенциал для скоростных контрвыпадов.

В матчах с «быками» грех не использовать пространство, поскольку 
атакуют они большими силами, включается даже Каборе. Для «Красно-
дара» вполне привычное дело встречать контратаки соперника втроем 
или вчетвером. В играх с участием краснодарцев возникает минимум 

по две-три ситуации, когда сзади у них страхуют только два централь-
ных защитника и опорник (Каборе или Газинский). То есть «быкам» ча-
сто приходится глушить атаки противника малыми силами. Это боль-
шой плюс для «Зенита», который умеет стремительно выходить из за-
щиты, причем разными способами - как усилиями Дриусси/Ригони, 
которые могут протащить мяч на дриблинге, так и через забросы на 
Дзюбу и Азмуна.

«Локомотив» в матче с «Краснодаром» выходит в быструю атаку 
«3 в 4» сразу после отбора мяча.

Также перспективным вариантом для «Зенита» кажется верти-
кальный футбол, учитывая наличие Азмуна (45 % выигранных вер-
ховых единоборств) и Дзюбы (48,4 % - лучший показатель среди на-
падающих в РПЛ). Слабая сторона «Краснодара» в данном контексте 
- команда проигрыает много подборов в опорной зоне из-за агрессив-
ного прессинга и, в частности, высокого расположения центральных 
полузащитников. За счет этого соперник может сохранять владение 
в высоких зонах и выходить на ударную позицию. Проблема даже не 
столько в Каборе, который иногда выдвигается далеко вперед, остав-
ляя оголенную зону, сколько в Газинском и Перейре. Даже если Шарль 
располагается правильно, то опорная зона порой оказывается в чи-
сленном меньшинстве. 

Шунич забрасывает мяч на Маркова. Центральные 
полузащитники «Краснодара» располагаются сильно высоко 
и дают «Динамо» зацепиться за мяч.

Кроме того, у «Зенита» есть пара центральных защитников Ракиц-
кий - Иванович - лучшая в РПЛ с точки зрения подготовки атак. Укра-
инский футболист при этом всегда был знаменит тем, что может не 
только хорошо отдавать мяч в борьбу, но и вывести нападающего один 
на один зрячей передачей за спину. Так он играл в «Шахтере», так иг-
рает и в «Зените», где он в среднем выполняет 11,6 длинной передачи 
за матч с невероятной точностью 73,3 %.

Еще одна болевая точка, на которую может попробовать надавить 
«Зенит» - передачи в полуфланг и высокое включение крайнего защит-
ника. Учитывая то, что у питерцев здоров Нобоа, который является 
специалистом по части технически сложных передач между линиями, 
будет очень к месту выпустить его на этот матч. Основной плюс этой 
идеи в том, что футболистам любого уровня сложно постоянно пере-
крывать линию паса себе за спину - одновременно приходится смо-
треть еще и на мяч, поэтому если полузащитник между линиями гра-
мотно откроется в слепую зону, а потом на него последует качествен-
ный пас, то против этого крайне тяжело обороняться. При этом важно 
создать несколько опций для принимающего мяч игрока, как это пы-
талось сделать «Динамо»:
• отдать на подключившегося к атаке крайнего защитника, который 

сможет выполнить прострел;
• сыграть за счет партнера и пробить;
• найти нападающего и вывести его на ударную позицию.

Хавбек «Динамо» Юсупов выполняет передачу в полуфланг 
на Жоаузинью, открывание которого упустил Сулейманов. 
В итоге бразилец бьет по воротам, хотя мог отдать дальше 
на Морозова или постараться создать момент для нападающих 
за счет проникающего паса.

ПРОГНОЗ НА МАТЧ
Наверняка «Краснодар» постарается оптимизировать прессинг и 

подстроиться под «Зенит», как делал это ранее в еврокубках, но полно-
стью избежать проблемных ситуаций, которые частично были описа-
ны в тексте, вряд ли получится.

«Краснодар» показывает лучший атакующий футбол в России, это 
однозначно. «Быки» в матче с «Динамо» круто разыгрывали мяч в од-
но-два касания даже в стрессовой ситуации, в итоге забив после вели-
колепной комбинации. И все-таки, на мой взгляд, фаворитом встречи 
следует признать «Зенит». Тут вернусь к той самой форе, которая есть 
у петербургской команды, - «Краснодару» нужна победа, ему придет-
ся рисковать, из-за чего он будет вынужден раскрыть перед против-
ником свои слабые места.

Если команда Семака выиграет, то футболистам «Зенита» можно 
начинать праздновать чемпионство. Однако «Краснодар» на многое 
способен, что по ходу сезона показывал не раз.

Илья ДЕГЕНГАРДТ

Спаич

Смолов

Мартынович

Рамирес

Фарфан

Петров

Ант.Миранчук

Перейра

Газинский

Каборе

4 против 4

Морозов

Сулейманов

Каборе

Жоаузинью

Газинский

14 апреля. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Анжи» - 5:0. Магомед ОЗДОЕВ, Бранислав ИВАНОВИЧ, Сердар АЗМУН и Роберт МАК (слева направо) 
празднуют уверенную победу.

Главный тренер «Зенита» 
Сергей СЕМАК.Ал
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 24-й тур. 21 апреля. «СПАРТАК» - «ЕНИСЕЙ». 19.00 (мск)

СПАРТАКОВСКИЙ БАГАЖ АЛЕНИЧЕВА
В воскресенье красно-белые примут в матче 24-го тура «Енисей» - команду своего бывшего игрока и тренера

Ч
уть больше 25 лет назад 
Дмитрий Аленичев впервые 
перешел в «Спартак». Тогда 

началась насыщенная история 
взаимоотношений клуба и фут-
болиста, а впоследствии - тре-
нера.

НЕ С ДЕТСТВА 
ЗА КРАСНО‑БЕЛЫХ

Аленичев родился в Псковской 
области, где у «Спартака» всегда 
была внушительная поддержка. 
Достаточно сказать, что Анато-
лий, отец Дмитрия, и старший 
брат Андрей всегда болели за мос-
ковский клуб. Но сам будущий по-
бедитель Лиги чемпионов в детст-
ве переживал за «Днепр» из Днеп-
ропетровска. Почему - не помнит.

«Как получилось, что начал бо-
леть за «Днепр», - сам не понимаю, 
- говорил Аленичев. - Не исключе-
но, что в пику старшему брату. У 
нас с ним даже до драк доходило. 
А может, просто нравилось, как 
эта команда играет, какие голы 
забивает Олег Протасов».

Летом 1987-го братья Алени-
чевы поехали в Москву на матч 
«Спартак» - «Днепр». Встреча за-
вершилась вничью - 2:2, так что 
14-летний Дмитрий и 16-летний 
Андрей остались при своих. Тог-
да великий Федор Черенков с пе-
нальти забил свой сотый гол в 
карьере. Позже Аленичев-млад-
ший скажет в интервью: «Мог ли 
я поду мать, что полгода буду на-
ходиться с Черенковым в одной 
команде и, более того, нести его 
на плечах во время круга почета 
в прощальном матче?»

СРАЗУ ‑ НА МЕСТО 
ЧЕРЕНКОВА

Не прошло и семи лет, как 
Аленичев оказался в «Спартаке» - 
транзитом через псковский «Ма-
шиностроитель» и московский 
«Локомотив». Дмитрий Анатоль-
евич рассказывал, что, когда пе-
реходил к железнодорожникам, 
все еще симпатизировал «Днеп-
ру», но позже предпочтения ста-
ли меняться. На это повлияли и 
очные встречи.

«Когда я впервые сыграл про-
тив «Спартака», то сразу понял: 
эта команда - нечто особенное, 
- вспоминал Аленичев. - Голова 
кружилась от того, как нас вози-
ли по полю, какие кружева плел 
соперник».

Юрий Семин не хотел отда-
вать полузащитника «Спартаку», 
уговаривал остаться. Но в конце 
1993-го Аленичев надел красно-
белую футболку.

Первый день в новом коллек-
тиве начался у 21-летнего фут-
болиста со стресса. Он приехал в 
«Лужники» на тренировку и в раз-
девалке занял место Андрея Ива-
нова - не знал, что в команде за 
каждым закреплено свое. Нико-
лай Писарев вежливо попросил 
Аленичева пересесть - и хавбек 
присел на банкетку Черенкова. 
Потом понял, что и там переоде-
ваться нельзя, - и просто встал у 
стены. Ждал, пока все рассядутся.

ЛЕГЕНДА НА ПЛЕЧАХ
В «Спартаке» Аленичев стал 

звездой не сразу. Ему нужно было 
выдержать конкуренцию с Карпи-
ным, Пятницким и другими мас-
терами. Летом 1994-го нынешний 
тренер «Ростова» ушел в «Реал Со-
сьедад», и именно Аленичев уна-
следовал от него позицию право-
го хавбека.

А еще раньше Дмитрий Анато-
льевич вместе с командой выиг-
рал первый большой трофей - Ку-
бок России. В мае 1994-го красно-
белые превзошли ЦСКА в серии 
11-метровых, причем Аленичев 
реализовал заключительный 
удар. Новичок вышел на замену 
на 104-й минуте вместо травми-
рованного Карпина - тогдашне-
го основного пенальтиста крас-
но-белых.

«В первый момент даже не 
осознавал, что сделал! Все было 
как в тумане, - вспоминал Алени-
чев происходившее после своего 
удара. - Таким вот получился мой 
первый трофей в «Спартаке». А не 
забей тогда - кто знает, как сло-
жилась бы моя судьба в спорте».

В августе того же года с футбо-
лом прощался Черенков. В офици-
альных матчах они с Аленичевым 
вместе так и не вышли на поле, но 
постоянно тренировались вместе. 
После прощальной игры с «Пар-
мой» в Петровском парке Россию 
облетел знаменитый снимок фо-
тографа «СЭ» Александра Федоро-
ва, на котором Аленичев и другой 
спартаковец, Олег Надуда, держат 
легенду на плечах. «Сам проявил 
инициативу!» - вспоминал тренер 
«Енисея».

БЛЕСК В МИЛАНЕ
В конце 1994-го «Спартак» стал 

чемпионом России, а Аленичев в 
Лиге чемпионов забил знаковый 
гол. В ноябре красно-белые гости-
ли у «Баварии», а молодой полуза-
щитник на 32-й минуте протара-
нил оборону мюнхенцев и забил в 
ворота Оливера Кана. Встреча за-
кончилась вничью - 2:2.

Пик недолгого периода Алени-
чева в «Спартаке» пришелся на 
1997-й. По итогам чемпионата то-
го года команда вновь взяла золо-
то, а полузащитник сделал 20 го-
левых передач. Неудивительно, 
что именно он стал лучшим фут-
болистом года по разным оцен-
кам - в том числе по версии «СЭ».

«1997-й получился для нас 
очень хорошим. За исключени-
ем одного - поражения от «Коши-
це», - говорил Аленичев. - На мой 
взгляд, мы тогда проиграли толь-
ко из-за невезения. Один я в от-
ветном матче упустил несколько 
моментов, за что себя очень ко-
рил. Помню, сел в раздевалке и 
чуть не расплакался».

Зато в следующем году Алени-
чев сверкнул в другой еврокуб-
ковой встрече. Весной 1998-го 
«Спартак» встречался с «Инте-
ром» в полуфинале Кубка УЕФА, 
и в Милане вышедший с капитан-
ской повязкой хавбек забил изящ-
ный гол рикошетом от штанги. 

«Знаю, что в том матче на меня и 
обратила внимание «Рома», - рас-
сказывал Аленичев.

«Спартак» проиграл, но Алени-
чев через пару дней после ответ-
ной встречи получил предложе-
ние от римлян и уехал за границу 
на шесть лет.

«ТУПИК»
В «Спартак» полузащитник 

вернулся в 2004-м в ранге побе-
дителя Лиги чемпионов и Куб-
ка УЕФА. Но даже во время вы-
ступлений за «Рому», «Перуджу» 
и «Порту» Аленичев продолжал 
следить за делами в красно-бе-
лом клубе. Обратно он не рвался 
- не скрывал, что мог остаться в 
Португалии до конца контракта, 
если бы предложение из Москвы 
не поступило.

Инициатором приглашения 
Аленичева стал тогдашний ген-
директор «Спартака» Юрий Пер-
вак. Вместе с футболистом сбор-
ной России в команду пришли 
Видич, Йиранек, Родригес и Ка-
венаги, а тренировал красно-бе-
лых Невио Скала.

«Мне с ним было комфортно, 
- подчеркивал Аленичев. - И спе-
циалист сильный, и человек сим-
патичный, приятный в общении. 

Но не мы решаем, с кем нам ра-
ботать. Руководство решило рас-
торгнуть контракт с итальянцем, 
и долго нам сотрудничать не до-
велось. К сожалению».

Пост тренера занял Александр 
Старков, с которым у Аленичева 
отношения сразу не сложились. 
Футболист играл не так часто, как 
хотел бы (в том числе из-за трав-
мы), а по окончании чемпиона-
та-2005, когда «Спартак» взял се-
ребро, на командном банкете ска-
зал: «Второе место - поражение».

Старкову это не понравилось. 
На собрании после Нового года 

он подошел к Аленичеву и ехидно 
спросил: «Ну что, Дима, в этом го-
ду будем первое место занимать?»

В апреле 2006-го в «СЭ» выш-
ло интервью ветерана с убойным 
заголовком: «Старков - тупик для 
«Спартака». Инициатором разго-
вора стал сам игрок - хотел вы-
сказаться. После этого Алени-
чева отчислили и он завершил 
карь еру.

ТРЕНЕР
В 2007-м футболист внезапно 

сменил род деятельности - стал 
сенатором Совета Федераций от 

Омской области. Многих удиви-
ла резкая смена жизненного пути 
Аленичева, но позже он все-таки 
вернулся в футбол.

«Когда человек начинает пуб-
лично критиковать тренера - это-
го игрока никогда не будет в ко-
манде. Поэтому мы пошли на «ну-
левой вариант»: в «Спартаке» не 
стало ни главного тренера, ни 
Аленичева, - объяснял решение 
клуба его владелец Леонид Федун. 
- Он заканчивает Высшую школу 
тренеров, проходил стажировку 
в «Спартаке». Очень умный и гра-
мотный специалист. Не исклю-
чаю, что лет через пять-шесть мо-
жет стать и главным тренером. У 
нас нет никаких проблем, я очень 
хорошо к нему отношусь, был од-
ним из инициаторов того, чтобы 
в 2004 году вернуть его в коман-
ду. Вполне допускаю, что одна-
жды Аленичев вновь окажется в 
«Спартаке».

«Однажды» случилось в 
2015-м.  До этого на протяжении 
долгого времени Дмитрий Ана-
тольевич получал опыт в коман-
дах меньшего калибра - юноше-
ской сборной России и тульском 
«Арсенале». Но при каждом слу-
чае твердил: «Моя мечта - возгла-
вить «Спартак».

В 2014-м Федун, говоря о вы-
ходе Аленичева с туляками в пре-
мьер-лигу, упомянул, что не хо-
чет «брать еще одно молодое да-
рование и давать ему команду». Но 
спустя год мнение поменялось: в 
июне 2015-го Аленичев возглавил 
красно-белых.

ИЛЛЮЗИЯ ВОЗРОЖДЕНИЯ
Еще будучи игроком, Аленичев 

говорил: «Я сторонник того, что-
бы в «Спартаке» работали только 
спартаковские люди. И главным 
тренером, и его помощниками. 
Кто-то может со мной не согла-
шаться, но я всегда придержи-
вался такого убеждения. Уверен: 
если бы это было так, то «Спартак» 
в последние годы не сотрясали бы 
скандалы».

Аленичев - настоящий спар-
таковец. И его приход поклонни-
ки клуба в основном встретили 
положительно. После турбулент-
ного периода Карпина и прова-
лов Лаудрупа, Эмери и Якина фа-
наты радовались возвращению 
одной из легенд. Правда, «Арсе-
нал» в премьер-лиге он не удер-
жал, но альтернативных вари-
антов у красно-белых все равно 
было немного. После назначения 
крупнейшее объединение болель-
щиков москвичей «Фратрия» да-
же выпустила специальное за-
явление в поддержку нового тре-
нера.

Аленичев пытался разморо-
зить «Спартак» после невнятно-
го года при Якине и делал ставку 
на комбинационный футбол. Кон-
центрация словосочетаний «спар-
таковский дух» и «стеночки» с за-
беганиями» тем летом зашкали-
вала - все верили в то, что некогда 
гегемон возродится.

ПАДЕНИЕ НА ВЗЛЕТЕ
«Спартак» впервые проиграл 

в пятом туре. Не так страшно, 
если забыть об имени соперника - 
ЦСКА. Затем последовали домаш-
нее поражение от «Анжи» и круп-
ное - от «Кубани». На Аленичева 
постоянно увеличивалось давле-
ние, но он держал удар: «Сложно 
построить спартаковскую игру за 
11 туров. Нужно время». Правда, 
уже в октябре тренер признал, что 
в гонку за медали ворваться бу-

дет трудно. В том же месяце ко-
манда вылетела из Кубка России 
от «Кубани».

В конце года Федун уверял, что 
кредит доверия к Аленичеву не 
становится меньше. Но в то же 
время у тренера случился кон-
фликт с Глушаковым и братьями 
Комбаровыми. Атмосфера вокруг 
«Спартака» накалялась, хотя Але-
ничев должен был ее разрядить.

Сразу после зимнего переры-
ва красно-белые вновь уступили в 
дерби и откатились на седьмое ме-
сто. На пресс-конференции Але-
ничев обещал: «Мы будем выше, 
если самоотдача, злость и страсть 
будут такими же, как в этой иг-
ре». А в апреле тренер подчеркнул: 
«Делаю все возможное, чтобы бо-
лельщики стоя аплодировали на-
шему футболу».

Через неделю «Спартак» пропу-
стил пять голов от «Зенита».

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Красно-белые еле-еле фини-

шировали пятыми и попали в 
Лигу Европы. Но лучше бы это-
го не делали - в отборочном раун-
де «Спартак» проиграл кипрскому 
клубу АЕК, о существовании кото-
рого мало кто из болельщиков по-
дозревал до того лета. Аленичева 
уволили, а на его место назначили 
Массимо Карреру, который изна-
чально должен был помогать глав-
ному тренеру с обороной.

Осенью Аленичев дал еще од-
но резонансное интервью «СЭ», 
из которого стало понятно: тре-
нер сильно переживает разрыв 
со «Спартаком» и не восхищается 
футболом итальянца («Не то…»). 
Тогда же родился мем «багаж Але-
ничева», который жив до сих пор. 
Только теперь он - «багаж Карре-
ры».

Аленичев в прошлом году вы-
вел еще одну команду из ФНЛ в 
премьер-лигу - «Енисей». И вновь 
испытывает трудности в РПЛ. В 
первом круге «Спартак» еще при 
Каррере победил в Красноярс-
ке благодаря голу в добавленное 
время.

В воскресенье Аленичев впер-
вые вернется на «Открытие Аре-
ну» после увольнения из любимо-
го клуба.

Гоша ЧЕРНОВ

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ
Родился 20 октября 1972 года в поселке Мелиораторов Великолук-

ского района Псковской области.
Полузащитник. Воспитанник футбольных школ Великих Лук, здесь 

же начинал игровую карьеру в «Чайке» (1989). В дальнейшем выступал 
за псковский «Машиностроитель» (1990-1991), «Локомотив» (1991-
1993), «Спартак» (1994-1998, 2004-2006), «Рому» (1998-2000), «Перуд-
жу» (2000), «Порту» (2000-2004).

Четырехкратный чемпион России (1994, 1996, 1997, 1998), двукрат-
ный обладатель Кубка России (1994, 1998), двукратный чемпион Португа-
лии (2003, 2004), двукратный обладатель Кубка Португалии (2001, 2003) 
и трехкратный обладатель Суперкубка Португалии (2001, 2003, 2004). В 
2003 году победил в Кубке УЕФА, а в 2004-м выиграл Лигу чемпионов. 
В финалах обоих еврокубков забивал голы.

В составе сборной России провел 55 матчей, забил 6 голов. 
Тренерскую карьеру начал в юношеской сборной России (2010-2011). 

Затем возглавлял «Арсенал» (2011-2015), «Спартак» (2015-2016). Глав-
ный тренер «Енисея» с июня 2017 года. С «Арсеналом» прошел путь от 
ЛФЛ до РПЛ. С «Енисеем» смог пробиться в премьер-лигу.

ЛУЧШЕ ВСЕГО В РПЛ АЛЕНИЧЕВ РАБОТАЛ 
СО «СПАРТАКОМ»

В премьер-лиге Дмитрий Аленичев тренировал три клуба - «Арсенал», «Спар-
так» и «Енисей». Под его руководством они одержали 25 побед в 83 матчах, 
набрав при этом 36,55% очков. При этом во главе красно-белых этот процент 
составляет почти 57. (Денис АЛЬ-ЮСИФИ)

Тренер Аленичев в премьер-лиге
Сезоны Клуб И В Н П М Очки (%)

2014/15 Арсенал 30 7 4 19 20-46 25 (27,78)
2015/16 -2016/17 Спартак 31 16 5 10 52-39 53 (56,99)
2018/19 Енисей 22 2 7 13 14-37 13 (19,70)
 Итого 83 25 16 42 86-122 91 (36,55)

31 июля 2016 года. Москва. Тушино. «Спартак» - «Арсенал» - 4:0.  
Главный тренер красно-белых Дмитрий АЛЕНИЧЕВ и форвард ЗЕ ЛУИШ.

«АЯЗ, НЕ РАЗОЧАРОВЫВАЙ МЕНЯ!»
Вчера хавбек «Спартака» Аяз Гулиев возобновил тренировки с основой красно-белых после паузы,  

возникшей из-за инцидента игрока с гражданином США

Н
апомним, что 11 апреля Гу-
лиев сломал нос американцу 
Майклу Коулу в ходе дорож-

ного инцидента. Оба участника кон-
фликта были доставлены в поли-
цию, где Коул написал заявление об 
отсутствии претензий к футболисту. 
После этого «Спартак» на несколько 
дней отстранен от работы с первой 
командой и пропустил встречу 23-го 
тура РПЛ с «Ростовом» (1:2).

ИНТЕРВЬЮ ГУЛИЕВА
В четверг Гулиев высказался по 

поводу своего поведения в интервью 
клубному телевидению.

- Поставили точку в той ситуа-
ции, - сказал полузащитник. - По-
сле того случая практически каж-
дый день на связи с Майклом. Все 
подробности нет смысла расска-
зывать. Все обсудили с ним. Могу 
сказать, что мне очень стыдно пе-
ред всеми людьми. Перед ним я из-
винился много раз. Не должен был 
так делать. Моя вспыльчивость под-
вела меня в быту. Сделал, а толь-
ко потом подумал: как можно бы-
ло так поступить? До сих пор не мо-
гу этого понять. Еще раз говорю, 
что мне очень стыдно. Это станет 
мне уроком. Знаю, что вспыльчи-
вость и сдержанность - мои пробле-
мы. Пытаюсь с этим бороться. Наде-
юсь, что такие ситуации не повто-
рятся. Штраф от клуба? Средства 
пойдут на благотворительность, в 
фонд «Спартак» - детям». Так будет 
лучше. Нужно, чтобы деньги пош-
ли на такие цели.

ПИСЬМО АМЕРИКАНЦА
В свою очередь, Коул вчера на-

писал открытое письмо Гулиеву на 
своей странице в Фэйсбуке. Приво-
дим его текст (орфография и пункту-
ация автора сохранены):

- Я - тот самый американец (фи-
лолог по образованию), которого Аяз 
Гулиев ударил на днях на Красно-

прудной улице. Меня зовут Майк. Не 
«Эли», не «Келли», даже не «Ямайки», 
хотя кажется теперь я знаю, как на-
звать свою первую дочь.

Сегодня я снова встретился с 
Аязом. Уже было понятно, что он 
иногда не может контролировать 
себя, но, по всей видимости, у пар-
ня бьется сердце и есть совесть. Он 
еще молодой. Надеюсь, что наша 
встреча окажется переломной для 
него. Для меня она точно была пе-
реломной, хотя и в другом смысле.

Появилась возможность закон-
чить эту мерзкую историю красиво, 
и мы ею воспользуемся. Мы вместе 
решили направить большую сумму 
благотворительному фонду в Рес-
публике Дагестан и столько же об-
щественным организациям здесь в 
Москве. Одна из них помогает без-
домным людям. Нельзя не заметить, 
что их много в Красносельском рай-
оне, где мы с Аязом познакомились, 
и что они страдают.

Я хочу выразить бесконечную 
благодарность всем, кто мне помог 
за последнюю неделю: свидетелям, 
которые дали салфетки и воду и ока-
зали другую помощь (особенно жен-
щине, которая поговорила с Аязом и 
успокоила его); Интерфаксу, моему 
работодателю, который меня умело 
поддерживал и защищал; и друзь-
ям, которые просто поразили меня 
своей заботой. Правда, за эти дни 
я убедился лично, что, скажем так, 
не все российские институты рабо-
тают так, как должны, но все равно 
мое мнение о самих россиянах толь-
ко улучшилось.

Пусть маленькая Ямайка выра-
стет в мире, в котором меньше драк 
между россиянами и американца-
ми, пусть эти жалкие, ничтожные 
люди, называющие себя журнали-
стами, уйдут скорее с моей лестнич-
ной площадки.

Аяз, не разочаровывай меня!

Дмитрий СОМОВ

КУТЕПОВ  
ПРООПЕРИРОВАН

Защитник «Спартака» Илья Ку-
тепов успешно перенес операцию 
в связи с правосторонней паховой 
грыжей, сообщает официальный 
сайт красно-белых. 25-летний фут-
болист приступит к тренировкам 
по индивидуальному плану через 
две недели.

Несколько лет назад Кутепов 
уже оперировали в одной из немец-
ких клиник, однако теперь потре-
бовалось повторное вмешательст-
во. А в августе 2018-го защитник 
перенес операцию по устранению 
паховой грыжи, из-за которой он 
пропустил почти два месяца.

В январе Кутепов провел три 
матча на турнире в Катаре, в мар-
те сыграл в двух встречах чемпи-
оната, был вызван в сборную Рос-
сии, но покинул ее из-за проблем 
с мышцами паха и с тех пор на по-
ле не выходил. В текущем сезо-
не защитник провел 17 матчей за 
«Спартак» и отметился одним го-
левым пасом.

«БАЛТИКА» 
НЕ СМОГЛА 
ВЫБРАТЬСЯ 

ИЗ ЗОНЫ  
ВЫЛЕТА

В первом матче 32-го тура «Бал-
тика» на своем поле сыграла вни-
чью с «Сибирью» и упустила шанс 
выйти из зоны вылета. Калинин-
градцы сравнялись с «Факелом», 
но уступают ему по личным встре-
чам (0:2, 1:1).

ОЛИМП ‑ ФНЛ. 32‑й тур

БАЛТИКА ‑ СИБИРЬ ‑ 1:1 (1:1)

Голы: Захаров, 17 (1:0). Чеботару, 30 
(1:1).

«Балтика» (Калининград): Помазан, 
Крючков, Лапин, Алибеков (Плопа, 46), Ма-

галь, Шаваев, Глушков, Причиненко (Дро-
гунов, 40), Саплинов (Портнягин, 75), За-
харов, Дядюн (Кузьмичев, 80).

«Сибирь» (Новосибирск): Киселев, Мака-
ренко, Копаев, Ларенц (Коржунов, 46), По-
люткин, Аравин, Галыш (Житнев, 72), Све-
жов (Азаров, 65), Киреенко, Чеботару, Гла-
дышев (Кушнирук, 84).

Наказания: Причиненко, 5. Помазан, 
30. Полюткин, 58. Галыш, 62. Глушков, 77. 
Портнягин, 90 (предупреждения).

Судья: Васильев (Ижевск).
18 апреля. Калининград. Стадион «Ка-

лининград».

 И В Н П М О

 1. Тамбов 31 18 7 6 49-30 61
 2. Томь 31 15 11 5 36-19 56
 3. Сочи 31 15 10 6 54-29 55
 4. Авангард 30 15 5 10 39-29 50
 5. Нижний  31 14 7 10 31-26 49 
   Новгород
 6. СКА-Хабаровск 31 12 12 7 37-33 48
 7. Чертаново 31 13 8 10 52-43 47
 8. Шинник 31 12 10 9 31-25 46
 9. Ротор 31 11 12 8 29-28 45
10. Краснодар-2 30 11 11 8 40-39 44
11. Химки 31 10 9 12 37-45 39
12. Мордовия 31 10 9 12 31-34 39
13. Луч 31 8 15 8 23-21 39
14. Спартак-2 31 10 8 13 35-38 38
15. Факел 31 9 9 13 32-33 36
16. Балтика 32 9 9 14 34-47 36
17. Армавир 31 6 12 13 25-41 30
18. Тюмень 31 5 13 13 25-37 28
19. Сибирь 32 5 12 15 25-43 27
20. Зенит-2 31 4 7 20 20-45 19

Краснодар-2, Спартак-2 и Зенит-2 
не имеют права на переход в премьер-ли-
гу и участие в стыковых матчах.

БОМБАРДИРЫ: БАРСОВ (Сочи) - 18. 
Лебеденко (Факел) - 13, Глушенков (Спар-
так-2/Чертаново) - 12.

В 32‑м туре встречаются:

Сегодня. Химки - Краснодар-2.
Завтра. Томь - Луч, Ротор - Армавир, Сочи 

- Чертаново, Авангард - Тамбов, Шин-
ник - Тюмень, Зенит-2 - Нижний Нов-
город, Спартак-2 - Мордовия, Факел - 
СКА-Хабаровск.3 марта. Москва. Тушино. «Спартак» - «Краснодар» - 1:1. Аяз ГУЛИЕВ (справа) и Маурисио ПЕРЕЙРА.
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ФУТБОЛ

ТЕНЕВОЙ МИР
КАК УСТРОЕН 

АГЕНТСКИЙ РЫНОК 
В РОССИИ

Известный спортивный функционер, 
бывший гендиректор «Динамо» в своей 
авторской колонке для «СЭ» подробно 

рассказывает об устройстве футбольного 
агентского рынка

П
осле публикации моей пре-
дыдущей колонки в ком-
ментариях было много ска-

зано о том, что сохранение лими-
та в первую очередь лоббируется 
агентским сообществом. Одна-
ко такое понимание футбольных 
реалий говорит о том, что не все 
в курсе того, как на самом деле 
устроен агентский мир. Попро-
бую объяснить в общих чертах.

Будучи генеральным директо-
ром клуба, я не любил вести пе-
реговоры с футболистами, у ко-
торых не было агента. Особен-
но, когда дело касалось молодых 
игроков - вместо агента с ними 
приходили родители. Казалось 
бы, вот удача - футболист явился 
без профессионального помощ-
ника, и сейчас мы все подпишем 
на наших условиях! Но нет. И вот 
почему:

а) родители не знают рынка;
б) не понимают, как управлять 

карьерой своего ребенка;
в) эмоционально воспринима-

ют любые шероховатости - на-
пример, если их сын остается на 
лавке условно в двух матчах под-
ряд.

Родителям практически не-
возможно объяснить рыночную 
стоимость футболиста, ведь свой 
ребенок всегда самый лучший и 
дорогой. Такие переговоры мо-
гут тянуться бесконечно. И ча-
сто - безрезультатно. Конечно, 
родители обязательно должны 
быть рядом с начинающим иг-
роком, но все-таки им не стоит 
брать на себя решение контракт-
ных вопросов.

Есть мнение, что агент нужен 
футболисту в начале профессио-
нального пути и в конце. То есть 
тогда, когда игроку сложно и 
нужна помощь. Когда все хоро-
шо и ты уже состоялся как фут-
болист, расходы на агента кажут-
ся излишними. Мол, ты же сам 
делал карьеру, вот этими самы-
ми ногами!

Один известный аргентин-
ский агент рассказал мне исто-
рию. Однажды в подтрибунном 
помещении стадиона он увидел 
паренька. Это был юный футбо-
лист, который, будучи бездом-
ным, там жил. Реально жил! Пи-
тался не пойми какой едой, спал в 
раздевалке, но при этом регуляр-
но посещал тренировки местной 
команды. Агент забрал его к себе 
домой, растил вместе со своими 
детьми, а через несколько лет ор-
ганизовал ему хороший трансфер 
в Европу. Футболист получил со-
лидный контракт и приобрел из-
вестность. А потом вдруг пропал. 
Перестал подходить к телефону, 
не выполнял свои контрактные 
обязательства перед агентом. Это 
длилось год, второй... Агент не 
выдержал и приехал в Европу на 
разговор. Спросил: «Что случи-
лось?» В ответ услышал: «А что ты 
сделал для меня?» Агент развер-
нулся и уехал. Больше они никог-
да не общались.

Сейчас агентов официально 
называют посредниками. И дей-
ствительно, некоторые из них та-
ковыми и являются. Здесь взял, 
там продал. Агент такого типа ра-
ботает под заказ от клуба, и обыч-
но его клиентами являются ино-
странные футболисты.

Другой тип агента - это тот, 
кто реально вкладывается в раз-
витие своих клиентов. Такой 
агент ведет 100-150 российских 
игроков, причем многих еще с 
детства. Знает их мам, пап, под-
ружек. При этом понятно, что 
до серьезного клуба дойдут мак-
симум 10 процентов. Подписы-
вая контракт с талантливым па-
реньком, агент берет на себя мно-
гие обязательства. В том числе 
и финансовые. Пока футболист 
не стал реально зарабатывать. 
Истории про подаренные маши-
ны соответствуют действитель-
ности, но не исчерпывают весь 
спектр затрат агента на перво-
начальном этапе. Это могут быть 
и оплата лечения, и найм жилья, 
и помощь в поиске работы роди-
телям. Каждый агент расскажет 
миллион разных историй.

Так вот, возвращаясь к теме 
лимита и агентского лоббизма. 
Что произойдет, если будет от-
менен лимит? Правильно. В пер-
вую очередь отпадет необходи-

мость опекать российских фут-
болистов с малых лет и тратить 
на них деньги. Невыгодно. Проще 
заниматься спекуляциями на пе-
репродаже из клуба (иностранно-
го) А в клуб (российский) Б. Агент-
ский бизнес - это в первую оче-
редь бизнес.

Вред агентов? Конечно, есть 
такие, кто пытается регуляр-
но устраивать трансферы сво-
их клиентов из одного клуба в 
другой - чтобы игроки как мож-
но чаще меняли команды. Без-
условно, такой подход только ме-
шает спортсменам развиваться. 
Но сейчас подобное редко встре-
тишь. Проблема скорее в дру-
гом. Агент спокойно и без лиш-
них сантиментов расстанется с 
игроком, который не оправды-
вает его надежд. В том числе фи-
нансовых. В минуту.

Это что касается взаимоот-
ношений агент - футболист. Те-
перь посмотрим на связи по ли-
нии агент - клуб.

Тут уже своя специфика, при-
чем порой неоднозначная.

Имею в виду ситуацию, при 
которой агент, а точнее все агент-
ство, по сути, формирует отдель-
но взятую команду из своих кли-
ентов. Такое часто случается, что 
называется, «под задачу». Под-
няться в лигу повыше, например. 
Тогда руководитель клуба, особо 
не вдаваясь в подробности, от-
дает все на откуп агентству. Се-
зон-другой такая тактика рабо-
тает. Но дальше агентство пе-
реключается на другой проект. 
Перспективные игроки уходят с 
ними. Остальные залипают на 
длинных контрактах, повешен-
ных на клуб. И приходится все 
начинать заново.

Но вот в чем парадокс. Я убе-
жден, что лучший спортивный 
директор - это как раз выходец 
из агентского бизнеса. В России 
сложилась нелогичная практика, 
при которой должности спортив-
ных директоров доверяют вче-
рашним футболистам. Но что они 
видели? Своего агента и партне-
ров по командам? Все! Да, есть 
проблема, о которой я уже ска-
зал, - агент может подтягивать 
в клуб в основном игроков, кото-
рых ведет. Однако тот агент, ко-
торый на позиции спортивного 
директора будет способен ото-
рваться от своих клиентов, добь-
ется большого успеха. Яркий то-
му пример в российском футболе 
- Константин Сарсания. Интерес-
но будет посмотреть, как проявит 
себя в новом качестве Марко Тра-
букки в Оренбурге.

Агентская работа понятна с 
точки зрения подхода. Но не все 
ясно с тем, как она сейчас регла-
ментируется. При этом надо по-
нимать, что даже в ФИФА не мо-
гут разобраться, как правильно 
управлять этим процессом! То 
ввели лицензии агента, то отме-
нили. То решили взять контроль 
на себя, то свалили все нацио-
нальным федерациям. Сегодня 
в России лицензия посредника 
PRO стоит 10 миллионов рублей. 
При этом ежегодно нужно допла-
чивать еще по три миллиона для 
продления срока действия. Это 
большие деньги. Есть лицензия 
попроще, которая будет стоить 
вам 2 миллиона рублей ежегодно 
+ 5% от заработанного. Но с такой 
лицензией вы не можете пред-
ставлять клуб. Только игрока. А 
если вы работаете исключитель-
но с тренерским штабом, то вооб-
ще копейки - 500 тысяч в год. Это 
все к вопросу о доходах агентов.

При том, что агенты - важный 
элемент в строительстве карьеры 
игрока, большинство любителей 
спорта устойчиво считают этот 
бизнес злом, разрушающим наш 
футбол. Почему? Я думаю, это в 
первую очередь связано с непу-
бличностью большинства аген-
тов. Сделки все закрытые, фут-
болисты рассказывают о своих 
агентах как будто те в самом де-
ле агенты. Секретные. В прессе 
появляются редко, почти по при-
нуждению.

Конечно, это все не идет на 
пользу имиджу этой важной про-
фессии. Мир изменился. И надо 
меняться вместе с ним.

Для того чтобы стать хоро-
шим футболистом, нужны та-
лант, терпение, поддержка близ-
ких, исключительная тренерская 
работа.

Для того чтобы стать профес-
сиональным футболистом, нужен 
только агент.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Дмитрий  
ИВАНОВ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Михаил ГЕРШКОВИЧ: «НЕ ВАЖНО, СКОЛЬКО ЛЕГИОНЕРОВ 
БУДЕТ В КЛУБАХ. ГЛАВНОЕ - ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА»

На заседании глава Объединения отечественных тренеров выступил с революционным предложением

- В ходе собрания я заявил, что лимит в его ны-
нешнем виде исчерпал себя, он мешает развиваться 
нашим футболистам, которые попадают в основной 
состав только из-за паспортов граждан РФ, - сказал 
Гершкович. - На мой взгляд, сейчас нужно говорить 
не о количестве иностранцев в заявках команд, а об 
их качестве. Практика показывает, что в клубах из 
второй половины турнирной таблицы РПЛ зашка-
ливает число легионеров низкого уровня. Это вли-
яет и на качество игры, и на развитие нашего фут-
бола в целом.

Команды, которые наверху, априори не станут 
приобретать слабых игроков, поскольку есть цель бо-
роться за чемпионство и успешно выступать в евро-
кубках. Я предложил выработать критерии оценки 
качества легионеров. В Англии, например, могут вы-
ступать иностранцы, задействованные в своих сбор-
ных. Считаю, нужно выработать критерии, пригод-
ные для России. Понимаю, что определить их непро-
сто. Это сложный вопрос, требующий тщательной 
проработки. Нужно создать группу экспертов, ко-

торая сможет установить критерии качест-
ва - по ним сможем подписывать футболи-
стов из-за рубежа.

- Приведу пример: в ЦСКА сейчас на 
ведущей роли бразилец Бекао, не высту-
павший за национальную команду. Как 
быть?

- Я и не говорю, что нужно опираться на 
количество матчей за сборные. Есть ряд 
стран, где очень сложно пробиться в наци-
ональную команду, - та же Бразилия, Аргентина, Ис-
пания и так далее. Игроки из этих государств, как 
правило, высокого уровня, способны составлять кон-
куренцию и приносить пользу нашему футболу. Нуж-
но выработать перечень критериев, которые опре-
делили бы качество игроков, годящихся для россий-
ского чемпионата.

Уверен: если мы поставим заслон для легионе-
ров низкого качества (это, повторю, в основном ка-
сается коллективов из нижней половины таблицы), 
то сможем избежать проблем с развитием. Не толь-

ко я, но и многие специалисты из нашего 
тренерского сообщества считают, что ли-
мит следует отменить с точки зрения ко-
личества легионеров и заострить внима-
ние на качестве.

Можно подходить к этому вопросу с фи-
нансовой, возрастной точек зрения и так 
далее - просто привожу примеры. Нужна 
коллективная оценка экспертной груп-
пы, которая сможет решить, какие ино-

странцы подходят нашему футболу в его текущем 
состоянии.

- Какой стала реакция на ваше предложение?
- Меня почти никто не поддержал. Многие согла-

сились с тем, что нужно оценивать легионеров по ка-
честву, но в то же время задавались вопросом: «Как 
выработать критерии оценки?» Кто-то говорил, что 
сейчас это невозможно. В любом случае мое предло-
жение не нашло поддержки.

Тем не менее намерен вновь поднять вопрос о ка-
честве, побудить футбольное сообщество разобрать-

ся с критериями. Количественный лимит не прино-
сит результатов.

- То есть, по-вашему, ограничения на иностран-
цев нужно окончательно отменить?

- Не утверждаю этого - просто следует изменить 
подход. Не важно, сколько легионеров будет в той 
или иной команде, главное - высокого качества. Что-
бы эти футболисты привлекали на стадионы людей, 
помогали составлять конкуренцию в Европе, чтобы 
рядом с ними развивались наши молодые ребята, 
как, например, происходило при Халке и Витселе в 
«Зените» и Вагнере Лав в ЦСКА.

- В итоге обсуждался вопрос о количестве 
легионеров в заявке: «7 иностранцев+18 росси-
ян» или «8+17».

- Звучали разные предложения, вопрос еще пред-
стоит дорабатывать. Пока не могу сказать, на чем 
конкретно остановились, будем рассматривать те-
мы количественной заявки и числа иностранцев 
на поле.

Иван ТОРОПЦЕВ

ФОРМУЛА ЛИМИТА: «7+18» ИЛИ «8+17»
В Москве состоялось первое заседание рабочей группы по разработке новых правил ограничений на иностранных футболистов. 

Рассказываем, как будет приниматься решение.

Г
руппа создана по поруче-
нию исполкома РФС, состо-
явшегося в декабре 2017 го-

да. Напомню расстановку на тот 
момент: Виталий Мутко пусть и 
приостановил полномочия прези-
дента союза, но сохранил влияние 
на российский футбол. Исполком 
создал документ, который можно 
назвать дорожной картой для се-
зона-2020/21. Процитирую текст, 
розданный членам действующего 
тогда исполкома, а также менед-
жерам клубов РПЛ:

- Отменить в чемпионате и 
первенстве начиная со спортив-
ного сезона-2020/21 действие ли-
мита на легионеров, устанавлива-
емого по максимальному количе-
ству таких игроков, находящихся 
в составе команды на поле.

- Ввести в чемпионате на-
чиная со спортивного сезо-
на-2020/21 действие лимита на 
легионеров, устанавливаемого по 
максимальному количеству таких 
игроков в соответствующей ос-
новной заявке команды футболь-
ного клуба - 7 или 8.

- Ввести в первенстве начиная 
со спортивного сезона-2020/21 
действие лимита на легионеров, 
устанавливаемого по максималь-
ному количеству таких игроков в 
соответствующей основной заяв-
ке команды футбольного клуба - 4.

- Ввести в чемпионате и пер-
венстве начиная со спортивно-
го сезона-2020/21 (и далее) для 
не менее чем 50 % от максималь-
ного количества игроков-легио-
неров в соответствующей основ-
ной заявке команды футбольного 
клуба, определенные требования 
к их деловым качествам (качест-
венные критерии).

Все эти параметры, выражен-
ные достаточно определенно, по-
ручалось проработать комитету 
профессионального футбола РФС 
(руководитель - Сергей Прядкин). 
Была создана рабочая группа, ко-
торая в четверг провела первое со-
вещание.

ПРИНЦИП ЛИМИТА
С ним определились оператив-

но - как указано в постановлении 
исполкома, он носит характер за-
явочного. То есть ограничивать 
число иностранцев будут не по ко-
личеству игроков на поле (как сей-
час), а по заявке, которая насчи-
тывает 25 футболистов.

- Было достаточно широ-
кое представительство, - гово-
рит Прядкин о первом заседании 
группы. - Тренеров представлял 

глава объединения Михаил Гер-
шкович. Посмотрели все презен-
тации, которые сделали ранее, и 
по заявочному принципу боль-
шинство участников высказались 
«за». Что касается других вопросов 
- по доморощенным игрокам и ко-
личеству иностранцев в заявке, то 
эти вопросы нуждаются в допол-
нительном обсуждении.

ФОРМУЛА ЛИМИТА
Участникам заседания напом-

нили, что согласно постановле-
нию исполкома формула лимита 
может иметь два варианта - либо 
«8+17» (где 8 - число иностранцев), 
либо «7+18».

Это не значит, что примут 
один из двух.

Во-первых, с момента испол-
кома в декабре 2017-го сменилось 
руководство РФС, и у нового пре-
зидента федерации и руководя-
щих органов союза может быть 
иное видение по лимита.

Во-вторых, экономическая си-
туация меняется. Мы видим, что 
в ФНЛ лимит на сегодня во мно-
гом является мерой формальной 
- из-за финансовых проблем клу-
бы не могут потянуть не то что 
трансфер иностранца, но даже 
его зарплату. Как знать, не ста-
нет ли скоро бесполезной мерой 
лимит и в РПЛ - денег больше не 
становится.

Тем не менее помимо формул, 
предложенных исполкомом (тех 
самых «8+17» и «7+18»), предлага-
лись и обсуждались следующие 
сценарии:

1. «10+15» в заявке - такая кон-
струкция несколько лет назад бы-
ла предложена исполкому и да-
же в декабре 2014 года им приня-
та, но спустя полгода отменена в 
пользу другого варианта.

2. Полная отмена лимита, при 
этом для иностранцев предлага-
лось установить качественные 
критерии.

По информации «СЭ», сейчас 
большинство членов рабочей 
группы считает приемлемым схе-
мы «8+17» и «7+18».

- Это два основных вариан-
та? - вопрос Прядкину.

- Судя по настрою членов ра-
бочей группы, так и есть.

- Как оцените предложение 
Михаила Гершковича об отме-
не лимита?

- И другие говорили об этом. Но 
представители РФС, присутство-
вавшие на совещании, напомни-
ли о схемах «8+17» и «7+18», кото-
рые зафиксированы в докумен-
тах исполкома. Кроме того, они 
же напомнили, что в перспекти-
ве есть возможность плавной от-
мены лимита.

- Как долго будут действо-
вать ограничения на иностран-
цев?

- Сейчас речь идет о чемпиона-
те РПЛ сезона-2020/21, а будущее 
в этом вопросе, связанное с от-

меной лимита, будет рассматри-
ваться позже в рамках реализа-
ции стратегии развития футбола.

ДОМОРОЩЕННЫЕ ИГРОКИ
Отдельно обсуждался вопрос 

по доморощенным игрокам. Пред-
полагается, что с сезона-2020/21 
в заявке клуба РПЛ таковых будет 
не менее 4 (сейчас - 2). Вот опре-
деление:

- Доморощенный игрок - фут-
болист, который в возрасте от 12 
лет (или начало сезона, во время 
которого игроку исполняется 12 
лет) до 21 года (или конец сезона, 
во время которого игроку испол-
няется 21 год) был постоянно или 
с перерывами в течение не ме-
нее 36 месяцев зарегистрирован 
непосредственно в клубе, вклю-
чившем его в заявку для участия 
в чемпионате, или спортивной 
школе такого футбольного клуба.

Очевидно, что у целого ряда 
коллективов с выполнением этого 

параметра возникнут трудности - 
в этом случае заявка на сезон, по 
всей видимости, сократится на 
число недостающих доморощен-
ных. Мера логичная, направлен-
ная на то, чтобы клубы развива-
ли свои школы. С другой стороны, 
у ряда команд точно возникнут 
проблемы с заявкой.

СУДЬБА ВТОРОЙ ЛИГИ
Одной из обсуждаемых тем 

стала судьба второго дивизиона, 
за проведение турнира которого 
отвечает ПФЛ. Есть разные вари-
анты реформ - так на совещании 
обсуждался и сценарий возвраще-
ния на систему проведения сорев-
нований «весна-осень».

- Дискутировали, реально ли 
это, - говорит глава ПФЛ Анд-
рей Соколов. - Но, сами понима-
ете, сложно осуществить подоб-
ное при стыковке двух схем. Это 
признают все. Пока возможности 
для перехода на «весну-осень» не 
видим.

Что ж, констатируем: в любом 
случае есть правильное движе-
ние футбольной мысли в направ-
лении проведения турнира в лет-
ний период.

- Пока речь не идет о возвра-
щении второго дивизиона на «вес-
ну-осень», - сказал Прядкин. - Со-
колов доложил о текущей ситу-
ации в ПФЛ, о предложениях, 
которые будут рассмотрены на 
совете лиги, связанные с совер-
шенствованием турнира. Приня-
то решение, что после совета лиги 
мы вернемся к обсуждению это-
го вопроса на заседании комите-
та профессионального футбола. 

ВАР - КАК СДЕЛАТЬ  
ЕГО ДЕШЕВЛЕ

Поднималась и тема ВАР. На-
помню, на общем собрании РПЛ 
клубам назвали сумму затрат на 
это нововведение - в первый год 
оно стоит в сумме около 600 мил-
лионов рублей. Члены премьер-
лиги попросили найти более бюд-
жетные варианты.

- Есть дорожная карта по ВАР с 
двумя путями: или с единым цент-
ром, или с оборудованными рабо-
чими местами специалистов ВАР 
на каждой арене, - заметил Пряд-
кин. - Дано задание изучить фи-
нансовые затраты по каждому ва-
рианту, необходимо решить, кто 
станет техническим подрядчи-
ком. Следующее заседание по те-
ме состоится во вторник.

Сергей ЕГОРОВ

Бывший легионер ЦСКА МАРИУ ФЕРНАНДЕС (слева) и легионер нынешний - Родригу БЕКАО.

Иранец из «Зенита» Сердар АЗМУН (слева)  
против поляка из «Локомотива» Гжегожа КРЫХОВЯКА.

Иностранные форварды «Спартака»  
ЗЕ ЛУИШ и ЛУИЗ АДРИАНУ (справа).
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 24-й тур

ПРОГНОЗ 
ЖУРНАЛИСТА «СЭ»

Андрей СИЗЯКИН, 
корреспондент «СЭ»

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

  Специалисты (162) Очки Тур +/-
Олег ВЕРЕТЕННИКОВ/ 
Андрей СОЛОМАТИН 18 (9+9) 8/23 +9
Олег КОРНАУХОВ 17 (10+7) 7/22 +1
Александр МОСТОВОЙ 15 (9+6) 4/19 -1
Валерий КЕЧИНОВ 14 (8+6) 1/16 0
Дмитрий РАДЧЕНКО 14 (14) 12 9
Анатолий БАЙДАЧНЫЙ 13 (8+5) 2/17 2
Геннадий МОРОЗОВ 12 (10+2) 5/20 -1
Борис ИГНАТЬЕВ 11 (5+6) 3/18 2
Александр СПИВАК 11 (5+6) 6/21 1
Юрий БЕЛОУС 9 (9) 14 6
Сергей СИЛКИН 9 (9) 9 -1
Дмитрий БУЛЫКИН 8 (8) 11 1
Руслан НИГМАТУЛЛИН 5 (5) 10 0
Ринат БИЛЯЛЕТДИНОВ 4 (4) 15 2
Алексей ЗУЕВ 2 (2) 13 -3

  Журналисты (135) Очки Тур +/-
Виталий АЙРАПЕТОВ 16 (8+8) 4/19 1
Александр КРУЖКОВ 16 (9+7) 7/22 -1
Андрей КУЗИЧЕВ 14 (7+7) 1/16 0
Александр ЛЬВОВ 13 (8+5) 5/20 1
Михаил ГОНЧАРОВ/ 
Игорь НОВИКОВ 11 (4+7) 2/17 -2
Андрей СИЗЯКИН 10 (10) 9 1
Гоша ЧЕРНОВ 10 (6+4) 6/21 -1
Илья АНДРЕЕВ 9 (4+5) 3/18 -2
Евгений БЕЛОУСОВ 9 (4+5) 8/23 -9
Юлия ЯКОВЛЕВА 7 (7) 11 -1
Дмитрий ЗЕЛЕНОВ 5 (5) 13 3
Александр РОГУЛЕВ 5 (5) 10 0
Егор БЫЧКОВ 5 (5) 12 -9
Юрий ГОЛЫШАК 3 (3) 14 -6
Андрей МИХАЙЛОВ 2 (2) 15 -2

ПРОГНОЗ  
СПЕЦИАЛИСТА
Сергей СИЛКИН,  
бывший главный тренер  
«Динамо»

АНЖИ - АХМАТ

1:1 Для Махачкалы каждая игра на вес золота, потому что 
если в таких играх «Анжи» не будет цеплять очки, то ко-

манда вылетит напрямую. А набор баллов поможет ей зацепиться 
хотя бы за переходные матчи. Хотя, откровенно говоря, команда в 
плачевном состоянии.

2:1 Исход кавказских дерби зачастую сложно предсказать да-
же букмекерам. Что-то мне подсказывает, что сегодня три 

очка важнее хозяевам, поэтому верю в их трудную волевую победу.

УФА - АРСЕНАЛ

2:1 Уфе очень нужны очки, чтобы выбраться из зоны стыко-
вых игр. И с учетом того, что при Евсееве уфимцы еще не 

проигрывали, то, думаю, они должны наконец-то победить.
2:1 Наверное, самая сложная с точки зрения прогноза игра 

тура. Думаю, будет много борьбы, нарушений, хруста ко-
стей, но мало футбола. И в этой борьбе ставлю на хозяев поля, от-
ступать им и правда некуда, их крепко прижали к стене.

ОРЕНБУРГ - РОСТОВ

0:1 «Ростов» Карпина в хорошем смысле непредсказуемый. 
В прошлом туре верил, что «Спартак» наберет три очка 

против Карпина, а вышло… Сегодня ростовчане отстают от красно-
белых всего на одно очко, а лично для Карпина, как мне кажется, 
важно обойти свой бывший клуб.

2:1 «Оренбург» для меня - главное открытие сезона. Команда 
у Федотова менее статусная, чем у Карпина, но зато бо-

лее дерзкая. И на волне победы над ЦСКА она может развить успех. 
С «Ростовом» же, думаю, сыграет злую шутку победа над «Спарта-
ком» в прошлом туре.

ДИНАМО - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

2:0 «Крылья» на протяжении последних лет 15 - неудобный 
соперник для «Динамо». И динамовцам, на мой взгляд, 

сегодня победа нужна больше воздуха. Вижу, что у «Динамо» не идет 
мяч в ворота, но больше ему нельзя допускать осечек.

1:1 Не верю, что «Динамо» попрет. Команда в сложной тур-
нирной позиции, поэтому будет нервозность, неуверен-

ность, которые и помешают взять три очка. Не сомневаюсь, что и 
Божович найдет чем удивить свою бывшую команду.

ЛОКОМОТИВ - ЦСКА

2:2 ЦСКА нельзя проигрывать. Если команда проиграет, то 
ей можно забыть о борьбе за призовые места и Ли-

гу чемпионов.
1:2 ЦСКА будет играть без Фернандеса, это большая потеря 

для команды. Но победа «Оренбурга» над армейцами в 
прошлом туре сыграет против «Локо». Уверен, что команда Гонча-
ренко умрет на поле, но добудет три очка, которые необходимы для 
Лиги чемпионов и бюджета клуба.

КРАСНОДАР - ЗЕНИТ

1:1 Для «Краснодара» это встреча - чуть ли не последний ре-
альный шанс, чтобы приблизиться к «Зениту». Команда 

Мусаева будет стараться, но победить вряд ли сможет.
1:3 На мой взгляд, после это матча можно будет приступать 

к коронации «Зенита». «Краснодару» недостает опыта, а 
нацеленность на атаку откроет зоны для быстрого нападения «Зени-
та». Поэтому сомнений в победе питерцев почти нет.

УРАЛ - РУБИН

1:1 «Уралу» нужны очки, очень нужны. Команда рядом с зоной 
стыков, поэтому, думаю, она выгрызет ничью. 2:0 «Урал» мотивирован на эту игру, у «Рубина» мотивации 

намного меньше - борьба за еврокубки почти не имеет 
смысла, потому что клуб получил дисквалификацию за нарушение 
финансового fair play. В общем, победит тот, кому это больше нужно.

СПАРТАК - ЕНИСЕЙ

3:0 Мне кажется, уже всем понятно, что «Енисей» - нежилец 
в премьер-лиге. У команды большие проблемы в оборо-

не, она неслучайно столько пропускает. Уж если не обыгрывать по-
следнюю команду, то зачем это все?

3:1 Наверное, это прозвучит смешно, но ставлю на победу 
«Спартака» на классе. Внутри обоих клубов куча проблем, 

но у красно-белых по-прежнему есть футболисты, которые способ-
ны решить судьбу матча в одиночку.

Виталий  
МЕШКОВ

Анжи Ахмат

Всего: +2=5-4 Всего: +7=4-6
Дома: +1=2-2 В гостях: +2=3-4

Владимир  
МОСКАЛЕВ

Уфа Арсенал

Всего: +3=3-7 Всего: +2=2-5
Дома: +1-1-2 В гостях: +1=0-5

Михаил  
ВИЛКОВ

Оренбург Ростов

Всего: +2=1-2 Всего: +9=6-6
Дома: +1=0-2 В гостях: +4=2-5

Сергей  
ЛАПОЧКИН

Динамо Кр.Советов

Всего: +7=7-5 Всего: +4=3-5
Дома: +3=3-1 В гостях: +2=1-3

Алексей  
ЕСЬКОВ

Локомотив ЦСКА

Всего: +7=1-2 Всего: +6=2-1
Дома: +3=0-1 В гостях: +2=1-0

Сергей  
КАРАСЕВ

Краснодар Зенит

Всего: +4=5-4 Всего: +15=7-3
Дома: +3=1-1 В гостях: +5=3-3

Николай  
ВОЛОШИН

Урал Рубин

Всего: +0=1-0 Всего: +0=1-0
Дома: +0=1-0 В гостях: +0=1-0

Сергей  
ИВАНОВ

Спартак Енисей

Всего: +8=3-4 Всего: +0=1-1
Дома: +3=3-1 В гостях: +0=0-1

Ответили 2235 человек

КАК ЗАКОНЧИТСЯ МАТЧ 
«КРАСНОДАР» - «ЗЕНИТ»

 И В Н П М О +/-
 1. ЗЕНИТ 23 15 3 5 40-21 48 +9
 2. ЛОКОМОТИВ 23 12 6 5 33-21 42 -7
 3. КРАСНОДАР 23 12 6 5 41-18 42 +2
 4. ЦСКА 23 11 7 5 33-15 40 -1
 5. СПАРТАК 23 10 6 7 29-24 36 -8
 6. РОСТОВ 23 9 8 6 21-15 35 +8
 7. ОРЕНБУРГ 23 9 5 9 28-27 32 +13
 8. АРСЕНАЛ 23 8 8 7 28-25 32 =
 9. РУБИН 23 6 12 5 19-21 30 +3
10. АХМАТ 23 8 6 9 22-26 30 +4
11. КР.СОВЕТОВ 23 8 3 12 20-29 27 +7
12. УРАЛ 23 7 6 10 23-35 27 -1
13. ДИНАМО 23 5 10 8 20-19 25 +1
14. УФА 23 4 9 10 17-25 21 -13
15. АНЖИ 23 5 4 14 11-40 19 -4
16. ЕНИСЕЙ 23 2 7 14 15-39 13 -
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Крыльев Советов» и «Оренбурга» - по сравнению  
с чемпионатом-2016/17, когда они покинули премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ

11 ЧАЛОВ ЦСКА
 9 АЗМУН Зенит/Рубин
 8 ЗЕ ЛУИШ Спартак, КЛАССОН Краснодар,  

Ант.МИРАНЧУК Локомотив

В 25-м туре встречаются:

24 апреля. РОСТОВ - ЛОКОМОТИВ (19.00), АХМАТ - КРАС-
НОДАР (19.00), РУБИН - УФА (19.30), ЦСКА - АНЖИ (19.30), 
ЗЕНИТ - ДИНАМО (21.00).

25 апреля. ЕНИСЕЙ - ОРЕНБУРГ (16.00), КР.СОВЕТОВ - 
УРАЛ (18.30), АРСЕНАЛ - СПАРТАК (20.30).

КТО КАК КОГО СУДИЛ

ВОПРОС ТУРА

УФА - АРСЕНАЛ
Завтра. Уфа. Стадион «Нефтяник». 11.30 (Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 2.58 Н 2.86 П2 3.20

ПОТЕРИ

Карп (дискв.), Табидзе, Игбун  Александров, Левашов 
(оба - под вопросом) (оба - травм.)

СУДЬЯ: Москалев (Воронеж).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Уфа»: Беленов - Живоглядов, Никитин, Аликин, Неделчару, Круго-

вой - Тилль, ПАУРЕВИЧ, Ванек - СЫСУЕВ, Бизяк.
«Арсенал»: Нигматуллин - К.Комбаров, Беляев, Григалава, Альварес - 

Кадири, Костадинов - Бакаев, Горбатенко, Мирзов - Джорджевич.

АНЖИ - АХМАТ
Сегодня. Каспийск. «Анжи Арена». 19.30 (Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 16.0 Н 6.66 П2 1.18
Здесь и далее - коэффициенты по версии Winline в следующем 
порядке: победа хозяев - ничья - победа гостей.

ПОТЕРИ

Ондуа (дискв.), Белоруков  Родолфу (травм.), Гащенков, Анхель 
(под вопросом) (оба - под вопросом)

СУДЬЯ: Мешков (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Анжи»: Дюпин - Ахъядов, Калошин, Удалый, Гапон, Гиголаев - Иван-

ченко, ГАЙДАРОВ, Кулик - Кацаев, Понсе.
«Ахмат»: Городов - Уциев, Нижич, Семенов, Плиев, Мохаммади - Ра-

ванелли, Шиманьски, Исмаэл - Иванов - Балай.

ДИНАМО - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
Завтра. Московская область. «Арена Химки».  

16.30 (Матч ТВ, Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 1.91 Н 3.18 П2 4.69

ПОТЕРИ

Морозов (под вопросом) Чичерин (травм.),  
 Самедов (под вопросом)

СУДЬЯ: С.С.Лапочкин (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Динамо»: Шунин - Козлов, Евгеньев, Шуньич, ХОЛЬМЕН - ТЕТТЕ, 

Юсупов - Жоаузинью, Луценко, ГРУЛЕВ - Марков.
«Крылья Советов»: Рыжиков - ПОЛУЯХТОВ, Рохель, Самарджич, 

В.Денисов - Тимофеев, Рабиу - Канунников, АНАНИДЗЕ, Зинь-
ковский - Шейдаев.

ОРЕНБУРГ - РОСТОВ
Завтра. Оренбург. Стадион «Газовик». 14.00 (Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 2.95 Н 2.72 П2 2.91

ПОТЕРИ

Малых (дискв.) Вилюш, Калачев (оба - травм.)
СУДЬЯ: Вилков (Нижний Новгород).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Оренбург»: Фролов - С.КОЗЛОВ, Бегич, Сиваков, Ойеволе, Терехов 

- Бреев, Мишкич - Попович, Сутормин - Деспотович.
«Ростов»: Песьяков - Паршивлюк, НОВОСЕЛЬЦЕВ, Сигурдссон, Ло-

гашов, Чернов - Норманн, Гацкан - Еременко - Ионов, Попов.

КРАСНОДАР - ЗЕНИТ
Завтра. Краснодар. «Арена Краснодар».  

21.00 (Матч ТВ, Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 2.42 Н 3.23 П2 3.07

ПОТЕРИ

Каборе (дискв.), Ари, Сафонов,  Ерохин, Кузяев, Маркизио 
Оллсон (все - под вопросом)  (все - травм.)
СУДЬЯ: Карасев (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Краснодар»: КРИЦЮК - Стоцкий, Спаич, Мартынович, РАМИРЕС - Пе-

рейра, Газинский - Сулейманов, Классон, Вандерсон - ИГНАТЬЕВ.
«Зенит»: Лунев - Смольников, Иванович, Ракицкий, Жирков - РИГО-

НИ, Оздоев, Барриос, Дриусси - Азмун, Дзюба.

ЛОКОМОТИВ - ЦСКА
Завтра. Москва. «РЖД Арена». 19.00 (Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 2.66 Н 3.12 П2 2.82

ПОТЕРИ

Баринов (дискв.), Ротенберг (травм.) Мариу Фернандес (дискв.),  
 Дзагоев, Кучаев,  
 Нисимура (все - травм.)

СУДЬЯ: Еськов (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Локомотив»: Гильерме - Игнатьев, Кверквелия, ЧОРЛУКА, Хеве-

дес - Крыховяк, И.ДЕНИСОВ - Фарфан, Ан.Миранчук, Ал. Ми-
ранчук - ЭДЕР.

ЦСКА: Акинфеев - Набабкин, Бекао, МАГНУССОН, Дивеев, Щенников 
- Обляков, АХМЕТОВ - Влашич, Сугурдссон - Чалов.

СПАРТАК - ЕНИСЕЙ
21 апреля. Москва. «Открытие Арена». 19.00 (Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 1.37 Н 4.53 П2 8.87

ПОТЕРИ

Ребров, Селихов (оба - травм.), Иванов, Харитонов 
Зе Луиш, Кутепов, Боккетти  (оба - травм.) 
(все - под вопросом) 

СУДЬЯ: С.Иванов (Ростов-на-Дону).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Спартак»: Максименко - Рассказов, Жиго, ДЖИКИЯ, Айртон - Мель-

гарехо, Зобнин, ГУЛИЕВ, Мелкадзе - ХАННИ, Луиз Адриану.
«Енисей»: Нестеренко - Ятченко, Гаджибеков, Грицаенко, Сарр, Кичин 

- ТОРБИНСКИЙ, Семакин - Зотов - САРКИСОВ, Кутьин.

УРАЛ - РУБИН
21 апреля. Екатеринбург. «Екатеринбург Арена».  

16.30 (Матч Премьер).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 2.39 Н 2.90 П2 3.49

ПОТЕРИ

Ильин (травм.), Меркулов (дискв.),  Гранат (травм.) 
Фидлер (под вопросом) 

СУДЬЯ: Волошин (Смоленск).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Урал»: Годзюр - Кулаков, СТРАНДБЕРГ, Поляков, БРЫЗГАЛОВ - Бу-

маль, Егорычев - Димитров, Бикфалви, Эль-Кабир - ПОГРЕБНЯК.
«Рубин»: Ив.Коновалов - Цаллагов, Камболов, Уремович, Сорокин, 

Степанов - Иг.Коновалов, Могилевец, Башкиров - ПОЛОЗ, БУ-
ХАРОВ.

ЦИФРЫ ТУРА

0 поражений от «Локомотива» по-
терпел ЦСКА в матчах второго кру-
га после перехода чемпионата Рос-
сии на систему «осень - весна» (+4=3-
0, мячи 16-6).

1 домашнюю победу над «Зени-
том» одержал в премьер-лиге «Крас-
нодар» (+1=3-3, мячи 5-9). 

2 очка набрали команды Мио-
драга Божовича в гостях у «Дина-
мо» (+0=2-5, мячи 7-15). Добиться 
ничьей с бело-голубыми в Химках 
черногорцу удалось в должности 
главного тренера «Ростова» и «Ло-
комотива».

3 минимальные победы в трех мат-
чах одержал «Рубин» Курбана Бердые-
ва над командами Дмитрия Парфено-
ва. В сезоне-2017/18 казанцы дважды 
справились с «Тосно», а в первом кру-
ге текущего чемпионата - с «Уралом».

4 матча Дмитрий Аленичев не 
знает поражений в тренерском про-
тивостоянии с Олегом Кононовым 
(+3=1-0, мячи 7-2). Со «Спартаком» 
Аленичев дважды обыграл «Красно-
дар», а с «Енисеем» разгромил «Ах-
мат» и поделил очки с «Арсеналом».

5 победных голов забил в теку-
щем чемпионате Сердар Азмун. По 

четыре решающих мяча имеют в 
своем активе Федор Чалов и Ван-
дерсон Масиэл. 

6 пенальти подряд не может за-
бить в чемпионате России «Уфа». С 
11-метровой отметки мазали Сил-
вестр Игбун (дважды), Ондржей Ва-
нек, Кехинде Фатаи, Иван Пауревич 
и Оливье Тилль.

7 туров не знает неудач «Локомо-
тив» (+5=2-0, мячи 12-5), имеющий 
на данный момент самую продол-
жительную беспроигрышную серию. 
В шести встречах подряд набирают 
очки «Зенит» и «Арсенал».

8 очков в восьми последних вы-
ездных матчах набрал «Зенит» (+2=2-
4, мячи 6-12).

12 туров продолжается безголе-
вая серия Артема Дзюбы, который 
в последний раз забивал за «Зенит» 
«Краснодару» - в игре первого круга.

14-м футболистом «Зенита», от-
личившимся в чемпионате Рос-
сии-2018/19, стал Бранислав Ива-
нович. Питерцы лидируют по чи-
слу бомбардиров. За «Локомотив» и 
«Спартак» забили по 13 футболистов.

15 голов пропустил «Спартак» в 
12 домашних матчах чемпионата 

(+5=2-5, мячи 15-15). Менее надеж-
но на своем поле играет только «Ан-
жи», позволивший соперникам отли-
читься 20 раз .

20 очков набрали в очных мат-
чах высшего дивизиона «Ахмат» и 
«Анжи». Оба участника кавказского 
дерби одержали по пять побед при 
пяти ничьих (мячи 17-15 в пользу 
махачкалинцев).

24 поражения от «Локомотива» 
потерпел в высшем дивизионе ЦСКА 
(+22=10-24, мячи 63-74). Больше ни-
кому не удалось обыграть армейцев 
больше 20 раз

49 голов забил за российские 
команды Сердар Азмун. В матчах 
за «Ростов» иранец отличился 24 
раза, за «Рубин» - 17, за «Зенит» - 
восемь.

97-й гол в зачет «Клуба 100» за-
бил в матче с «Ахматом» Федор Смо-
лов, обогнав Александра Кокорина, 
на счету которого 96 мячей.

540 минут составляет сухая се-
рия «Арсенала» в премьер-лиге. В по-
следний раз туляки пропустили 10 
декабря 2018 года от форварда «Ах-
мата» Аблая Мбенга. 

Кирилл БУРДАКОВ

ПРОДЛИТ ЛИ АЛЕНИЧЕВ БЕСПРОИГРЫШНУЮ СЕРИЮ С КОМАНДАМИ КОНОНОВА?
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 23-й тур

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА Версия «СЭ»

5 ОТКРОВЕНИЙ ТУРА Версия «СЭ»

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ Версия «СЭ»

 И В Н П М О +/-

 =1. ЗЕНИТ 23 15 3 5 40-21 48 +9
 2. ЛОКОМОТИВ 23 12 6 5 33-21 42 -7
 3. КРАСНОДАР 23 12 6 5 41-18 42 +2
 4. ЦСКА 23 11 7 5 33-15 40 -1
 =5. СПАРТАК 23 10 6 7 29-24 36 -8
 =6. РОСТОВ 23 9 8 6 21-15 35 +8
 7. ОРЕНБУРГ 23 9 5 9 28-27 32 +13
 8. АРСЕНАЛ 23 8 8 7 28-25 32 =
 9. РУБИН 23 6 12 5 19-21 30 +3
10. АХМАТ 23 8 6 9 22-26 30 +4
11. КР.СОВЕТОВ 23 8 3 12 20-29 27 +7
12. УРАЛ 23 7 6 10 23-35 27 -1
=13. ДИНАМО 23 5 10 8 20-19 25 +1
=14. УФА 23 4 9 10 17-25 21 -13
=15. АНЖИ 23 5 4 14 11-40 19 -4
=16. ЕНИСЕЙ 23 2 7 14 15-39 13 -
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Крыльев Советов» и «Оренбурга» - по сравнению с чемпионатом-2016/17, 
когда они покинули премьер-лигу.

В случае равенства очков у двух и более команд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количество побед, раз-

ность забитых и пропущенных мячей, число забитых мячей, число мячей, 
забитых на чужом поле);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых в гостях во всех матчах.

БОМБАРДИРЫ
 1. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 11 (1) 23
 2. Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 9 20
 3. ЗЕ ЛУИШ Спартак 8 (2) 19
 4. Антон МИРАНЧУК Локомотив 8 (2) 20
 5. Виктор КЛАССОН Краснодар 8 (2) 22
 6. АРИ Краснодар 7 12
 7. Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ Краснодар 7 15
 8. Алексей СУТОРМИН Оренбург 7 (2) 22
 9. Федор СМОЛОВ Локомотив/ 6 18 
 Краснодар
10. Силвестр ИГБУН Уфа 6 20
11. Себастьян ДРИУССИ Зенит 6 21
12. ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ Краснодар 6 23
13. ЛУИЗ АДРИАНУ Спартак 6 (2) 20

ПЕРЕДАЧИ
 1. ЖОАУЗИНЬЮ Динамо 8 23
 2. Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар 7 20
 3. Юрий ГАЗИНСКИЙ Краснодар 7 22
   Виктор КЛАССОН Краснодар 7 22
   МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 7 22
 6. Денис ПОПОВИЧ Оренбург 6 18
 7. Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 6 20
   Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 6 20
 9. ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ Краснодар 6 23
   Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6 23

ГОЛ+ПАС
 1. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 17 (11+6) 23
 2. Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 15 (9+6) 20
 3. Виктор КЛАССОН Краснодар 15 (8+7) 22
 4. ЗЕ ЛУИШ Спартак 13 (8+5) 19
 5. ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ Краснодар 12 (6+6) 23
 6. АРИ Краснодар 11 (7+4) 12
 7. Себастьян ДРИУССИ Зенит 11 (6+5) 21
 8. Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 11 (5+6) 20
 9. ЖОАУЗИНЬЮ Динамо 11 (3+8) 23
10. ЛУИЗ АДРИАНУ Спартак 10 (6+4) 20
11. Иван ИГНАТЬЕВ Краснодар 10 (5+5) 15
12. Артем ДЗЮБА Зенит 10 (5+5) 22

ЛУЧШИЙ ИГРОК 23-го ТУРА
7,5 Юрий НЕСТЕРЕНКО Енисей

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 23-м ТУРЕ
 В З П Н Ср.
 1. Зенит 6,50 6,50 6,38 6,67 6,50
 2. Локомотив 6,50 5,75 6,38 6,75 6,23
 3. Ростов 6,00 6,13 6,08 6,00 6,07
 4. Оренбург 5,00 6,00 6,10 6,50 6,00
 5. Кр.Советов 6,00 5,88 5,83 5,50 5,79
 6. Арсенал 6,50 5,80 5,64 5,50 5,75
 7. Краснодар 6,00 5,60 6,00 5,00 5,71
 8. Урал 6,00 5,60 5,80 5,50 5,69
 9. Динамо 6,00 5,40 5,70 6,00 5,65
10. Енисей 7,50 5,63 5,40 5,17 5,58
11. Рубин 6,00 5,70 5,50 5,33 5,57
12. Уфа 6,00 5,70 5,13 5,50 5,50
13. Ахмат 5,00 5,30 5,40 5,25 5,31
14. ЦСКА 5,00 5,00 5,40 5,50 5,25
15. Спартак 5,00 5,00 5,10 5,50 5,12
16. Анжи 5,00 4,20 4,17 4,25 4,25

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ
 В З П Н Ср.
 1. Краснодар 6,02 5,75 5,92 6,07 5,89
 2. Зенит 5,65 5,73 5,85 6,03 5,83
 3. ЦСКА 5,87 5,76 5,77 5,78 5,78
 4. Ростов 5,67 5,82 5,79 5,64 5,76
 5. Локомотив 5,91 5,68 5,83 5,64 5,75
 6. Арсенал 5,73 5,60 5,74 5,76 5,69
 7. Рубин 5,91 5,70 5,61 5,66 5,68
 8. Спартак 5,61 5,68 5,57 5,84 5,65
 9. Динамо 5,72 5,66 5,59 5,69 5,64
10. Оренбург 5,65 5,75 5,56 5,47 5,63
11. Ахмат 5,70 5,66 5,62 5,52 5,62
12. Кр.Советов 5,74 5,54 5,56 5,56 5,57
13. Уфа 5,76 5,56 5,55 5,52 5,56
14. Урал 5,63 5,54 5,53 5,46 5,53
15. Енисей 5,37 5,38 5,32 5,36 5,35
16. Анжи 5,74 5,31 5,32 5,19 5,32

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ
 Тур 2018/19 2017/18 2016/17 2015/16
Матчи 8 184 181 184 184
Голы 20 400 405 378 467
Ср. результативность 2,50 2,17 2,24 2,05 2,54
Зрители, тыс. 155,1 3062,7 2307,7 2079,4 2043,8
Ср.посещаемость 19 390 16 450 12 749 11 301 11613
Предупреждения 38 829 646 663 698
Удаления 2 50 24 41 31
Пенальти 1 51 51 54 57
Реализовано 0 37 33 40 44
Реализация 0,00 0,73 0,65 0,74 0,77
Крупные победы 1 21 19 25 21
Волевые победы 1 20 15 15 22

  «СЭ» Игры
= 1. Артем ДЗЮБА Зенит 6,30 22
 2. Виктор КЛАССОН Краснодар 6,18 22
 3. Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 6,15 20
 4. МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 6,11 22
 5. Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 6,08 20
= 6. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,04 23
 7. Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ Краснодар 6,03 15
 8. Себастьян ДРИУССИ Зенит 5,98 21
 9. ЗЕ ЛУИШ Спартак 5,97 19
 10. Сверрир ИНГАСОН Ростов 5,97 17
  СЕСАР НАВАС Рубин 5,97 17
  Мануэл ФЕРНАНДЕШ Локомотив 5,97 17

Средний балл всех игроков - 5,65=

ВРАТАРИ
 1 (*). Иван КОНОВАЛОВ Рубин 5,97 15
= 2 (10). ГИЛЬЕРМЕ Локомотив 5,91 23
 3 (1). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 5,87 23
 4 (4). Александр БЕЛЕНОВ Уфа 5,77 22
 5 (-). Сергей РЫЖИКОВ Кр.Советов 5,77 17

Средний балл всех вратарей - 5,73=

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ
= 1 (10). Сверрир ИНГАСОН Ростов 5,97 17
=  (-). СЕСАР НАВАС Рубин 5,97 17
 3 (*) Силвие БЕГИЧ Оренбург 5,86 22
 4 (9). Рагнар СИГУРДССОН Ростов 5,85 21
 5 (*). Родригу БЕКАО ЦСКА 5,84 22
 6 (-). Георгий ДЖИКИЯ Спартак 5,84 19
 7 (-). Ведран ЧОРЛУКА Локомотив 5,83 17
 8 (-). Адессойе ОЙЕВОЛЕ Оренбург 5,82 19
 9 (8). Мачей ВИЛЮШ Ростов 5,81 16
 10 (14). Руслан КАМБОЛОВ Рубин 5,75 20
=  (-). Егор СОРОКИН Рубин 5,75 20

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
= 1 (2). МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 6,11 22
= 2 (*). Алексей СУТОРМИН Оренбург 5,84 22
 3 (3). Владислав ИГНАТЬЕВ Локомотив 5,77 22
 4 (6). Сергей ПЕТРОВ Краснодар 5,77 15
= 5 (5). Сергей ПАРШИВЛЮК Ростов 5,71 22

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
= 1 (-). Дмитрий СКОПИНЦЕВ Краснодар/Ростов 5,91 21
= 2 (7). Кристиан РАМИРЕС Краснодар 5,82 17
= 3 (-). Сергей ТЕРЕХОВ Оренбург 5,78 23
 4 (5). Милад МОХАММАДИ Ахмат 5,67 21
 5 (-). Георгий ЗОТОВ Кр.Советов 5,63 20

Средний балл всех защитников - 5,64=

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1 (2). Леандро ПАРЕДЕС Зенит 5,97 15
 2 (13). Юрий ГАЗИНСКИЙ Краснодар 5,96 22
 3 (*). Гжегож КРЫХОВЯК Локомотив 5,95 20
 4 (-). Шарль КАБОРЕ Краснодар 5,94 19
= 5 (15). Александр ГАЦКАН Ростов 5,92 19

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1 (-). Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ Краснодар 6,03 15
 2 (10). Сергей ТКАЧЕВ Арсенал 5,90 20
 3 (9). Антон МИРАНЧУК Локомотив 5,89 20
 4 (-). Ильзат АХМЕТОВ ЦСКА 5,89 19
 5 (-). Зелимхан БАКАЕВ Арсенал 5,80 20

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
= 1 (1). Виктор КЛАССОН Краснодар 6,18 22
= 2 (4). Мануэл ФЕРНАНДЕШ Локомотив 5,97 17
= 3 (3). ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ Краснодар 5,96 23
= 4 (6). ЖОАУЗИНЬЮ Динамо 5,81 23
= 5 (7). Резиуан МИРЗОВ Арсенал 5,80 20

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
= 1 (*). Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 6,08 20
= 2 (5). Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар 5,93 20
= 3 (-). Роман ЗОБНИН Спартак 5,89 19
 4 (3). Алексей МИРАНЧУК Локомотив 5,87 23
 5 (15). Игорь ГОРБАТЕНКО Арсенал 5,83 21

Средний балл всех полузащитников - 5,64=

НАПАДАЮЩИЕ
= 1 (7). Артем ДЗЮБА Зенит 6,30 22
= 2 (16). Сердар АЗМУН Зенит/Рубин 6,15 20
= 3 (13). Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,04 23
 4 (6). Себастьян ДРИУССИ Зенит 5,98 21
 5 (-). ЗЕ ЛУИШ Спартак 5,97 19
= 6 (9). Силвестр ИГБУН Уфа 5,90 20
 7 (-). Иван ИГНАТЬЕВ Краснодар 5,90 15
= 8 (3). Джефферсон ФАРФАН Локомотив 5,88 16
 9 (15). Лука ДЖОРДЖЕВИЧ Арсенал 5,83 18
 10 (-). Элдор ШОМУРОДОВ Ростов 5,75 20

Средний балл всех нападающих - 5,62=
В скобках - места игроков в списке лидеров на одной из позиций  
по итогам прошлого чемпионата.

ВЕТЕРАНЫ
(на начало чемпионата не менее 33 лет)

=1. СЕСАР НАВАС Рубин 5,97 17
=2. Александр ГАЦКАН Ростов 5,92 19
=3. Джефферсон ФАРФАН Локомотив 5,88 16
=4. Адессойе ОЙЕВОЛЕ Оренбург 5,82 19
=5. Сергей РЫЖИКОВ Кр.Советов 5,77 17

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ
(родились после 31.12.1995)

=1. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,04 23
=2. Дмитрий СКОПИНЦЕВ Краснодар/Ростов 5,91 21
3. Иван ИГНАТЬЕВ Краснодар 5,90 15
=4. Дмитрий БАРИНОВ Локомотив 5,90 19
5. Ильзат АХМЕТОВ ЦСКА 5,89 19

ЮНИОРЫ
(на конец чемпионата менее 20 лет)

=1. Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ Краснодар 6,03 15
=2. Даниил ГЛЕБОВ Ростов/Анжи 10 матчей
=3. Игорь ДИВЕЕВ ЦСКА/Уфа 7 матчей
= Артур САГИТОВ Рубин 7 матчей
=5. Михаил ИГНАТОВ Спартак 5 матчей

НОВИЧКИ
=1. Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 6,08 20
2. Иван КОНОВАЛОВ Рубин 5,97 15
=3. Силвие БЕГИЧ Оренбург 5,86 22
4. Родригу БЕКАО ЦСКА 5,84 22
 Алексей СУТОРМИН Оренбург 5,84 22

РОССИЯНЕ
=1. Артем ДЗЮБА Зенит 6,30 22
=2. МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 6,11 22
=3. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 6,04 23
4. Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ Краснодар 6,03 15
5. Иван КОНОВАЛОВ Рубин 5,97 15

ИНОСТРАНЦЫ
=1. Виктор КЛАССОН Швеция 6,18 22
2. Сердар АЗМУН Иран 6,15 20
3. Никола ВЛАШИЧ Хорватия 6,08 20
4. Себастьян ДРИУССИ Аргентина 5,98 21
5. ЗЕ ЛУИШ Кабо-Верде 5,97 19

ДЖОКЕРЫ
(минимум 4 матча)

1. Сердар АЗМУН Зенит 6,33 6
2. Ярослав РАКИЦКИЙ Зенит 6,25 6
3. Вильмар БАРРИОС Зенит 6,17 6
 Роман ЕРЕМЕНКО Ростов 6,17 6
5. Миха МЕВЛЯ Ростов 6,13 4
 Маттиас НОРМАНН Ростов 6,13 4

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

П
рогнозы на 23-й тур чемпионата давали бывший защитник 
«Локомотив», ЦСКА и сборной России Андрей Соломатин и 
корреспондент «СЭ» Евгений Белоусов.

Соломатин, подменивший во втором круге Олега Веретеннико-
ва, повторил результат коллеги-специалиста (девять баллов) и вы-
вел тандем прогнозистов на первое место. На данный момент пара 
Веретенников-Соломатин на одно очко опережает Олега Корнаухо-
ва. Белоусов же чуть улучшил собственный результат первого круга 
и повторил показатели Ильи Андреева. После 23 туров преимущест-
во специалистов достигло 27 баллов - 162:135.

 23-й тур Специалист Журналист «СЭ»
 Результаты Соломатин Белоусов
КР.СОВЕТОВ - РУБИН - 1:0 2:0 - 1 очко 3:1 - 1 очко
ЕНИСЕЙ - УФА - 0:0 1:1 - 2 очка 1:3 - 0 очков
АРСЕНАЛ - УРАЛ - 0:0 0:0 - 3 очка 1:1 - 2 очка
ЦСКА - ОРЕНБУРГ - 2:3 4:0 - 0 очков 3:0 - 0 очков
АХМАТ - ЛОКОМОТИВ - 1:3 1:2 - 1 очко 0:1 - 1 очко
ДИНАМО - КРАСНОДАР - 1:1 1:2 - 0 очков 1:2 - 0 очков
ЗЕНИТ - АНЖИ - 5:0 2:2 - 0 очков 4:0 - 1 очко
РОСТОВ - СПАРТАК - 2:1 1:0 - 2 очка 1:1 - 0 очков
 Итого 9 очков 5 очков

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход - 1,  
угаданная разность в счете - 2, угаданный счет - 3 очка.

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ» Не менее 15 матчей

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА
72 Федор ЧАЛОВ ЦСКА
65 Виктор КЛАССОН КРАСНОДАР
54 Антон МИРАНЧУК ЛОКОМОТИВ
51  Магомед-Шапи СУЛЕЙМАНОВ 

КРАСНОДАР
49 АРИ КРАСНОДАР

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА
294 КРАСНОДАР
187 ЦСКА
184 АРСЕНАЛ

145 ЛОКОМОТИВ
110 СПАРТАК

КАК ГОЛОСОВАЛИ ЖУРНАЛИСТЫ «СЭ»
Место 1-е 2-е 3-е 4-е 5-е

Артем АГАПОВ Шомуродов Обляков Деспотович Зиньковский Фарфан
Виталий АЙРАПЕТОВ Зиньковский Деспотович Миранчук Ал. Ригони Шомуродов
Леонид ДЕРЕВЯНКО Обляков Зиньковский Деспотович Миранчук Ал. Шомуродов
Максим МАКСИМОВ Обляков Зиньковский Деспотович Миранчук Ал. Дриусси-1
Марат САФИН Фарфан Деспотович Зиньковский Миранчук Ал. Ригони

Дальше расположились: Джефферсон ФАРФАН - 6 («Локомотив» - «Ахмату», 65’ - 3:1), Эмилиано РИГОНИ - 3 («Зе-
нит» - «Анжи», 83’ - 3:0), Себастьян ДРИУССИ - 1 («Зенит» - «Анжи», 88’ - 4:0).

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1.

1. Антон ЗИНЬКОВСКИЙ Крылья Советов 18
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - РУБИН - 1:0. 56’ - 1:0
Тимофеев сделал скидку на левый край на Зиньковского, хавбек набежал и с хо-
ду пробил точно под правую штангу! Вынимайте!

2. Джордже ДЕСПОТОВИЧ Оренбург 17
ЦСКА - ОРЕНБУРГ - 2:3. 54’ - 2:3
Деспотович не стал обыгрывать Бекао на левом краю штрафной, а просто пробил 
мимо него в дальнюю «девятку» по фееричной траектории.

3. Иван ОБЛЯКОВ ЦСКА 14
ЦСКА - ОРЕНБУРГ - 2:3. 14’ - 1:0
Обляков увидел, что Фролов далеко вышел из ворот, и с центра поля закинул мяч 
за шиворот вратарю со «стандарта».

4. Алексей МИРАНЧУК Локомотив 9
АХМАТ - ЛОКОМОТИВ - 1:3. 57’ - 1:2
В Алексея Миранчука вселился Олег Веретенников - железнодорожник со штраф-
ного с левой ноги метров с 25 закрутил мяч в самую «девятку»!

5. Элдор ШОМУРОДОВ Ростов 7
РОСТОВ - СПАРТАК - 2:1. 80’ - 2:1
Еременко подал справа, а Шомуродов вколотил головой мяч в левый угол ворот!

1. Валерий КАРПИН,  
главный тренер «Ростова»
РОСТОВ - СПАРТАК - 2:1

(О тактике на второй тайм матча со «Спартаком».) «Ав-
тобус, трамвмай, локомотив, поезд. И?»

2. Олег КОНОНОВ,  
главный тренер «Спартака»
РОСТОВ - СПАРТАК - 2:1

«Я верю в чемпионство - до конца, до тех пор, когда 
шансов уже совсем не будет».

3. МАРИУ ФЕРНАНДЕС,  
защитник ЦСКА
ЦСКА - ОРЕНБУРГ - 2:3

(О своем удалении.) «Я семь лет здесь играю и никог-
да не бил никого локтями, но я должен разводить руки, 
когда выпрыгиваю, это футбол. Судья убил ЦСКА? Конеч-
но, так и есть».

4. Магомед АДИЕВ, главный тренер «Анжи»
ЗЕНИТ - АНЖИ - 5:0

«Когда стакан пуст, как бы ты ни выливал - оттуда ни-
чего не выльется. Чтобы оттуда что-то пить - туда надо 
что-то налить. Мы не наливаем. Из-за этого у нас будут 
большие проблемы в оставшихся семи играх. Они для ме-
ня и раньше были очевидны».

5. Виктор ГОНЧАРЕНКО, главный тренер ЦСКА
ЦСКА - ОРЕНБУРГ - 2:3

(Об удалении Мариу Фернандеса.) «Мариу всегда иг-
рает в футбол, никого не обижает и не может играть гру-
бо. Считаю, что его желтые карточки незаслуженные».

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ

86 Валерий КАРПИН, главный тренер «Ростова»
85  Массимо КАРРЕРА,  

бывший главный тренер «Спартака»
59 Юрий СЕМИН, главный тренер «Локомотива»

РОССИЯНЕ - ИНОСТРАНЦЫ
 Р И

Чемпионат-2018/19

23-й тур (%) 128 (57,7) 94 (42,3)
Рубин 13 1
Анжи 12 2
Динамо 9 4
Енисей 9 4
Оренбург 9 5
Арсенал 8 6
Кр.Советов 8 6
ЦСКА 8 6
Краснодар 7 7
Локомотив 7 7
Ростов 7 7
Урал 7 7
Уфа 7 7
Зенит 6 8
Спартак 6 8
Ахмат 5 9

 1-й тур (%) 131 (60,1) 87 (39,9)
 2-й тур (%) 128 (57,7) 94 (42,3)
 3-й тур (%) 134 (60,4) 88 (39,6)
 4-й тур (%) 128 (57,4) 95 (42,6)
 5-й тур (%) 131 (58,7) 92 (41,3)
 6-й тур (%) 128 (57,7) 94 (42,3)
 7-й тур (%) 129 (57,8) 94 (42,2)
 8-й тур (%) 120 (54,5) 100 (45,5)
 9-й тур (%) 129 (57,8) 94 (42,2)
10-й тур (%) 126 (57,3) 94 (42,7)
11-й тур (%) 126 (57,5) 93 (42,5)
12-й тур (%) 124 (56,9) 94 (43,1)
13-й тур (%) 127 (57,7) 93 (42,3)
14-й тур (%) 122 (56,5) 94 (43,5)
15-й тур (%) 122 (57,0) 92 (43,0)
16-й тур (%) 124 (56,6) 95 (43,4)
17-й тур (%) 123 (55,9) 97 (44,1)
18-й тур (%) 124 (57,9) 90 (42,1)
19-й тур (%) 130 (58,6) 92 (41,4)
20-й тур (%) 130 (58,8) 91 (41,2)
21-й тур (%) 138 (62,4) 83 (37,6)
22-й тур (%) 129 (58,6) 91 (41,4)
Р - россияне, И - иностранцы, 
включая игроков с двойным (в том 
числе российским) гражданством, 
выступающих или выступавших 
за сборные других стран.

13 апреля. Москва. ЦСКА - «Оренбург» - 2:3.  
Перед началом матча первый удар по мячу нанес робот Алеша.

КАДР ТУРА
Версия «СЭ»

ПРОЕКТ «СЭ»  
И СОЦИАЛЬНОЙ СЕТИ 
«ВКОНТАКТЕ»

ЧЕРНОВ - ПЕРВЫЙ В ОПРОСЕ!
Лучшим игроком 23-го тура по версии сообщества «СЭ» «ВКонтакте» 

(vk.com/sportexpress) стал защитник Ростова Евгений Чернов

Проголосовало 1297 человек
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«ШПОРЫ» В ПОЛУФИНАЛЕ - ВОПРЕКИ ВСЕМУ!
В четвертьфинале Лиги чемпионов произошла еще одна сенсация - Пеп Гвардьола  

с непотопляемым «Манчестер Сити» вылетел после встречи с «Тоттенхэмом», клубом-мемом,  
который высмеивали даже в кино. Теперь командой Маурисио Покеттино восхищаются.

КЛУБ-МЕМ
В мире сложно найти клуб, над 

которым смеялись бы так же час
то, как над «Тоттенхэмом». Имен
но смеялись, высмеивали. «Снис
хождение»  этим словом можно 
описать отношение большинства 
британских болельщиков к «шпо
рам».

Даже великие потешались над 
«Тоттенхэмом». К примеру, Фрэнк 
Лэмпард около десяти лет назад 
сказал: «Проиграть «шпорам»  
самое ужасное чувство. Они за
пишут этот матч на DVD и будут 
хвастаться этим следующие де
сять лет!»

А, как рассказывал Рой Кин, 
сэр Алекс Фергюсон однажды дал 
самую действенную установку в 
перерыве. «Манчестер Юнайтед» 
в первом тайме играл слабо на фо
не «шпор», и в раздевалке Фергюс
он сказал всего три слова прене
брежительным тоном: «Парни, это 
«Тоттенхэм»...» Вся команда все 
поняла и, конечно же, победила.

Над лондонцами потешаются 
изза нехватки титулов. Общее 
настроение выразил герой Коли
на Фаррелла в фильме «Залечь на 
дно в Брюгге», когда изрек: «Дерь
мом ты не был, но и до вершин не 
добрался. Как «Тоттенхэм».

БЕЗ ТРАНСФЕРОВ,  
БЕЗ СТАДИОНА, БЕЗ КЕЙНА

Когда ктото дает один по
вод для насмешек, то появляют
ся и другие. Например, стадион 
«Тоттенхэма». Старый «Уайт Харт 
Лейн» начали сносить еще вес
ной 2017го  на его месте обеща
ли уже к началу сезона2018/19 
открыть новую арену. Но чтото 
пошло не так, сроки постоянно 
сдвигались, и все это потешало 
остальных и нервировало коман
ду. Вплоть до начала апреля «Тот
тенхэм» играл на чужой арене  
«Уэмбли».

Еще одна важная проблема 
клуба  трансферы. Изза стро
ительства стадиона глава «Тот

тенхэма» Дэниэл Леви не мог вы
делить Маурисио Покеттино де
нег на футболистов. Изза этого 
клуб на протяжении двух послед
них трансферных окон (летнего и 
зимнего) не купил вообще ни одно
го игрока. Конкуренты обновляли 
клубные трансферные рекорды, а 
«Тоттенхэм» только продлевал кон
тракты с действующими игрока
ми. На эту тему зимой в Англии 
родилась шутка: «Тоттенхэм» рад 
представить новичка  в клуб пе
решел французский вундеркинд 
Н’Икто».

Но и это не все беды. Ко всем 
трудностям «Тоттенхэма» добави
лись еще и травмы. Кейн зимой 
пропустил целый месяц, а в пер
вом матче с «Манчестер Сити» по
лучил более тяжелое повреждение 
 до конца сезона он не сыграет. 
Едва выздоровел и еще не набрал 
форму Алли. А Сон Хын Мин? 
Главная звезда матчей с «Сити» 
мог вообще сейчас служить в ар
мии! В сентябре он в составе сбор
ной Кореи выиграл Азиатские иг

ры  если бы команда не добыла 
золото, Сон Хын Мину пришлось 
бы отправиться на 21 месяц в ар
мию. Таковы законы Кореи.

ВОПРЕКИ ВСЕМУ
Маурисио Покеттино тоже бы

ло сложно. Все в «Тоттенхэме» по
нимают, что аргентинский тренер 
 главный творец прорыва послед
них лет. Тем страшнее болельщи
кам было каждый раз, когда в «Ре
але» или «Манчестер Юнайтед» 
увольняли тренеров. Оба этих клу
ба связывались с Покеттино, но 
он пока остается предан «Тоттен
хэму». Хотя очевидно, что уровень 
«шпор» тренер перерос.

И даже ВАР досталось. В нача
ле года после матча Кубка лиги с 
«Челси», на котором работали ви
деоарбитры, Покеттино отметил: 
«ВАР напрочь убивает все эмоции 
от футбола. В этом матче видеоар
битры стали нашим преимущест
вом, но я не стал праздновать, по
тому что целых пять минут мы по
тратили на проверки». Интересно, 

вспомнил ли эти слова аргентинец 
в добавленное время игры с «Ман
честер Сити»?

Словом, против «Тоттенхэма» 
было все  история, репутация, 
статус соперника, проблемы с со
ставом. Даже видеоарбитры мо
гли обидеться на слова Покетти
но. Но «шпоры» вопреки всему 
прорвались в четверку сильней
ших клубов Лиги чемпионов. 
Впервые в своей истории!

Однако остается одна пробле
ма. Да, «Тоттенхэм» вышел в полу
финал, но трофейную полку все 
еще не пополнил. Если лондон
цы вылетят от «Аякса» или про
играют в финале, то все подвиги 
лондонцев останутся напрасны
ми, а знаменитый киномем будет 
жить дальше. Цель «Тоттенхэма» 
на этот сезон  не просто выиг
рать Лигу чемпионов, а сломать 
заплесневевший стереотип о соб
ственной слабости. И «шпорам» 
это по силам.

Гоша ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/4 финала. Ответные матчи

ГВАРДЬОЛА  
НЕ МОЖЕТ ДОБРАТЬСЯ  

ДО ФИНАЛА СО ВРЕМЕН «БАРСЫ»
В последний раз Хосеп Гвардьола выходил в финал Лиги чемпионов в 

сезоне-2010/11, когда тренировал «Барселону». С тех пор во главе «Бар-
сы», «Баварии» и «Манчестер Сити» испанец семь раз пускался в поход 
за третьим в карьере трофеем и ни разу не пробирался дальше полуфи-
нала. (Кирилл БУРДАКОВ)

Команды Хосепа Гвардьолы в Лиге чемпионов
Сезон Клуб Результат Кому проиграли

2008/09 Барселона Победа -
2009/10 Барселона 1/2 финала Интер
2010/11 Барселона Победа -
2011/12 Барселона 1/2 финала Челси
2013/14 Бавария 1/2 финала Реал
2014/15 Бавария 1/2 финала Барселона
2015/16 Бавария 1/2 финала Атлетико
2016/17 Манчестер Сити 1/8 финала Монако
2017/18 Манчестер Сити 1/4 финала Ливерпуль
2018/19 Манчестер Сити 1/4 финала Тоттенхэм

«СИТИ» И «ТОТТЕНХЭМ» ЗАБИЛИ САМЫЕ БЫСТРЫЕ  
ПЯТЬ ГОЛОВ В ИСТОРИИ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

В ответном матче 1/4 финала Лиги чемпионов между «Манчестер Сити» и «Тоттенхэмом» уже к 21-й минуте 
счет был 3:2 в пользу хозяев. Английские команды установили новый рекорд турнира по скорострельности, на три 
минуты превзойдя результат дортмундской «Боруссии» и «Легии». (Денис АЛЬ-ЮСИФИ)

Матчи, в которых были забиты самые быстрые пять голов в Лиге чемпионов
 Дата    Стадия                   Матч                                        Авторы голов Минута пятого гола

17.04.2019 1/4 финала  Манчестер Сити - Тоттенхэм - 4:3 Стерлинг, 4, 21, Бернарду Силва, 11 - Сон Хын Мин, 7, 10 21’
22.11.2016 Гр.турнир Боруссия Д - Легия - 8:4 Кагава, 17, 18, Нури Шахин, 20 - Прийович, 10, 24 24’
25.10.2000 1-й гр.турнир Монако - Галатасарай - 4:2 Контрерас, 6, Бонналь, 19, Симоне, 22, Нонда, 26 - Хакан Унсал, 24 26’

МАНЧЕСТЕР СИТИ - ТОТТЕНХЭМ -  
4:3 (3:2)

Голы: Стерлинг, 4 (1:0). Сон Хын Мин, 7 (1:1). Сон Хын Мин, 
10 (1:2). Бернарду Силва, 11 (2:2). Стерлинг, 21 (3:2). Агуэро, 
59 (4:2). Льоренте, 73 (4:3).

«Манчестер Сити»: Эдерсон, Уокер, Компани, Ляпорт, Мен-
ди (Сане, 84), Де Брейне, Гюндоган, Сильва (Фернандинью, 63), 
Бернарду Силва, Агуэро, Стерлинг.

«Тоттенхэм» (Лондон): Ллорис, Триппьер, Алдервейрелд, 
Фертонген, Роуз (Санчес, 90+1), Сиссоко (Льоренте, 41), Ва-
ньяма, Алли, Эриксен, Лукас Моура (Дэйвис, 81), Сон Хын Мин.

Наказания: Сиссоко, 41. Сон Хын Мин, 48. Роуз, 54. Ванья-
ма, 77 (предупреждения).

Судья: Джюнейт Чакыр (Турция).
17 апреля. Манчестер. Стадион «Этихад». 53 348 зрителей.
Первый матч - 0:1.

ПОРТУ - ЛИВЕРПУЛЬ -  
1:4 (0:1)

Голы: Мане, 26 (0:1). Салах, 65 (0:2). Эдер Милитау, 69 (1:2). 
Роберту Фирмину, 77 (1:3). ван Дейк, 84 (1:4).

«Порту»: Касильяс, Эдер Милитау, Пепе, Фелипе, Теллес, 
Отавиу (Соарес, 46), Данилу Перейра, Эррера, Корона (Фер-
нанду, 78), Марега, Брахими (Бруну Кошта, 81).

«Ливерпуль»: Алиссон, Александр-Арнолд (Гомез, 66), Ма-
тип, ван Дейк, Робертсон (Хендерсон, 71), Вайналдум, Фа-
бинью, Милнер, Салах, Ориги (Роберту Фирмину, 46), Мане.

Наказания: Мане, 32. Пепе, 36 (предупреждения). 
Судья: Маккели (Голландия).
17 апреля. Порту. Стадион «Драгау». 49 117 зрителей.
Первый матч - 0:2.

ЦИФРЫ
  0 фунтов потратил «Тоттенхэм» в два 

последних трансферных периода.
  4 бывших футболиста «Аякса» вы

ступали в среду за «Тоттенхэм»  Ян Фер
тонген, Тоби Алдервейрелд, Кристиан 
Эриксен и Давинсон Санчес.

  7 «Тоттенхэм»  седьмой английский 
клуб, пробившийся в полуфинал Лиги 
чемпионов (вслед за «Арсеналом», «Чел
си», «Лидс», «Ливерпулем», «Манчестер Си
ти» и «Манчестер Юнайтед»).

12 раз выступал в полуфинале Лиги 
чемпионов и Кубка чемпионов «Манчестер 
Юнайтед» (рекорд для английских команд), 
11 раз в эту стадию выходил «Ливерпуль».

12 мячей забил Сон Хын Мин в Лиге 
чемпионов, он стал лучшим азиатским 
бомбардиром турнира, обойдя Максима 
Шацких (Узбекистан, 11 голов).

15 ударов нанесли футболисты «Пор
ту» в первом тайме матча с «Ливерпулем».

26 баллов по системе «гол+пас» (19+7) 
набрал Рахим Стерлинг в этом сезоне в 
матчах на стадионе «Этихад».

Opta, Squawka

КОРЕЕЦ УЗНАЛ О ДИСКВАЛИФИКАЦИИ  
ВО ВРЕМЯ ТЕЛЕИНТЕРВЬЮ

Нападающий «Тоттенхэма» Сон Хын Мин пропустит первый по
луфинальный матч с «Аяксом» изза дисквалификации. Корейский 
футболист получил в среду третье предупреждение в турнире и в со
ответствии с регламентом будет отстранен на одну встречу. У осталь
ных игроков «шпор» все желтые карточки аннулируются  они не пе
ренесутся в полуфинал.

Любопытно, что Сон Хын Мин не знал о возможном наказании. 
Об этом ему сообщил тележурналист во время послематчевого ин
тервью.

Александр БОБРОВ

АРБИТРУ ПОКАЗАЛИ 
НЕ ТЕ ПОВТОРЫ
Решающий третий гол «Тот

тенхэма» забил Льоренте на 73й 
минуте. Взятие ворот Джюнейт 
Чакыр засчитал только после 
просмотра видеозаписи эпизо
да, так как было подозрение, что 
футболист «шпор» подыграл се
бе рукой.

Удивительно, что судье по
казали не все нужные повторы. 
Вдвойне удивительно, что это не 
сделал очень опытный видеоар
битр  итальянец Массимилиа
но Иррати.

В итоге Чакыр посмотрел ви
деозапись, сделанную двумя ка
мерами. На ней вообще не видно, 
что мяч попал Льоренте в руку. 
Потому турецкий судья и был так 
удивлен  мол, что тут смотреть, 
о чем споры, мяч угодил в бедро.

Да, но отскочил он в бедро 
от руки. И это видно на повто
ре, снятом с третьего ракурса. И 
вот эту запись Чакыр почемуто 
не смотрел.

Итоговое решение, впрочем, 
он принял верное  гол засчитан 
правильно. Потому что рука Льо
ренте была прижата к телу. Кста
ти, с 1 июня правила изменятся, 
и такие мячи засчитывать пере
станут.

Проблема в другом. В том, что 
судье показывают не все повто
ры. И когдато это может приве
сти к ошибке.

Александр БОБРОВ

РОССИЯ СОХРАНИЛА ШЕСТОЕ МЕСТО В РЕЙТИНГЕ УЕФА
Две победы «Ливерпуля», приведшие к вылету «Порту» из Лиги чемпионов, позволили России сохранить шестое место в таблице коэффи-

циентов УЕФА. Даже если «Бенфика» выиграла бы все оставшиеся матчи, включая финал Лиги Европы, это принесло бы португальцам только 10 
зачетных очков. Между тем чтобы опередить наши клубы, им требовались 12 баллов. В итоге же вчера поздно вечером лиссабонцы вообще вы-
были из ЛЕ, проиграв «Айнтрахту».

Таким образом, летом 2020 года РФС снова сможет заявить в еврокубки шесть команд. Три из них - в Лигу чемпионов (две в групповой тур-
нир, одну - в отборочный). 

Александр БОБРОВ

ТАБЛИЦА КОЭФФИЦИЕНТОВ УЕФА (2014/15 - 2018/19)
Страна 14/15 15/16 16/17 17/18 18/19 Очки Сумма Клубы

 1. Испания 20,214 23,928 20,142 19,714 19,285 135 103,283 7 (2*)
 2. Англия 13,571 14,250 14,928 20,071 20,071 140,5 82,891 7 (4)
 3. Италия 19,000 11,500 14,250 17,333 12,642 88,5 74,725 7 (0)
 4. Германия 15,857 16,428 14,571 9,857 14,928 104,5 71,641 7 (1)
 5. Франция 10,916 11,083 14,416 11,500 10,583 63,5 58,498 6 (0)
 6. РОССИЯ 9,666 11,500 9,200 12,600 7,583 45,5 50,549 6 (0)
 7. Португалия 9,083 10,500 8,083 9,666 10,900 54,5 48,232 5 (0)
 8. Бельгия 9,600 7,400 12,500 2,600 7,800 39 39,900 5 (0)
 9. Украина 10,000 9,800 5,500 8,000 5,600 28 38,900 5 (0)
10. Турция 6,000 6,600 9,700 6,800 5,500 27,5 34,600 5 (0)
11. Голландия 6,083 5,750 9,100 2,900 8,200 41 32,033 5 (1)
12. Австрия 4,125 3,800 7,375 9,750 6,200 31 31,250 5 (0)
13. Чехия 3,875 7,300 5,500 5,500 6,500 32,5 28,675 5 (0)
14. Греция 6,200 5,400 5,800 5,100 5,100 25,5 27,600 5 (0)
15. Хорватия 6,875 4,500 5,125 5,125 5,750 23 27,375 4 (0)

* Продолжают выступления. 
Данная таблица определяет представительство стран в евросезоне-2020/21.

ЦИТАТЫ
«Это жестоко. Сейчас нам нужно как можно дольше 

поспать, а затем как можно лучше подготовиться к суб
ботней игре с «Тоттенхэмом».

Пеп ГВАРДЬОЛА, главный тренер «Манчестер Сити»
«Мои игроки  герои. Этот матч был как финал. Се

годня и на прошлой неделе мы показали, что в футболе 
возможно всякое. Футбол  не только таланты, но еще и 
вера, и правильный менталитет. Команда со своим ха
рактером, со своей психологией способна на все».

Маурисио ПОКЕТТИНО, главный тренер «Тоттенхэма»
«Никогда ничего подобного не видел. Настоящее су

масшествие».
СОН ХЫН МИН, нападающий «Тоттенхэма»

«Вдруг из ниоткуда возник ВАР и спас нас».
Ян ФЕРТОНГЕН, защитник «Тоттенхэма»

«Из ада мы поднялись в рай. Невероятно. На поле я 
поначалу не мог поверить в то, что произошло».

Тоби АЛДЕРВЕЙРЕЛД, защитник «Тоттенхэма»
«Результат несправедлив. Мы не заслуживали го

стевого поражения в два мяча. И сегодня «Ливерпуль» 
сделал четыре удара по воротам и забил четыре мяча».

СЕРЖИУ КОНСЕЙСАУ, главный тренер «Порту»
UEFA

Главный тренер «Сити» Пеп ГВАРДЬОЛА на коленях.  
Главный тренер «шпор» Маурисио ПОКЕТТИНО (слева) в 1/2 финала.

Среда. Манчестер. «Манчестер Сити» - «Тоттенхэм» - 4:3.  
10-я минута. Только что СОН ХЫН МИН оформил дубль.
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ЧЕРЫШЕВ В ШАГЕ ОТ ФИНАЛА
«Вильярреал» не смог отыграть на «Месталье» домашнее поражение от «летучих мышей».  

Теперь на пути «Валенсии» команда ее бывшего тренера Унаи Эмери.
ВАЛЕНСИЯ - Вильярреал - 2:0 (Лато, 13. Д.Парехо, 

54). Первый матч - 3:1.

ОЖИДАНИЯ И РЕАЛЬНОСТЬ
«Вильярреал», ведущий отчаянную борьбу за 

выживание в чемпионате Испании (два очка от 
зоны вылета), проиграл дома «Валенсии» пер
вый четвертьфинал Лиги Европы со счетом 1:3. 

Ожидания: полная накала и страсти от
ветная игра на «Месталье» с невероятной раз
вязкой. 

Реальность: практически резервный состав 
«подводников» (Гаспар, Форнальс, Иборра, Чук
вуэзе, Бакка  все лидеры на скамейке запас
ных), явно дающий понять  для команды Ха
ви Кальехи сейчас самое главное спастись в 
ла лиге, и воскресная игра с «Леганесом» ей 
куда важнее повторного свидания с «летучи
ми мышами».

ЛИВНЕВЫЙ ФУТБОЛ
Матч соперники начали под проливным до

ждем. В основе «Валенсии» вновь, как и неделю 
назад, не нашлось места Черышеву, после голе
вой передачи которого Гедеш установил итого
вый счет первой встречи. В дебюте игры гости 

обозначили нежелание отсиживаться у своих 
ворот, но хозяева быстро взяли мяч под свой 
контроль: уже на 10й минуте Парехо прове
рил реакцию вратаря «Вильярреала», а еще че
рез несколько атак «лос че» вышли вперед  Ге
деш мягко набросил в штрафную, где Лато в ка
сание отправил мяч в сетку под опорной ногой 
голкипера (дебютный гол 21летнего защитни
ка за «Валенсию»).

КОРРЕКТИВЫ НА ДОЖДЬ 
Быстрый гол не внес какихто корректив в 

игру  в отличие от ливня, изза которого мно
гие игроки периодически проскальзывали ми
мо мяча или, наоборот, застревали в лужах. До 
перерыва могла забить каждая из команд, но и 
Гамейро, и Морено свои моменты не использо
вали  классно сыграли вратари.

Во втором тайме Кальеха все же дал сыграть 
Чиквуэзе, решив достойно проститься с евро
кубками, однако «летучие мыши» сразу забили 
второй  Парехо исполнил штрафной, мяч за
дел игрока гостей и приземлился в сетке ворот.

2:0 стали приговором. «Вильярреал», имея 
несколько хороших моментов, не смог забить, а 
хозяева, сделав все три замены, так и не выпу

стили на поле Черышева. Сильнейший дождь 
мешал и созидать, и разрушать  даже когда 
Нету ошибся на выходе, выронив мяч, Море
но не хватило координации добить его в сетку.

СТАРЫЙ ЗНАКОМЫЙ ЭМЕРИ
Много воды утекло с тех пор, как «лос че» по

следний раз добирались до еврокубкового полу
финала: в сезоне2013/14 они уступили дорогу 
в решающий матч Лиги Европы будущему по
бедителю  «Севилье». Пять лет спустя «Вален
сия» уверенно довела игру с «Вильярреалом» до 
победы и теперь сразится за выход в финал с 
«Арсеналом». Унаи Эмери, вместе с «канонира
ми» прошедшего «Наполи», ждет встреча с его 
бывшим клубом.

Егор БЫЧКОВ

Наполи - АРСЕНАЛ - 0:1 (Ляказетт, 36). Первый 
матч - 0:2.

АЙНТРАХТ Ф - Бенфика - 2:0 (Костич, 37. Роде, 67). 
Первый матч - 2:4.

ЧЕЛСИ - Славия Пр - 4:3 (Педро, 5, 27. Дели, 10, в 
свои ворота. Жиру, 17 - Соучек, 26. Шевчик, 51, 55). 
Первый матч - 1:0.

В полуфиналах 2 и 9 мая встретятся «Арсенал» - 
«Валенсия», «Айнтрахт» Ф - «Челси». Вчера. Валенсия. «Валенсия» - «Вильярреал» - 2:0. 54-я минута. Дани ПАРЕХО (№ 10) забивает второй гол хозяев.

ЛИГА ЕВРОПЫ. 1/4 финала
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ХОККЕЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА

ЮНИОРСКИЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА

Илья КОВАЛЬЧУК: «В ЭТОМ СЕЗОНЕ ПРОШЕЛ  
ЧЕРЕЗ РАЗНОЕ. СИЛ НА СБОРНУЮ ОСТАЛОСЬ МНОГО»

Форвард «Лос-Анджелеса», которому 15 апреля исполнилось 36 лет, прокомментировал обозревателю «СЭ» свой вызов в сборную,  
рассказал о ближайших планах и поделился впечатлениями от старта Кубка Стэнли

ИГРАЛ МАЛО, СИЛ ОСТАЛОСЬ МНОГО
Разговор с Ковальчуком я начал, конечно, 

поздравлением с прошедшим днем рождения. 
А далее спросил:

- Видел ваше фото в инстаграме, как вы 
празднуете 36-летие с семьей. Остался толь-
ко вопрос, где это было - в Лос-Анджелесе 
или в Майами (там у Ковальчука есть кварти-
ра. - Прим. И.Р.)?

- В Лос-Анджелесе. Дети же учатся в школе.
- А когда в Москву?
- В субботу.
- Еще в феврале вы сказали мне, что 

будете рады сыграть за сборную, - но тогда 
еще без конкретики, поскольку в разга-
ре был регулярный чемпионат НХЛ. Уже 
тогда были сигналы, что вас хотят видеть 
на чемпионате мира?

- Знаю, что тренерский штаб и все, кто ра-
ботает на сборную, всегда следят за ребята-
ми, которые здесь выступают. Поэтому после 
окончания сезона позвонили и спросили, есть 
ли желание и силы сыграть на чемпионате ми-
ра. Мы поговорили и решили, что я поеду иг-
рать за сборную.

- А кто позвонил?
- Роман Борисович (Ротенберг. - Прим. 

И.Р.).
- Вы ожидали вызова или он стал прият-

ным сюрпризом?
- Наверное, ожидал. Потому что я мало иг-

рал, и сил осталось много. Прошел через раз-
ное. Всегда с большим желанием играю за 
сборную. Тем более на чемпионате мира, в ко-
тором я последний раз участвовал в 2015 году.

- Со здоровьем все в порядке?
- Да, все нормально, ничто не беспокоит. 

Сейчас катаюсь, тренируюсь потихонечку 
здесь с ребятами из «Кингз», которые будут 
играть на чемпионате мира за другие сбор-
ные. Мартинес едет туда в составе сборной 
США, Кемпе - Швеции.

- С Ильей Воробьевым уже общались?
- Еще нет. Когда приеду, в понедельник 

увидимся в Новогорске. Тогда и пообщаемся.
- В этот день и приступаете к трениров-

кам в национальной команде?
- Конечно.

НИКТО НЕ ОЖИДАЛ ТАКОЙ СЕРИИ 
«ТАМПЫ» С «КОЛАМБУСОМ»

- Слышал версию, что ваш приезд также 
поможет привлечь в сборную других опыт-
ных и именитых хоккеистов - в частности, 
Евгения Малкина? Разговаривали с ним? 
Судя по его словам в интервью, к поездке 
на ЧМ-2019 он готов.

- Думаю, что моя поездка в сборную никак 
не отразилась на решении Малкина. Это уж вы 
у него спросите (улыбается). Да, мы с ним раз-
говаривали. Все наши ребята, которые играют 

в НХЛ и освобождаются, всегда едут в сборную, 
если нет какой-то весомой причины - в частно-
сти, травмы. Он тоже. Поэтому думаю, что и 
Кучеров, и Сергачев, и Василевский, и другие, 
кого пригласили, приедут с хорошим настрое-
нием. Потому что в сборной всегда отличные 
условия для работы, общение, настроение и по-
зитив. Тем более не каждый год выпадает шанс 
поиграть за нее и что-то выиграть для страны.

- Состав неожиданно вырисовывается 
мощнейший. Как вам то, что произошло с 
«Тампой»? Вы в шоке?

- Не то чтобы в шоке, но никто этого не ожи-
дал, конечно. Она очень здорово сыграла в ре-
гулярке. У меня сын Тема в хоккей играет, так 
он за «Тампу» и «Питтсбург» болел до послед-

него! Верил, что они перевернут серии, но чу-
да не случилось. Вообще, «Коламбус» проявил 
себя здорово. То, что в первом матче он с 0:3 
отыгрался, наверное, стало главным момен-
том в серии. Потом «Блю Джекетс» уже шанса 
не оставляли, играли намного лучше. У «Там-
пы» вроде бы было много травмированных. Ре-
бята, которые находятся внутри команды, луч-
ше знают все причины случившегося.

- Вы с Кучеровым успели познакомить-
ся? В феврале рассказывали, что еще лично 
не знакомы. Но потом у вас была игра.

- Нет, общаться пока не доводилось. Позна-
комимся в Новогорске!

- Кто для вас фаворит нынешнего Кубка 
Стэнли? Или после того, что произошло 

с «Тампой», вас вообще ничто не способ-
но удивить?

- С самого начала думал, что у «Вашингто-
на» будут хорошие шансы повторить прошло-
годний успех. Потому что ребята (если не счи-
тать третий матч серии с «Каролиной». - Прим. 
И.Р.) играют очень уверенно, команда у них, 
видно, сплоченная. Это важно.

А на «Западе» мне очень нравятся «Калгари» 
и «Виннипег». Мы в регулярке с ними играли - 
было непросто. И у тех, и у других глаза горят. 
«Виннипег» уже вытащил серию с 0:2, сейчас у 
него с «Сент-Луисом» ничья. Если «Джетс» вы-
играют эту серию, то будут очень опасны. Ну 
и «Вегас» здорово играет, вчера как раз чуть-
чуть посмотрел его третий матч с «Сан-Хосе».

- Как думаете, дадут Никите Гусеву, толь-
ко что подписавшему контракт с «Голден 
Найтс», дебютировать уже в этом плей-офф?

- Ну номер ему дали правильный (17-й. - 
Прим. И.Р.). Так что, надеюсь, дадут! (Улы-
бается.)

НАБОКОВ И ХИТЛИ ОЧЕНЬ ПОЗИТИВНО 
ОТЗЫВАЮТСЯ О МАКЛЕЛЛАНЕ

- У «Лос-Анджелеса» новый главный 
тренер - Тодд Маклеллан. Уже разговор с 
ним был?

- Нет, потому что только сегодня у него бы-
ла пресс-конференция. Но сказали, что он бу-
дет здесь всю неделю. Поэтому думаю, завтра-
послезавтра обязательно пообщаемся.

- Вы наверняка помните его и по «Сан-
Хосе», и по «Эдмонтону». Это тренер атакую-
щего, зрелищного стиля хоккея. После кон-
серватора Вилли Дежардена такое назначе-
ние вас наверняка порадовало?

- Посмотрим. Уже не хочу ни о чем заранее 
говорить. Лучше познакомиться с человеком - 
и, когда начнем работать, все будет ясно. Но я 
разговаривал о Маклеллане и с Женей Набо-
ковым, и с Дэни Хитли. Все о нем очень хоро-
шо отзываются и как о человеке, и как о тре-
нере. Это настраивает на позитив.

- Что теперь посфактум скажете о 
Дежардене?

- Ничего не буду говорить. Дай бог ему здо-
ровья, и чтобы дальше у него все было хоро-
шо. Я же не злопамятный. Время расставит 
все на свои места.

- В последнем матче регулярки вы забро-
сили две шайбы. Можно сказать, что хотя 
бы поэтому сезон с неплохим настроени-
ем закончили?

- Да при чем здесь последняя игра… Сезон 
мы закончили с тем же настроением, которое 
было у нас последний месяц. Все ждали, ког-
да он завершится. Думаю, для каждого из на-
шей команды это был один из худших сезо-
нов в карьере. Но верю, что сборная это ощу-
щение скрасит!

Игорь РАБИНЕР

СУТЕР, КЕЙН 
И АЙКЕЛ СЫГРАЮТ 

НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА
Сборная США назвала 17 игроков, ко-

торые примут участие в чемпионате ми-
ра-2019. В их число вошли 11 хоккеи-
стов, выбранных в первых раундов драф-
тов НХЛ разных лет. Среди них - капитан 
сборной Патрик Кейн.

Всего в заявку на ЧМ войдут 25 хокке-
истов.

Вратари: Кейден Примо («Лаваль», АХЛ), 
Тэтчер Демко («Ванкувер»), Кори Шнайдер 
(«Нью-Джерси»);

Защитники: Райан Сутер («Миннесота»), 
Алек Мартинес («Лос-Анджелес»), Куин Хьюз 
(«Ванкувер»), Брэйди Шей («Рейнджерс»);

Нападающие: Джек Айкел («Баффа-
ло»), Алекс Дебринкэт, Патрик Кейн (оба 
- «Чикаго»), Крис Крайдер («Рейнджерс»), 
Клэйтон Келлер («Аризона»), Джеймс ван 
Римсдайк («Филадельфия»), Колин Уайт 
(«Оттава»), Люк Гленденинг, Дилан Лар-
кин (оба - «Детройт»), Фрэнк Ватрано 
(«Флорида»).

Чемпионат мира-2019 пройдет в Брати-
славе и Кошице с 10 по 26 мая.

РОССИЯ НАЧАЛА ЮЧМ 
С ПОБЕДЫ
Наша сборная обыграла Словакию - 6:3

РОССИЯ U-18 - СЛОВАКИЯ U-18 - 
6:3 (3:1, 1:1, 2:1)

Голы: Николаев - 1, 4:14 - 1:0. Чай-
кович - 1 (бол., Турански, Сойка), 8:40 
- 1:1. Амиров - 1 (буллит), 12:17 - 2:1. 
Грицюк - 1 (бол., Спиридонов), 16:52 
- 3:1. Грошев - 1, 23:55 - 4:1. Хро-
мьяк - 1 (бол., Лашак, Мудрак), 31:49 
- 4:2. Грицюк - 2 (Спиридонов, Чина-
хов), 40:15 - 5:2. Чайкович - 2 (бол., 
Турански, Лавичка), 53:22 - 5:3. Хус-
нутдинов - 1 (п.в.), 59:20 - 6:3. Врата-
ри: Скотников - Главай (58:52 - 59:20). 
Броски: 45 (20+14+11) - 31 (10+8+13). 
Судьи: Бряннаре, Кэмпбелл. 18 апре-
ля. Эрншельдсвик. Fjallraven Center. 
423 зрителя.

С
тартовый матч сборной Рос-
сии на юниорском чемпио-
нате мира мог пройти без 

малейшего намека на интригу, 
но у нашей команды обнаружи-
лись проблемы с дисциплиной. 
Восемь удалений за три периода 
возникли исключительно из-за 
неосторожности российских юни-
оров - никакой особой агрессии со 
стороны словаков, которая при-
водила бы к необходимости фо-
лить, не было.

Количество переросло в каче-
ство - наша сборная классно спра-
вилась даже с полутора минута-
ми при игре «три на пять», но в 
обычном меньшинстве трижды 
пропустила. Дублем у словаков 
отметился один из лучших бом-
бардиров прошлого ЮЧМ Максим 
Чайкович. При этом в равных со-
ставах у соперника моментов по-
чти не было.

Российскую атаку, забросив-
шую шесть шайб, оценить доволь-
но сложно: словаки несколько раз 
допускали в обороне чудовищные 
ошибки, которые вряд ли стоит 
ждать от фаворитов турнира.

Радует, что отличились пред-
ставителей всех троек - от первой 
до четвертой. Жаль, что не очень 
получилась игра у главной зве-
зды сборной Василия Подколзи-
на: ноль очков и пара небольших 
повреждений, причем одно из них 
он получил, врезавшись в парт-
нера по тройке Илью Николаева.

Следующий матч российская 
сборная сыграет в субботу против 
Латвии. После прибалтийской ко-
манды наши юниоры встретятся 
с более сильными оппонентами - 
Швецией и США.

В другой группе ЮЧМ в мат-
че, который игрался параллель-
но с нашим, состоялась большая 
сенсация - Белоруссия обыграла 
Чехию (4:3). Последние поколе-
ния хоккеистов у наших соседей 
значительно талантливее преды-
дущих: есть серьезная надежда, 
что период дна у белорусов уже 
пройдено.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ШЕСТЬ ДЕБЮТОВ, ПЯТЬ ГОЛОВРоссияне в Сочи в матче Еврочелленджа  
победили сборную Швейцарии (5:2)

РОССИЯ - ШВЕЙЦАРИЯ - 
5:2 (2:1, 2:1, 1:0)

Голы: Жафяров - 3 (Барабанов), 
10:14 - 1:0. Бертаджа - 1 (Бальтис-
бергер, Прассль), 17:50 - 1:1. Хафи-
зуллин - 1 (бол., Ткачев, Плотников), 
18:31 - 2:1. Барабанов - 1 (бол., Плот-
ников, Ткачев), 35:47 - 3:1. Алексеев - 
2 (Якупов, Яковлев), 36:45 - 4:1. Бер-
таджа - 2 (Прассль, Фрик), 39:38 - 4:2. 
Голышев - 2 (п.в., Яковлев, Любуш-
кин), 57:34 - 5:2

Россия: Георгиев; Любушкин - Яков-
лев, Бурмистров - Ткачев - Плотников; 
Сергеев - Хафизуллин, Барабанов - Ка-
дейкин - Жафяров; Елесин - Рафиков, 
Алексеев - Злобин - Якупов; Черепа-
нов, Коршков - Красковский - Голышев.

Швейцария: Берра (57:28 - 57:34); 
Леффель - Дженацци, Бахофнер - Кор-
ви - Холленштайн; Гера - Глаузер, Берчи 
- Мюллер - Хофманн; Фора - Фрик, Род 
- Вальсер - Бертаджа; Марти - Бальтис-
бергер - Прассль.

Штраф: 12 - 18. Броски: 29 (12+11+6) 
- 19 (7+8+4). Судьи: Наумов, Оскир-
ко (оба - Россия). 18 апреля. Сочи. Ле-
довая арена «Шайба». 5658 зрителей.

Марат САФИН из Сочи

ТОСКА ПО СБОРНОЙ
Первым, кого встретил на сбо-

ре национальной команды в Нов-

горске, был защитник Егор Яков-
лев. За годы работы в сборной мы 
давно стали приятелями. Помню, 
в середине сезона как-то набрал 
ему по пустяковому делу - узнать 
номер тренера «Нью-Джерси» Сер-
гея Брылина. После этого прого-
ворили минут 40. Первый сезон 
за океаном сложился для Егора 
непросто. Пришлось помотать-
ся между основной командой и 
фарм-клубом. Яковлев успел со-
скучиться и по русскому языку, и 
по сборной.

Примерно такая же ситуация 
у другого игрока обороны - Ильи 
Любушкина. Он отработал од-
нолетний контракт с «Аризоной» 
и имеет очень хорошие шансы 
на новый. Но, несмотря на от-
сутствие соглашений, и Любуш-
кин, и Яковлев приехали сразу.

В сборной есть по чему ску-
чать. За несколько лет в команде 
сложился коллектив, который по-
нимает друг друга с полуслова, и 
это отражается на игроках. Ком-
фортные и, главное, современные 
условия для них, всего, что каса-
ется хоккейного быта, - всегда в 
приоритете, будь то сервис по эки-
пировке или проживание семей 
на крупных турнирах. Времена, 
когда игрокам чего-то не хватало 
в сборных, - в далеком прошлом, 

а контакт с ними поддерживает-
ся на протяжении всего сезона, а 
не только за неделю перед чемпи-
онатом мира. Именно поэтому Ку-
черов, Василевский, Малкин и Ко-
вальчук с ходу согласились прие-
хать в сборную. Будьте уверены, 
если бы что-то было не так, на-
шлось бы 1000 причин, чтобы от-
казаться от приезда в националь-
ную команду.

ДЕБЮТЫ
В сборной состоялось сразу 

несколько дебютов. Во-первых, 
сочинская арена «Шайба» впер-
вые принимала мужскую сборную 
России. Хотя из Сочи добираться 
в Олимпийский парк не близко, 
на национальную команду арена, 
конечно же, заполнилась пусть и к 
середине первого периода.

Во-вторых, дебютировали сра-
зу шесть игроков. Вратарь Алек-
сандр Георгиев, практически от-
правивший на пенсию самого 
Хенрика Лундквиста, защитни-
ки Артем Сергеев и Никита Чере-
панов, а также форварды Антон 
Злобин, Дамир Жафяров и Бог-
дан Якимов.

В-третьих, двое игроков отли-
чились дебютными голами: это 
открывший счет Дамир Жафя-
ров, а также Денис Алексеев, ис-

пользовавший ошибку голкипера 
Рето Берры за воротами.

ИГРА
Еврочеллендж - это еще даже 

не Евротур, но уже хорошая воз-
можность набрать форму для хок-
кеистов, а также для тренеров. 
Понятно, что состав еще много 
раз изменится, но игровая модель 
на чемпионате мира будет пра-
ктически той же. К тому же мож-
но попробовать и новые схемы, 
подвигать форвардов в тройках и 
спецбригадах. Да и как бы ни по-
менялся состав, у каждого есть 
шанс попасть на чемпионат ми-
ра, неважно, дебютант он или уже 
давно в сборной.

Понимают это и игроки. Тем 
более что соперник противостоял 
очень крепкий - практически все 
сильнейшие игроки NLA - чемпи-
оната Швейцарии. О характере 
матча лучше всего сказала пер-
вая стычка - Елесина и Ноа Ро-
да. Швейцарец вряд ли следит за 
КХЛ и не подозревал, чем это мо-
жет для него закончится. Алек-
сандр, впрочем, пожалел сопер-
ника и свои силы, не став ски-
дывать перчатки. В дальнейшем 
стычек было немало - на товари-
щескую игру встреча не походи-
ла никак.

Россияне сразу завладели ини-
циативой. Долгие позиционные 
атаки позволяли менять пятерки 
по их ходу, что, разумеется, утом-
ляло гостей. Швейцарцы, любя-
щие и умеющие играть в давле-
ние, выбрали хоккей от обороны, 
раскачать которую было очень не-
просто.

Счет открыл Жафяров, ис-
пользовавший прострел Бараба-
нова. Памятную шайбу для дебю-
танта поехал забирать Якупов.

Редкая атака с ходу привела к 
голу: Георгиев не видел момент 
броска, да и швейцарец хорошо 
попал в угол.

Пропустив, россияне усилили 
давление, голова ходила кругом 
от количества передач. До пере-
рыва Хафизуллин броском от си-
ней восстановил преимущество в 
счете: слегка помог рикошет. А во 
втором Барабанов, измотавший 
своими перемещениями в боль-
шинстве, «заклеил конверт», с хо-
ду забив после паса Ткачева из-за 
ворот. После же четвертого гола 
Алексеева наша команда, получив 
солидное преимущество, спокой-
но довела встречу до победы, и да-
же второй гол швейцарцев, по су-
ти, ни на что не повлиял.

Вчера. Эрншельдсвик.  
Россия U-18 -  

Словакия U-18 - 6:3. 
Наша сборная одержала 

убедительную победу 
на старте турнира.

Вчера. Сочи. Россия - Швейцария - 5:2. Денис АЛЕКСЕЕВ (№ 97) забил гол,  
использовав ошибку вратаря Рето БЕРРЫ.

Последний раз Илья КОВАЛЬЧУК играл за сборную на Олимпиаде в Пхенчхане.
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ХОККЕЙ НХЛ. КУБОК СТЭНЛИ. 1/4 финала конференций

ЗАРАЗА, КОТОРАЯ ПОГУБИЛА «ТАМПУ»
«СЭ» разбирается в причинах главной сенсации Кубка Стэнли

П
еред началом плей-офф жур-
налисты Северной Амери-
ки откопали фотографию, 

сделанную после сирены шестого 
матча финала Кубка Стэнли-2015. 
Одинокий Никита Кучеров в белой 
гостевой форме наблюдает за радо-
стью игроков «Чикаго», сбившихся 
в одну большую радостную свал-
ку. Каждый незаинтересованный 
пользователь твиттера, видевший 
эту фотографию, вздыхал о том, 
какой символичной будет победа 
«Тампы» в Кубке. Кучеров и Ко на-
конец-то окажутся по другую сто-
рону площадки и будут теми, кто 
радостно швыряется шлемами и 
смахивает слезы счастья.

Уникальность ситуации в том, 
как именно «Болтс» слили эти свои 
мечты в унитаз. Само по себе по-
ражение обладателя «Президент 
Трофи» в первом раунде, конечно, 
шокирует, но чего не случается в 
жизни? «Это хоккей», «андердог на-
строился», «бывает всякое», «Боб-
ровский подтащил». Унизительный 
свип - причины этого найти гора-
здо сложнее. 

ХАРАКТЕР
Проще всего сказать, что «Мол-

ниям» не хватило характера, и про-
должить смотреть крутой плей-
офф, где со свипом так же вынесли 
и Сидни Кросби с «Пингвинз». Но 
позвольте - «Тампа» играла в фина-
ле раньше, чем «Питтсбург» вернул 
себе титул чемпиона после шести 
лет простоя. Раньше, чем «Вашин-
гтон» наконец-то спустя десять лет 
мытарств стал кубковой командой.

За эти четыре года состав 
«Болтс» не сильно изменился. Ни-
кто из ушедших игроков не был 
ключевой фигурой - ни молодой 
Джонатан Друэн, ни Джонатан 
Маршессо, который раскрылся 
только во «Флориде», ни Брайан 
Бойл, который после ухода пере-
жил очень многое. Тогда, в 2015-м, 
молодые и не особо опытные «трой-
няшки» только учились играть в 
кубковый хоккей, а Стивен Стэм-
кос, уже переживший тяжелую 
травму колена, никак не мог за-
бросить Кори Кроуфорду в финале.

Та «Тампа» выиграла два седь-
мых матча, вытащив очень непро-
стую серию первого раунда против 
«Детройта». «Болтс» были в одной 
шайбе от счета 1-3 в серии с «Ред 
Уингз», но стали первой за много 
лет командой, кто в одном плей-
офф обыграл три команды «Ори-
гинальной шестерки». На четвер-
тую не хватило сил - Бен Бишоп 
едва мог стоять в воротах в фина-
ле из-за травмы, а опыта 20-летне-
го Андрея Василевского было явно 
недостаточно.

Да и можно ли говорить об от-
сутствии характера у абсолютно-
го «сэлфмэйд» игрока Кучерова, у 
Стэмкоса, который после трех тя-
желейших травм снова стал луч-
шим снайпером своей команды с 
45 шайбами? Бесхарактерные ко-
манды не выигрывают седьмые 
матчи, бесхарактерные игроки не 
добираются, как, например, Тай-
лер Джонсон с ростом чуть больше 
170 сантиметров, до лучшей лиги 
мира в обход драфта. 

«Тампа» - организм, поражен-
ный куда более опасной заразой, 
чем отсутствие характера. За 62 
победами все как-то позабыли те 
разногласия в раздевалке, о кото-
рых говорили еще осенью. Даже 
если набить в раздевалку двадцать 
Джастинов Уильямсов с железобе-
тонным характером и умением та-
щить в плей-офф, они со всем сво-
им внутренним стержнем не добь-
ются успеха, если вне льда будут 
говорить не на одном языке.

Какие бы кружева ни чертили 
«Лайтнинг» на льду, в раздевалке 
все эти связи рушились. Даже са-
мый слабый ростер не сломался 
бы после первого катастрофично-
го матча, если его вперед повели бы 
лидер в раздевалке и лидер на тре-
нерском мостике. Но никакие ре-
корды не могли склеить то, что уже 
треснуло не год и даже не два назад.

РАЗДЕВАЛКА
Когда Кучеров тащил «Тампу» в 

плей-офф-2017 - к слову о «бесха-
рактерности» команды - «Молниям» 

до заветного «уайлд кард» не хвати-
ло одного очка. Никита уже тогда 
мощно выступил в прессе, превра-
тившись из молчаливого русского 
парня в человека, который может 
и должен предъявлять претензии к 
руководству и тренерскому штабу. 
Но в этом деле главное не увлечься 
слишком сильно.

Никита был недоволен Джо-
ном Купером и в прошлом сезо-
не, когда был обменян Владислав 
Наместников. Купер оказывал и 
оказывает влияние на состав, и 
избавление от Наместникова и 
Джонатана Маршессо - его ини-
циатива. Этой осенью россиянин 
снова говорил о Купере с не самы-
ми уважительными интонациями. 
«Не буду говорить про нашего тре-
нера» - и это в абсолютно шутли-
вом эпизоде.

Можно только догадываться, 
как на это могли отреагировать мо-
лодые игроки, для которых 25-лет-
ний Кучеров - огромный автори-
тет. Эрик Чернак, Энтони Чирелли 
в системе Купера, дающей возмож-
ность проявлять свои лучшие ка-
чества, показали колоссальный 
прогресс. Но где гарантия, что его 
слово в раздевалке будет таким же 
весомым для игроков, как и слово 
Джона Тортореллы перед хоккеи-
стами «Коламбуса»?

ЛИДЕР
Разумеется, это не вина Кучеро-

ва. Россиянин стал рупором «Там-
пы», но недовольных тренерским 
штабом и партнерами там было го-
раздо больше. Кучеров хотел побед, 
и не осенне-зимних, и его мотивы 
понятны. Но и у высказываемых 
претензий тоже должны быть гра-
ницы - тем более что такой критич-
ной ситуации с партнерами, как в 
2017-м, уже не было. Корректность 
и расплывчатые формулировки у 
звезд других клубов тоже приду-
маны не с потолка. 

Известно, что настоящим ли-
дером команды был Виктор Хед-
ман, а не Стэмкос. Здесь уже не 
имеет значения характер Стам-
мера самого по себе. В раздевал-
ке может быть сколько угодно иг-
роков, сеющих «лидершип» напра-
во и налево. Но если они мешают 
друг другу, если парень с лите-
рой «С» не обладает в глазах дру-
гих авторитетом - о какой самоот-
даче в критической ситуации мо-
жет идти речь. 

«Тампе» даже не требовалось 
умирать на льду - может быть, по-
том, в финале конференции или в 
финале Кубка. Против «Коламбу-
са» ей просто нужно было сыграть 
в свой хоккей, который уже принес 
им славу в регулярном чемпионате. 
Выйти на второй матч и на глазах 
родных трибун показать, кто тут 
рекордсмен лиги.

И эти четыре подряд поражения 
- они ведь чисто психологические. 
«Блю Джекетс» не показали гени-
альной стратегии или идеально-
го матчинга, закрывшего лучшего 
бомбардира лиги. Не самый жест-
кий прессинг, периодически про-
сыпающийся форчек, подтаски-
вающий Бобровский. Два звена в 
атаке, которые и играют-то друг с 
другом третий месяц. 

«Мундиры» показали другое - ог-
ненное видео из раздевалки, в ко-
тором Торторелла много раз упо-
требляет слово на букву F.

«Все зависит от ваших мыслей» 
- вот что произнес Тортс, который 
выигрывал Кубок еще в 2004-м и 
который как никто скучает по ста-
рому олдскульному хоккею, где не-
нависть к сопернику иногда игра-
ет решающую роль. 

ТАКТИКА
Уж сколько проблем было вну-

три «Коламбуса» - они могут посо-
перничать и с «Тампой». Многое, 
в отличие от ситуации в «Болтс», 
выносилось в прессу. Отстране-
ние от игр Бобровского, разгово-
ры о новой команде Артемия Па-
нарина, блистательная речь Тор-
тореллы про проблемы россиянина 
с пищеварением. Не стоит забы-
вать и приход Мэтта Дюшена - это 
тоже та еще ромашка. После его 
трейда «Колорадо» взлетел вверх, 
а в «Оттаве» канадец засветился в 

скандальном видео из такси, где 
игроки «Сенаторз» обсуждали тре-
нерский штаб в самых нелестных 
выражениях.

Видимо, все минусы этой ко-
манды перемножились и дали в 
итоге плюс, приправленный креп-
ким матом Тортореллы. Хоккеем 
правят смелые - Ярмо Кекляйнен 
поставил все на этот сезон, отка-
зался от компенсаций за Панарина 
и Бобровского - двух главных своих 
звезд, которые уйдут летом и оста-
вят его ни с чем. Выменял к Пана-
рину в дедлайн Дюшена и бонусом 
еще и Райана Дзингела, к Бобров-
скому нашел более крепкого бэка-
па, чем Йоонаса Корписало. Погу-
лявший на все деньги Кекяляйнен 
явно не прогадал. 

«Забудьте про обводки», - пла-
менно вещал своим игрокам Торто-
релла. Не то чтобы они этими обо-
дками особо увлекались - так, толь-
ко пара человек. Что говорил своим 
игрокам Купер? Часть из них, на-
верное, вовсе не слышала своего 
главного тренера. В прессе руле-
вой «Тампы» говорил о том, что им 
нужно выиграть всего один матч и 
далее по стандартному списку, ко-
торый был написан висящими на 
краю пропасти задолго до Купера. 

В отличие от коллеги из «Колам-
буса», Купер не мог пойти по пути 
упрощения хоккея - с таким соста-
вом его бы просто не поняли, да и 
игру в наброс на пятак от «Тампы» 
представить трудновато. Это не по-
ражение атакующего хоккея двад-
цать первого века против прямо-
линейных методик Тортореллы, от 
которых все плевались еще месяц 
назад. И не поражение характе-
ров - в «Коламбусе» с опытом плей-
офф тоже исторически не очень 
сложилось, и сейчас в нужный мо-
мент им достаточно было просто 
не дрогнуть.

Это очередное подтверждение 
того, что плей-офф в НХЛ - это не 
турнир фэнтези, где достаточно со-
брать крутых хоккеистов и они са-
ми по себе там что-то выиграют. И 
не регулярка, где под каток «Там-
пы» тот же «Коламбус» попадал в са-
мой унизительной форме. 

Если несколько лет подряд ру-
ководство не прислушивается к ли-
деру, а лидер не слушает руковод-
ство - в нужный момент у всех вне-
запно не прорежется слух. Если 
игроки не считают необходимо-
стью выходить и биться в первую 
очередь не за себя, а друг за дру-
га и за тренера - они не станут это 
делать при счете 0-3 в серии, пусть 
даже каждый из них это образец 
спортивного преодоления. 

БУДУЩЕЕ
Стив Айзерман вовремя уехал 

из солнечного штата. А вот Жюль-
ену Брисбуа сейчас не позавиду-
ешь. Избавляться в «Тампе» не от 
кого, и улучшать состав уже тоже 
некуда. Система Купера из любо-
го Мэттью Джозефа из четверто-
го раунда может сделать 30-очко-
вого игрока, а топ-9 в «Лайтнинг» 
размылось до топ-12.

Дорогой контракт с Джоном Ку-
пером подписан на шесть лет, все 
лидеры, кроме Андрея Василевско-
го, тоже на комфортных для орга-
низации соглашениях. Приглаше-
ние какого-то одного «дядьки» пе-
ред плей-офф погоды не изменит, 
а обмен Хедмана или Стэмкоса - 
идея вовсе бредовая. 

Брисбуа и «Тампа» в тупике - 
несмотря на великолепный набор 
хоккеистов, командой, бьющейся 
друг за друга, они так и не стали. 
Той командой, которой выглядел 
«Чикаго», «Питтсбург» и «Вашин-
гтон», чьих капитанов никто и не 
вздумал бы не послушаться. «Да-
же не знаю, что он говорил. Был 
занят своими делами», - как вам 
такая цитата от Кросби или Тэйв-
за? А Кучерова, произнесшего эту 
фразу, в команде наверняка мно-
гие поддержали. 

Несколько лет назад внутрен-
няя химия внутри «Болтс» нача-
ла ломаться и теперь развалилась 
окончательно. И неизвестно, какой 
путь проще - строить ее заново или 
пытаться починить. 

Анастасия ЖДАНОВА 

ПОБЕДИТЕЛЬ РЕГУЛЯРКИ  
ВПЕРВЫЕ ПРОИГРАЛ ПЕРВЫЙ РАУНД 

ВСУХУЮ
«Коламбус» стал четвертой командой в истории, которой удалось обыграть 

победителя регулярного чемпионата в серии из четырех матчей. «Тампа» же 
установила вечный антирекорд НХЛ, оказавшись первой командой-победи-
тельницей регулярки, ни разу не выигравшей в плей-офф. (Кирилл БУРДАКОВ) 

Победители регулярного чемпионата,  
проигравшие три первых матча серии

1970 1/2 финала Чикаго Бостон 0-4
1988 Финал дивизиона Калгари Эдмонтон 0-4
1995 Финал Детройт Нью-Джерси 0-4
2019 Первый раунд Тампа-Бэй Коламбус 0-4

«ТАМПА» УСТАНОВИЛА АНТИРЕКОРД ЧЕТВЕРТИ ВЕКА
«Тампа-Бэй» проиграла четыре матча первого раунда «Коламбусу», пропустив при этом 19 шайб. В последний раз ко-

манда уступала в первом раунде со счетом 0-4, хуже сыграв в обороне, 25 лет назад, когда «Айлендерс» пропустили от 
«Рейнджерс» 22 гола. (Кирилл БУРДАКОВ)

Клубы, уступившие в первом раунде 0-4, пропустив больше 16 голов (за последние 25 лет)
Год Клуб Соперник Пропущенные Вратари

1994 Айлендерс Рейнджерс 22 Рон ХЕКСТОЛЛ (16), Джейми МАКЛЕННАН (6)
2019 Тампа-Бэй Коламбус 19 Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ (15), пустые ворота (4)
2009 Коламбус Детройт 18 Стив МЭЙСОН (17), пустые ворота (1)
2011 Финикс Детройт 18 Илья БРЫЗГАЛОВ (17), пустые ворота (1)
1999 Анахайм Детройт 17 Ги ЭБЕР (15), Том ЭСКИ (2)
2006 Рейнджерс Нью-Джерси 17 Хенрик ЛУНДКВИСТ (13), Кевин УИКС (4)
2007 Атланта Рейнджерс 17 Кари ЛЕХТОНЕН (11), Йохан ХЕДБЕРГ (5), пустые ворота (1)
2009 Монреаль Бостон 17 Кэри ПРАЙС (15), пустые ворота (2)

«КУЧЕРОВ БЫЛ КЛЮЧЕВЫМ ИГРОКОМ «ТАМПЫ» 
В ПРОШЛЫХ ПЛЕЙ-ОФФ»

Генменеджер «Лайтнинг» Жюльен Брисбуа поговорил с журналистами во время медиадня после окончания сезона

Игорь РАБИНЕР  
из Тампы

Г
енеральный менеджер «Тампы» Жюльен 
Брисбуа (на этом посту он находится пер-
вый год, заменив перед началом сезона Сти-

ва Айзермана) встретился с журналистами на 
Amalie Arena, чтобы прокомментировать вылет в 
первом раунде плей-офф от «Коламбуса» и расска-
зать, планируются ли серьезные изменения в ко-
манде после такого фиаско.

- Нет какой-то одной причины или одного че-
ловека, из-за которых мы так рано вылетели, - от-
метил Брисбуа. - «Блю Джекетс» заслужили побе-
ду, не мы ее им отдали, а они сами ее забрали. Нам 
же теперь время зализывать раны и возвращать-
ся к работе. У нас очень хорошие игроки и трене-
ры. Только «Питтсбург» за четыре последних се-
зона провел больше матчей в плей-офф, чем мы. 
Никакой чрезмерной реакции на эту неудачу, ка-
кой бы болезненной она для нас и наших болель-
щиков ни оказалось, не будет. История этой ко-

манды не закончена. Однажды с этой группой 
игроков и тренеров, убежден, мы привезем Кубок 
Стэнли в Тампу. 

- Ждут ли команду изменения?
- Они будут, но пока в нас превалируют эмо-

ции, решений мы принимать не будем. А эти из-
менения будут вызваны потолком зарплат, выхо-
дом ряда игроков на рынок свободных агентов. 
Обратим внимание и на фарм-клуб. 

- Перед дедлайном вы не произвели ника-
ких изменений, сказав, что у этого состава 
есть ответы на любые вопросы соперников. 
Не жалеете об этом?

- У нас есть ответы, повторю это. Просто мы по 
каким-то причинам не смогли в плей-офф сыграть 
в соответствии со своим потенциалом. Все стара-
лись, но картина, в отличие от наших соперников, 
не сложилась воедино.

- Джон Купер мог сработать лучше? 
- Работа по подготовке к серии была хорошая. 

Но не было исполнения. Тогда как «Коламбус» свой 
игровой план выполнил здорово.

- Вы подписали новый шестилетний кон-
тракт с Купером до плей-офф. Сейчас сдела-
ли бы то же самое? 

- Моя уверенность в Купере не поколебалась во-
обще. Сейчас три клуба уже подписали контрак-
ты с опытными тренерами: «Флорида» - с Джоэлем 
Кенневиллем, «Филадельфия» - с Аленом Виньо, 
«Лос-Анджелес» - с Тоддом Маклелланом. У каж-
дого из них были либо «свипы», либо иные серь-
езные неудачи в плей-офф. Но они отличные тре-
неры. Так и здесь. Если бы я не переподписал Ку-
па тогда, то сделал бы это сейчас. 

- Вас не разочаровал поступок Никиты Куче-
рова на исходе второго матча, из-за которого 
лучший бомбардир сезона был дисквалифи-
цирован на важнейший третий?

- Повторяю: мы не собираемся искать одного 
игрока, который во всем виноват. Его и нет. Это 
комплекс причин и обстоятельств. Вот кто был 
лучшим игроком серии у «Коламбуса»? Не найти 
такого. Серию может выиграть только вся коман-
да и ее тренеры. И проиграть тоже. У Кучерова бы-

ли успехи в плей-офф в предыдущих сезонах. Да, 
мы не выигрывали Кубок, но трижды проходили 
в нем далеко. И Никита в каждом из этих случаев 
был одним из наших ключевых игроков. 

- У вас нет ни одного хоккеиста, которые 
уже выигрывали Кубок в других командах. 
Такой нужен?

- Сложно сказать, будет ли разница, если у нас 
появятся один или два подобных хоккеиста. Пока 
рано об этом говорить.

- Правда, что, кроме Хедмана, Стэмкос и 
Василевский тоже играли с травмами?

- Не хочу искать оправдания. И у «Коламбуса», 
уверен, травм хватало. Это неотъемлемая часть 
хоккея и плей-офф. Нас «вымели» - вот все, что 
имеет значение.

- Беспокоитесь, не развалится ли эта коман-
да ментально после такого краха?

- Не сомневаюсь, что у нее только добавится 
огня. Нельзя подходить к этой ситуации с негати-
вом. Мы оставим случившееся за спиной и с еще 
большим голодом подойдем к следующему сезону.

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ

 1. н. 9. Артемий ПАНАРИН Коламбус 4 2 3 5 +3 0 8 18.53
 2. н. 37. Андрей СВЕЧНИКОВ Каролина 3 2 1 3 +2 7 4 11.35
 3. н. 47. Александр РАДУЛОВ Даллас 4 2 1 3 +3 4 20 19.34
 4. н. 8. Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 3 1 2 3 +1 7 11 18.47
 5. н. 71. Евгений МАЛКИН Питтсбург 4 1 2 3 -1 6 11 18.43
 6. н. 92. Евгений КУЗНЕЦОВ Вашингтон 3 0 3 3 +1 0 3 18.53
 7. н. 91. Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 4 2 0 2 -3 0 18 19.15
 8. з.98. Михаил СЕРГАЧЕВ Тампа-Бэй 4 1 1 2 +4 0 9 18.49
 9. н. 86. Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 3 0 2 2 +4 19 9 21.51
10. з. 9. Дмитрий ОРЛОВ Вашингтон 3 0 1 1 -1 2 6 22.02
11. н. 43. Валерий НИЧУШКИН Даллас 1 0 0 0  0 0 0 7.57
12. з. 16. Никита ЗАДОРОВ Колорадо 4 0 0 0 -1 16 4 19.30
   з. 22. Никита ЗАЙЦЕВ Торонто 4 0 0 0 -4 2 6 19.03
   з. 5. Дмитрий КУЛИКОВ Виннипег 4 0 0 0  0 4 5 13.57
   н. 49. Иван БАРБАШЕВ Сент-Луис 4 0 0 0 +1 0 1 12.05

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
16. 72. Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус 4 4 117 8  0 2.01 93,2 0
17. 88. Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ Тампа-Бэй 4 0 104 15  0 3.82 85,6 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, броски в створ 
и игровое время, для вратарей - игры, победы, поражения, броски по воротам, пропущенные 
голы, матчи на ноль, коэффициент надежности и процент отраженных бросков.

Никита КУЧЕРОВ после вылета «Тампы» из плей-офф в этом сезоне (на верхнем снимке)  
и после поражения «Лайтнинг» в финале Кубка Стэнли с «Чикаго» в 2015 году.
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ХОККЕЙ НХЛ. КУБОК СТЭНЛИ. 1/4 финала конференций 

КАЛГАРИ - КОЛОРАДО - 1-3

Четвертый матч

КОЛОРАДО - КАЛГАРИ -  
3:2 ОТ (0:0, 0:1, 2:1, 1:0)

Голы: Линдхольм - 1 (бол., Джи-
ордано), 23:25 - 0:1. Райан - 1 (Вяли-
мяки, Ткачак), 46:58 - 0:2. Комфер - 
2 (Колверт, Нието), 48:10 - 1:2. Ран-
танен - 2 (бол., Маккиннон, Бэрри), 
57:10 - 2:2. Рантанен - 3 (Седер-
берг, Ландескуг), 70:23 - 3:2. Вра-
тари: Грубауэр - Смит. Штраф: 8 - 
10. Броски: 52 (15+17+14+6) - 37 
(13+12+7+5).

«ДАЛЛАС» ПОБЕДИЛ 
ЗА ВОСЕМЬ МИНУТ

Команда Александра Радулова легко расправилась с «Нэшвиллом»  
и сравняла счет в серии первого раунда плей-офф

НЭШВИЛЛ - ДАЛЛАС - 2-2

Четвертый матч

ДАЛЛАС - НЭШВИЛЛ -  
5:1 (4:0, 1:0, 0:1)

Голы: Хинтц - 1 (бол., Клингберг, Се-
гин), 3:42 - 1:0. Радулов - 2 (бол., Лин-
делл, Даулинг), 4:58 - 2:0. Кольяно - 1 
(Комо, Линделл), 8:24 - 3:0. Цуккарел-
ло - 3 (бол., Клингберг, Спецца), 13:45 
- 4:0. Хинтц - 2 (Клингберг), 30:09 - 5:0. 
Йоси - 2 (Джохансен, Эллис), 48:11 - 5:1. 
Вратари: Бишоп - Ринне (Сарос, 13:45). 
Штраф: 6 - 14. Броски: 29 (11+8+10) - 35 
(10+10+15).

С
верхупорная серия «Дал-
ласа» и «Нэшвилла» нео-
жиданно удивила мат-

чем, в котором все было ясно 
еще в первом периоде. «Старз» 
нечасто в этом сезоне забивают 
много голов, но вчера у них все 
чудесно складывалось в боль-
шинстве, а гости удалялись не-
простительно много для важ-
нейшей игры плей-офф.

Свою вторую шайбу в розыг-
рыше Кубка Стэнли забросил 
как всегда активный Александр 
Радулов (пять бросков в створ), 
а звание героя матча разделили 
молодой финн Роопе Хинтц (он 
сделал дубль и забил первый гол 
в матче) и шведский защитник 
Йон Клингберг (отдал три пере-
дачи, причем все первые).

Хорош был и Бен Бишоп, ко-
торый не позволил «Нэшвиллу» 
вернуться в игру - 34 сэйва по-
сле 35 бросков. А вот у его кон-
курента Пекки Ринне матч не 
получился: он пропустил четы-
ре гола уже к 14-й минуте, при-
чем по его воротам попали всего 
восемь раз. Опытного финского 
вратаря заменил его соотечест-
венник Юсе Сарос, но было уже 
поздно: исход матча был решен.

Ожидания от серии, которая 
уже на самом старте намека-
ла на то, что закончится толь-
ко в шести, а то и семи играх, 
подтверждаются - команды на 
данный момент не превосхо-
дят друг друга настолько, что-
бы победить за явным преиму-
ществом.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ЗРЕЛИЩЕ

ХАРА - В ПЛЮСЕ, ЗАЙЦЕВ - В МИНУСЕ

БОСТОН - ТОРОНТО - 2-2

Четвертый матч

ТОРОНТО - БОСТОН - 4:6 (1:2, 1:2, 2:2)

Голы: Макэвой - 1 (бол., Койл, Гр-
жельчик), 3:03 - 0:1. Маршан - 2 (Ма-
кэвой, Хейнен), 6:38 - 0:2. Хаймэн - 1 
(Райлли, Таварес), 17:55 - 1:2. Мэттьюс 
- 2 (Юнссон, Хэйнси), 21:07 - 2:2. Пас-
трняк - 1 (Маршан, Бержерон), 23:16 - 
2:3. Пастрняк - 2 (бол., Маршан), 24:51 
- 2:4. Хара - 1, 45:39 - 2:5. Мэттьюс - 
3 (бол., Марнер, Райлли), 51:52 - 3:5. 
Дермотт - 1 (Гардинер, Браун), 53:27 - 
4:5. Нордстрем - 1 (п.в., Крейчи), 59:58 
- 4:6. Вратари: Андерсен (58:09 - 59:58) 
- Раск. Штраф: 4 - 6.

О
дин из самых зрелищных 
матчей в плей-офф сыгра-
ли в Торонто. Как и в серии 

«Нэшвилла» и «Далласа», в битве 
«Мэйпл Лифс» с «Бостоном» все 
идет к семи матчам - но только 
все происходит в куда более весе-
лой для зрителей манере.

Ключевое противостояние се-
годняшней игры: лидеры «Брю-
инз» Патрис Бержерон и Брэд 
Маршан закончили матч с «плюс 
три», а Митч Марнер с Джоном 
Таваресом - с «минус три». Сре-
ди защитников на разных полю-
сах полезности Здено Хара, кото-
рый еще и гол забил, и, к сожале-
нию, Никита Зайцев. Не обошлось 
и без пары дублей: на две шай-
бы от Давида Пастрняка ответил 
Остон Мэттьюс.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ВЧЕРА
Торонто - Бостон - 4:6

Даллас - Нэшвилл - 5:1
Колорадо - Калгари - 3:2 ОТ

СЕГОДНЯ*
Каролина - Вашингтон
Виннипег - Сент-Луис
Сан-Хосе - Вегас

ЗАВТРА
2.00** Бостон - Торонто
5.00 Калгари - Колорадо

* Матчи состоялись в ночь с четверга 
на пятницу.
** Время московское.

СЕТКА КУБКА СТЭНЛИ
Сетка плей-офф НХЛ составляется следующим образом: в первом 

раунде между собой встречаются вторые и третьи команды из каж-
дого дивизиона, а их победители сыграют против седьмого и вось-
мого клуба конференции, которые получили «уайлд-кард». 

ПЕРВЫЙ РАУНД

ЗАПАД
КАЛГАРИ (Т1) -  

КОЛОРАДО (УК2) - 1-3
Даты матчей: 20 (22 и 24 - если 

потребуется) апреля
САН-ХОСЕ (Т2) -  
ВЕГАС (Т3) - 1-3

Даты матчей: 19 (22 и 24 - если 
потребуется) апреля

НЭШВИЛЛ (Ц1) -  
ДАЛЛАС (УК1) - 2-2

Даты матчей: 20 и 23 (25 - если 
потребуется) апреля

ВИННИПЕГ (Ц2) -  
СЕНТ-ЛУИС (Ц3) - 2-2

Даты матчей: 19 и 21 (23 - если 
потребуется) апреля

ВОСТОК

ТАМПА-БЭЙ (А1) -  
КОЛАМБУС (УК2) - 0-4

БОСТОН (А2) -  
ТОРОНТО (А3) - 2-2

Даты матчей: 20 и 22 (24 - если 
потребуется) апреля

ВАШИНГТОН (С1) -  
КАРОЛИНА (УК1) - 2-1

Даты матчей: 19 и 21 (23 и 25 - 
если потребуется) апреля

АЙЛЕНДЕРС (С2) -  
ПИТТСБУРГ (С3) - 4-0

Дивизионы: Т - Тихоокеанский, Ц - Центральный, А - Атлантический, С - 
Столичный, УК - «уайлд-кард». Даты матчей указаны по московскому времени

Отметим, что сетка на второй раунд Кубка Стэнли, в отличие от КХЛ, извест-
на еще до старта плей-офф. Она выглядит так:

ВТОРОЙ РАУНД

ЗАПАД

КАЛГАРИ/КОЛОРАДО -  
САН-ХОСЕ/ВЕГАС

НЭШВИЛЛ/ДАЛЛАС -  
ВИННИПЕГ/СЕНТ-ЛУИС

ВОСТОК

КОЛАМБУС -  
БОСТОН/ТОРОНТО

ВАШИНГТОН/КАРОЛИНА -  
АЙЛЕНДЕРС

Во всех полуфиналах конференций триумфатор пары победителя дивизи-
она и обладателя «уайлд-кард» попадает на вторую или третью команду из то-
го же самого дивизиона, что и первая команда.

КУБОК СТЭНЛИ-2018/19:  
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: СТОУН - 10 (6+4), Пачиоретти - 10 (4+6), Штястны (все - Ве-
гас) - 8 (2+6), Дюшен (Коламбус) - 7 (3+4), Эберле (Айлендерс) - 6 (4+2), Ранта-
нен (Колорадо) - 6 (3+3), Маршан (Бостон) - 6 (2+4), Теодор (Вегас) - 6 (1+5)…

Снайперы: СТОУН - 6, Пачиоретти, Эберле - 4, Бэйли, Нельсон (оба - Айлен-
дерс), Бэкстрем (Вашингтон), Дюшен, Коннор (Виннипег), Лайне (Виннипег), 
Маккиннон (Колорадо), Мэттьюс (Торонто), Рантанен, Зуккарелло (Даллас) - 3…

Ассистенты: ПАЧИОРЕТТИ, ШТЯСТНЫ - 6, Барзал (Айлендерс), Пьетран-
джело (Сент-Луис), Теодор, Э.Карлссон (Сан-Хосе), Клингберг (Даллас) - 5…

Вчера. Даллас. «Даллас» - «Нэшвилл» - 5:1. Александр РАДУЛОВ (слева)  
празднует гол с защитником «Старз» Миро ХЕЙСКАНЕНОМ.

Вчера. Торонто. «Торонто» - «Бостон» - 4:6.  
Здено ХАРА в этом матче забросил шайбу.
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НАШИ В НХЛ: 18 АПРЕЛЯ
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИКИ
ЗАЙЦЕВ Торонто Бостон (д) - 4:6 0 16.46 -3 4
ЗАДОРОВ Колорадо Калгари (д) - 3:2 Б 0 20.53 0 0

НАПАДАЮЩИЙ
РАДУЛОВ Даллас Нэшвилл (д) - 5:1 1 (1+0) 15.43 0 5

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

КХЛ

Брэндон БОЧЕНСКИ: «ВОЗВРАЩАЛСЯ В АСТАНУ - 
А НА ТАБЛО В АЭРОПОРТУ УЖЕ «НУР-СУЛТАН»!» 

Американский форвард, ставший капитаном «Барыса» и сборной Казахстана, поделился мнением о переименовании Астаны в Нур-Султан,  
чемпионате мира в дивизионе I, противостоянии с «Авангардом», Андрее Скабелке и Сергее Шумакове

СКАБЕЛКА  
ОЧЕНЬ ХОТЕЛ ПОБЕДИТЬ 

БЫВШУЮ КОМАНДУ - 
«АВАНГАРД»

- Когда вы еще играли в плей-
офф, в казахстанском прави-
тельстве решили переимено-
вать столицу из Астаны в Нур-
Султан. В раздевалке обужда-
ли эту тему? 

- Астану переименовывают не 
первый раз. Мы уж думали, что 
весь процесс займет целый год, 
но город уже называют Нур-Сул-
таном. Это действительно очень 
странно, тяжело к этому привык-
нуть, но на нас в раздевалке это 
никак не повлияло. 

- Уже почувствовали эффект 
от переименования? 

- После плей-офф я на две не-
дели махнул домой и вернулся 
только несколько дней назад. В 
аэропорту Франкфурта я впер-
вые заметил, что вместо Астаны 
на табло написали «Нур-Султан»! 
Местные жители все с юмором от-
носятся к этому. Разумеется, все 
это было сделано из уважения к 
бывшему президенту, но и выз-
вало много шуток. 

- Вам теперь придется раз-
дать всю неактуальную экипи-
ровку «Барыса» Астана». 

- Совсем нет. Теперь это вин-
таж! 

- Во время серии с «Авангар-
дом» у вас в соцсетях и СМИ воз-
никла словесная баталия с Сер-
геем Шумаковым о травмах. 
Ваш тренер Андрей Скабелка 
просил охотиться за кем-то из 
противников или это просто 
были совпадения? 

- Нет. Просто мы играли дейст-
вительно жестко. Весь сезон про-
шел для нас очень успешно, но 
в плей-офф многие наши ребята 
внезапно вылетали с травмами, 
поэтому стало больше удалений. 
В Северной Америке все наобо-
рот - в плей-офф у нас еще больше 
играют в тело. Мы никак не меня-
ли наш стиль игры, действовали 
так же, как и весь сезон. Конеч-
но, наш коуч действительно хотел 
пройти «Авангард», но чтобы при-
казывать нам за ними охотиться - 
такого точно не было. 

- Скабелка покинул «Аван-
гард» при неоднозначных обсто-
ятельствах. Вы же знали, что 
для него противостояние с быв-
шей командой - дело принципа? 

- Ага. В регулярке нам не уда-
лись матчи с «Авангардом». Он 
просто голоден до побед против 
бывшей команды, но ничего из 
ряда вон выходящего не было, 
тренер просто хотел победить. 

- Скоро «Авангард» встретит-
ся в финале Кубка Гагарина с 
ЦСКА. Кто станет чемпионом? 

- Это точно будет любопытно. 
«Авангард» отдыхал по неделе пе-
ред каждой серией, что им веро-
ятно помогало. ЦСКА выиграл 
регулярку и вышел в финал фа-
воритом. Снова «Восток» против 
«Запада», помните прошлый год? 
Многие думали, что все закончит-
ся иначе, так что посмотрим, кто 
победит на этот раз. 

НЕ ДУМАЮ,  
ЧТО ДИТЦ ВЕРНЕТСЯ В НХЛ

-  Вратарь «Торпедо» Барри 
Браст применил против вас 
силовой прием в седьмой игре, 
но штрафа за это не получил. 

- Этот парень просто сражал-
ся. Он пытался сделать все воз-
можное, чтобы победить в той иг-
ре. Он решил совершить силовой 
прием против меня. На самом де-
ле инцидент вышел забавный. По-
тому что, когда сталкиваешься с 
вратарем, - главное не заработать 
штраф. Барри сыграл все семь игр 
и сделал это очень хорошо. Он бо-
ролся изо всех сил - это достойно 
уважения. 

- У «Барыса» довольно часто 
менялись тренеры. Можно ли 
назвать Андрея Скабелку луч-
шим? 

- Думаю, да. Два года назад у 
нас был еще один хороший бело-
русский тренер - Эдуард Занко-
вец. У них был довольно похожий 
стиль. Команда тоже добилась 
успехов тогда. Но после сезона со 
Скабелкой я, вероятно, могу на-
звать его лучшим тренером ко-
манды за те 7 - 8 лет, которые я 
здесь. 

- Даррен Дитц был хорош 
весь сезон. В следующем году 
его контракт подходит к концу. 

Можно ли ждать возвращения 
Даррена в НХЛ? Ему ведь толь-
ко 25. 

- Все не так уж просто. Обыч-
но американцы приезжают иг-
рать в КХЛ не для того, чтобы 
вернуться потом обратно. Они 
ищут здесь новую игру, пробуют 
что-то другое. Думаю, Даррен су-
меет заключить здесь выгодный 
контракт. 

- К слову, срок вашего кон-
тракта истекает. Что планируе-
те делать? Не думали стать тре-
нером в Казахстане? 

- Посмотрим. Мы говорили 
об этом раньше. Но по ходу сезо-
на я чувствовал, что возвращаю 
свою игру, и она становится толь-
ко лучше. Думаю, я еще смогу по-
играть. Но решение касательно 
следующего сезона еще не при-
нято. Я хочу посмотреть, каким 
будет состав, финансовое состоя-
ние команды, насколько клуб мо-
жет быть конкурентоспособным. 
Если и возвращаться в «Барыс», 
то только затем, чтобы сделать 
команду лучшей. Не то что в этом 
сезоне. Сейчас жду ясности, ре-

шение приму, вероятно, в следу-
ющем месяце. 

- Есть одна пословица: 
«Чтобы стать тренером, нужно 
убить в себе игрока». Получит-
ся ли у вас так быстро пере-
строиться? 

- Думаю, будет непросто. Для 
кого-то это не проблема. Но я иг-
раю очень эмоционально - мне 
будет сложно сидеть сложа руки. 
Ведь я уже не смогу повлиять на 
результат физически. 

Я прекрасно понимаю эту по-
словицу и могу сказать, что иг-

рок во мне все еще жив. Так что, 
возможно, это не очень хороший 
индикатор. 

МОЙ ДРУГ ДЕТСТВА БЫЛ 
КАПИТАНОМ СБОРНОЙ США, 

А Я - КАЗАХСТАНА 
- Национализм в США - дели-

катная тема. Вас осуждали за 
решение играть за Казахстан 
на международной спортив-
ной арене? 

- Нет, не совсем. Все, кто зна-
ют меня, понимают, что я лояль-
ный и трудолюбивый парень. В 

этом можно не сомневаться. Я 
всегда тщательно обдумываю все 
решения перед тем, как сделать 
какой-то шаг. Никто никогда не 
предъявлял мне ничего. На чем-
пионате мира в Москве в 2016 го-
ду нам не пришлось играть про-
тив сборной США. Вот это было 
бы странно. У меня там друг иг-
рает - мы вместе росли и трени-
ровались в Америке. 

- Кто же ваш друг? 
- Мэтт Хендрикс. Он был ка-

питаном их команды, а я - аль-
тернативным капитаном нашей. 
Возможно, было бы здорово сыг-
рать друг против друга. Не думаю, 
что кто-то сказал бы что-либо не-
гативное.

- Наверняка вас спрашива-
ли, по каким вещам вы больше 
всего тоскуете, находясь вне 
дома. А когда уезжаете из Нур-
Султана, чего не хватает? 

- Еда здесь просто потрясаю-
щая. Около дюжины ресторанов, 
в которых вы найдете все, что 
угодно: вкусные стейки, италь-
янскую, корейскую и тайскую 
кухни. Цены здесь по сравнению 
с Америкой недорогие. По некото-
рым ресторанам я действитель-
но скучаю, когда уезжаю из Ка-
захстана. Всегда приятно туда 
вернуться. 

- Ходят слухи, что вы выку-
пили землю в Гранд-Форкс, 
чтобы сохранить целостность 
района. 

- Вы провели целое рас-
следование! Это была доволь-
но странная сделка. Сначала 
мы купили в этом районе дом и 

были в восторге. Правда, были 
проблемы с застройщиком. Мы 
боролись и, решив выкупить 
все, - победили. Когда в Гранд-
Форксе все оттает, я займусь 
установкой водопровода и ка-
нализации. Потом нужно будет 
заняться дорогами. 

К слову, у меня будет несколь-
ко участков, которые будет можно 
продавать уже осенью, и несколь-
ко домов. Их я выставлю на про-
дажу через год. 

- Помимо работы с недвижи-
мостью, чем еще занимаетесь в 
межсезонье?

- О, мне нравится теннис! На 
самом деле я не играл в него со 
времен средней школы. Когда у 
меня был год отдыха, я начал тре-
нироваться и играл в теннис три 
раза в неделю. Сейчас мне не хва-
тает этих занятий. Думаю, восста-
новить тренировки.

- Одноручный или двуруч-
ный удар слева?

- (Смеется.) Это сложный во-
прос. По началу я пытался сде-
лать это одной рукой - не спра-
вился. Теперь я двуручный бэк-
хэндер. 

- Увидим ли мы теннисные 
матчи в расписаниях «Барыса»?

- Мы очень хотели сыграть, 
но в этом сезоне не получилось. 
Хенрик Карлссон и Виктор Свед-
берг точно бы не отказались! Ду-
маю, шведы должны уметь иг-
рать в теннис. По крайне мере 
мне так кажется. Но никогда не 
будешь знать точно, пока не по-
пробуешь.

Джиллиан КЕММЕРЕР 

Брэндон БОЧЕНСКИ
Родился 4 апреля 1982 года в Блейне (США)
Нападающий.
Выступал за клубы: 
«Линкольн» (USHL, 2000 - 2001), Университет Сев. Дакоты (USHL, 

2001 - 2004), «Бингхэмптон» (АХЛ, 2004 - 2005), «Оттава» (2005), «Нор-
фолк» (АХЛ, 2005 - 2006, 2008 - 2010), «Чикаго» (2006), «Бостон» (2006 - 
2007), «Провиденс» (2007), «Анахайм» (2008), «Нэшвилл» (2008),  «Там-
па-Бэй» (2008 - 2009). «Барыс» (2010 - н.в.)

В 2001 году задрафтован «Оттавой» в седьмом раунде под 223-м 
номером. 

В 2015 году принял гражданство Казахстана и в 2016-м дебютировал 
в составе этой сборной на чемпионате мира в Москве. 

Пропустил весь сезон-2017/18 из-за сотрясения мозга, объявив о за-
вершении карьеры, но в следующем принял решение о ее возобновлении. 

Возвращение Брэдона БОЧЕНСКИ (слева) в «Барыс» стало одним из главных факторов  
выхода команды во второй раунд плей-офф.
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ПОСЛЕДНЯЯ ПОБЕДА ВЕЛИКОГО КЛУБА
Сегодня ЦСКА может впервые в истории стать обладателем Кубка Гагарина. Последний раз армейский клуб  

выигрывал чемпионский титул 30 лет назад - то была легендарная команда под руководством Виктора Тихонова.

КОМАНДА МЕЧТЫ
ЦСКА в третий раз в своей исто-

рии играет в финале Кубка Гагари-
на и имеет отличные шансы на то, 
чтобы завоевать титул лучшей хок-
кейной команды страны. Подобно-
го не было уже тридцать лет. Кто-
то, конечно, вспомнит титул чемпи-
она России в сезоне-2014/15, когда 
это звание давали за победу в регу-
лярке. Но тот успех больше связан 
со спецификой регламента. Сезон 
запомнился московским армейцам 
прежде всего обидным поражением в 
плей-офф от СКА, когда подопечные 
Дмитрия Квартальнова умудрились 
проиграть серию, ведя со счетом 3-0.

А вот титул тридцатилетней дав-
ности ставить под сомнение нельзя, 
равно как и полное доминирование 
ЦСКА в восьмидесятые. Никто тог-
да и представить не мог, что звание 
сильнейшей команды страны, заво-
еванное ЦСКА в 1989 году (тринад-
цатое подряд!), станет для красно-
синих последним как минимум на 
ближайшие тридцать лет.

Виктор Тихонов в тот сезон со-
брал, возможно, самую сильную 
клубную команду, что знал миро-
вой хоккей. Бесспорно, красно-си-
ним сильно помогал призыв в ар-
мию, который в те годы в случае 
определенного таланта хоккеиста 
почти наверняка означал переход 
в ЦСКА. Однако нельзя недооцени-
вать и вклад армейской школы в 

этот успех. Фетисов, Крутов, Буре, 
Зубов, Стельнов, Вязьмикин, Иваш-
кин - далеко не полный список вос-
питанников, кто в сезоне-1988/89 
стал чемпионом. Не стоит забывать 
и о легендарном скауте Борисе Ша-
гасе, который умудрялся не толь-
ко находить звездочек для ЦСКА, 
но и уводить их из-под носа конку-
рентов. В результате в распоряже-
нии Тихонова оказалась настоящая 
dream-team!

Состав ЦСКА в сезоне-1988/89: 
Белошейкин (Ивашкин); Гусаров 
- Касатонов, Стариков - Фетисов, 
Малыхин - Константинов, Мала-
хов - Стельнов; Крутов - Ларионов 
- Макаров, Каменский - Быков - Хо-
мутов, Буре - Федоров - Могильный, 
Давыдов - Чибирев - Вязьмикин.

НЕ ВСЕ ДОВОЛЬНЫ 
ТИХОНОВЫМ

Оптимальный состав достаточ-
но условный. Не хватило в нем ме-
ста будущим звездам - Кравчуку, 
Зубову, Коваленко, Борису Миро-
нову. Менялся по ходу сезона и со-
став звеньев. Причем не только из-
за травм и поиска новых сочетаний.

Порыв «ветра перемен» той эпо-
хи добрался и до хоккея. Спортсме-
ны больше не желали проводить 
на сборах 11 месяцев и искали воз-
можность отъезда за океан. Есте-
ственно, что это категорически не 
устраивало Тихонова. Конфликт с 

Фетисовым привел к тому, что ле-
гендарный защитник был отчислен 
и возвращен в команду только после 
заступничества одноклубников. В 
октябре 1988 года журнал «Огонек» 
опубликовал обращение Ларионова 
к Тихонову, которое получило боль-
шой резонанс. То открытое письмо 
не было последним. 

Через какое-то время через жур-
нал «Советская культура» жена Сер-
гея Старикова Ирина сделала заяв-
ление, где поставила под сомнение 
методы работы главного тренера 
ЦСКА. И если ситуацию с Ларионо-
вым Тихонов спустил на тормозах, 
то Старикову та история стоила ме-
ста в составе. Случались и другие 
конфликты. Зубов о чем-то поспо-
рил с Тихоновым во время матча и 
был отстранен от основной коман-
ды на десяток матчей. Столько же 
игр пропустил Могильный - по при-
чине дисквалификации за избиение 
спартаковца Ящина.

Несмотря на эти сложности, со-
став у ЦСКА все равно был фанта-
стическим. Разве что вратарская 
линия вызывала вопросы. Неста-
бильность молодых голкиперов ни-
куда со временем так и не ушла. В 
том числе по причине неоднократ-
ных нарушений спортивного режи-
ма обоими талантливыми вратаря-
ми. Тихонов, понимая сложности с 
этой линией (к тому же Ивашкин 
уехал на молодежный чемпионат 

мира), был вынужден пригласить 
для заокеанского турне голкиперов 
Мыльникова из «Трактора»и Голо-
шумова из «Спартака».

Выступил ЦСКА в той поездке 
достойно, уверенно выиграв серию 
у клубов НХЛ (+4=1-2). Традицион-
но победили красно-синие и в Кубке 
европейских чемпионов, одержав по 
ходу турнира свою самую крупную 
международную победу - над вен-
герским «Уйпештом» со счетом 23:2.

Что касается чемпионата Союза, 
то в отличие от прошлого сезона, в 
котором был опробован плей-офф, 
чемпион на этот раз определялся по 
итогам кругового двух круговых эта-
пов. Злые языки утверждали, что 
понравившийся зрителю кубковый 
раунд был отменен опять-таки по 
указке ЦСКА, поскольку в полуфи-
нале московские армейцы потрати-
ли немало нервов во встрече с «Кры-
льями Советов». 

Первая встреча была проиграна 
по буллитам, вторая и третья - вы-
играны таким же образом. Теперь 
же достаточно было успешно высту-
пить на двух этапах регулярки, что с 
таким составом сделать было проще 
простого. Утверждение по поводу 
влияния ЦСКА на формулу турни-
ра достаточно спорное. Плей-офф 
был возможен благодаря тому, что 
в олимпийский год чемпионат мира 
не проводился, и клубный сезон за-
кончился в середине мая.

МИГРАЦИЯ ЗА ОКЕАН
8 марта 1989 года ЦСКА побе-

дил «Динамо» со счетом 4:3 и офор-
мил очередное чемпионское звание 
за несколько туров до конца турни-
ра. Ирония судьбы - победную шай-
бу забросил Игорь Ларионов, чье 
письмо тогда наделало много шума.

То чемпионство было началом 
конца великого хоккейного ЦСКА. 
Началась массовая миграция за 
океан. К следующему сезону Тихо-
нов лишился почти десятка игро-
ков, уже по ходу чемпионата ар-
мейцев покинули Касатонов и от-
численный Белошейкин. Дело было, 
конечно, не в количестве игроков. 
ЦСКА терял своих лидеров. Задумке 
Тихонова о том, что на смену трой-
ке Крутов-Ларионов-Макаров при-
дет Могильный-Федоров-Буре не су-
ждено было сбыться - Могильный 
скандально сбежал за океан.

«ДИНАМО» ЗА «СПАРТАК»
Ц С К А  в  ч е м п и о н а т е 

СССР-1989/90 все еще считался 
фаворитом, но о былой разнице в 
классе не было речи. Состав «Дина-
мо» по именам не был таким мощ-
ным, как у армейцев, но хоккеи-
сты бело-голубых не торопились 
уезжать за границу. Пока Тихонов 
тщетно пытался найти третьего 
для связки Федоров-Буре, динамов-
цы накатили на финише. Обыграв 
в решающем матче «Спартак», мо-

сковское «Динамо» спустя 36 лет 
вернуло себе чемпионское зва-
ние. Чтобы вы поняли, насколько 
все устали от гегемонии ЦСКА то-
го времени, приведу интересный 
штрих. В золотом для бело-голубых 
матче чемпионское скандирование 
«Динамо» подхватили даже болель-
щики «Спартака»!

Вместе с ЦСКА рушилась вся си-
стема отечественного хоккея. Да что 
говорить об отдельном виде спор-
та, если со временем перестала су-
ществовать сама страна. После по-
беды на Олимпиаде-1992 и чем-
пионате мира-1993 настала эпоха 
безвременья. Сам ЦСКА какое-то 
время был разделен на две коман-
ды, которые даже провели между 
собой несколько матчей в чемпио-
нате страны. Отечественный хок-
кей, который был разрушен за не-
сколько сезонов, восстанавливать 
пришлось 15 лет. Сборная спустя 
многие годы смогла вернуть к себе 
уважение, кто-то даже заговорил о 
возвращении «красной машины». 
Настала ли очередь ЦСКА?

Алексей МОРОЗ

КУБОК ГАГАРИНА-2018/19: 
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: ГРИГОРЕНКО (ЦСКА) – 21 (13+8), Хартикайнен (Са-
лават Юлаев) - 21 (8+13), Гусев (СКА) - 19 (9+10), Бек (Авангард) – 
19 (4+15), Умарк (Салават Юлаев) – 18 (4+14), Фрэнсон (Авангард) 
– 17 (3+14), Шумаков (Авангард) – 16 (11+5), Кемппайнен (Салават 
Юлаев) - 14 (10+4), Плотников (СКА) – 14 (3+11), Окулов (ЦСКА) 
- 13 (6+7), Боченски (Барыс) – 13 (4+9). Капризов - 13 (3+10)…

Снайперы: ГРИГОРЕНКО - 13, Шумаков - 11, Кемппайнен - 10, 
Гусев, Фрэттин (Барыс) – 9, Хартикайнен - 8, Окулов, Широков 
(Авангард) - 6, Зернов (Авангард), Робинсон (оба - ЦСКА) - 5…

Ассистенты: БЕК - 15, Умарк, Фрэнсон - 14, Хартикайнен – 13, 
Плотников - 11, Гусев, Капризов - 10, Боченски, Нестеров (ЦСКА) 
- 9, Григоренко - 8…

ФИНАЛ КУБКА ГАГАРИНА

ЦСКА (1) - АВАНГАРД (4) - 3-0

Первый матч - 5:2, второй - 3:0, тре-
тий - 2:0, четвертый - сегодня в 19.30 
(Матч ТВ, КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ С ИГРОКАМИ 
ЧЕМПИОНСКОГО ЦСКА

ВРАТАРИ

Евгений БЕЛОШЕЙКИН В начале сезона-1989/90  
 был отчислен из ЦСКА
Алексей ИВАШКИН По ходу сезона-1990/91  
 перешел в горьковское «Торпедо»

ЗАЩИТНИКИ

Алексей КАСАТОНОВ По ходу сезона-1989/90  
 уехал в «Нью-Джерси»
Сергей СТАРИКОВ После сезона-1988/89  
 уехал в «Нью-Джерси»
Вячеслав ФЕТИСОВ После сезона-1988/89  
 уехал в «Нью-Джерси»
Игорь ИВАНОВ После сезона-1989/90  
 перешел в «Крылья Советов»
Алексей ГУСАРОВ По ходу сезона-1990/91 уехал в «Квебек»
Сергей ЗУБОВ После сезона-1990/91  
 уехал в «Рейнджерс»
Владимир КОНСТАНТИНОВ После сезона-1990/91  
 уехал в «Детройт»
Владимир МАЛАХОВ После сезона-1990/91  
 уехал в «Айлендерс»
Игорь МАЛЫХИН После сезона-1990/91 уехал в АХЛ
Игорь СТЕЛЬНОВ После сезона-1990/91 перешел в «Химик»
Игорь КРАВЧУК По ходу сезона-1991/92 уехал в «Чикаго»

НАПАДАЮЩИЕ

Михаил ВАСИЛЬЕВ По ходу сезона-1988/89 
 перешел в ярославское «Торпедо»
Игорь ВЯЗЬМИКИН После сезона-1988/89 
 перешел в «Химик»
Валерий ЗЕЛЕПУКИН После сезона-1988/89 
 перешел в «Химик»
Владимир КРУТОВ После сезона-1988/89 
 уехал в «Ванкувер»
Игорь ЛАРИОНОВ После сезона-1988/89 
 уехал в «Ванкувер»
Сергей МАКАРОВ После сезона-1988/89  уехал в «Калгари»
Александр МОГИЛЬНЫЙ После сезона-1988/89 
 уехал в «Баффало»
Павел БУРЕ После сезона-1989/90 
 уехал в «Ванкувер»
Вячеслав БЫКОВ После сезона-1989/90 уехал в «Фрибур»
Валерий КАМЕНСКИЙ После сезона-1989/90 уехал в «Квебек»
Сергей ФЕДОРОВ После сезона-1989/90 уехал в «Детройт»
Андрей ХОМУТОВ После сезона-1989/90 уехал в «Фрибур»
Евгений ДАВЫДОВ По ходу сезона-1991/92 
 уехал в «Виннипег»
Игорь ЧИБИРЕВ После сезона-1991/92 уехал в ИХЛ
Павел КОСТИЧКИН После сезона-1991/92 уехал в АХЛ
Андрей КОВАЛЕНКО По ходу сезона-1992/93 уехал в «Квебек»

Минимум 10 матчей в чемпионате СССР-1988/89&

ЧЕМПИОНАТ СССР-1988/89
Первый этап

 И В Н П Ш О
 1. ЦСКА 26 17 4 5 133-69 38
 2. Динамо М 26 15 4 7 100-61 34
 3. Крылья Советов 26 14 5 7 90-74 33
 4. Химик 26 12 8 6 84-72 32
 5. Спартак 26 12 5 9 90-77 29
 6. Сокол 26 11 6 9 88-81 28
 7. Автомобилист 26 12 3 11 86-99 27
 8. Динамо Р 26 11 5 9 72-71 27
 9. СКА 26 9 6 11 67-77 24
10. Трактор 26 10 4 12 67-74 24
11. Торпедо Я 26 10 3 13 81-87 23
12. Динамо Мн 26 7 6 13 78-95 20
13. Динамо Х 26 5 4 17 69-122 14
14. Торпедо Г 26 4 3 19 57-103 11

Второй этап
 И В Н П Ш О

 1. ЦСКА 36 23 5 8 165-100 51
 2. Химик 36 19 8 9 129-103 46
 3. Крылья Советов 36 18 9 9 113-84 45
 4. Динамо М 36 19 5 12 128-98 43
 5. Сокол 36 16 9 11 141-124 41
 6. Динамо Р 36 13 3 20 93-121 29
 7. Спартак 36 9 9 18 101-119 27
 8. СКА 36 10 7 19 94-132 27
 9. Автомобилист 36 10 6 20 98-156 26
10. Трактор 36 11 3 22 91-116 25

СТАТИСТИКА ХОККЕИСТОВ ЦСКА 
В СЕЗОНЕ-1988/89

Вратари И ПШ
Алексей ИВАШКИН 23 56
Евгений БЕЛОШЕЙКИН 14 38
Максим МИХАЙЛОВСКИЙ 5 11
Леонид ГЕРАСИМОВ 5 13
Константин БАХУТАШВИЛИ 1 0

Защитники И О (Г+П)
Алексей КАСАТОНОВ 41 22 (8+14)
Вячеслав ФЕТИСОВ 23 17 (9+8)
Владимир КОНСТАНТИНОВ 37 15 (7+8)
Алексей ГУСАРОВ 42 9 (5+4)
Владимир МАЛАХОВ 34 8 (6+2)
Игорь КРАВЧУК 22 7 (3+4)
Сергей СТАРИКОВ 30 6 (3+3)
Сергей ЗУБОВ 29 5 (1+4)
Игорь СТЕЛЬНОВ 37 4 (1+3)
Игорь МАЛЫХИН 36 3 (0+3)
Игорь ИВАНОВ 16 2 (1+1)
Борис МИРОНОВ 1 0

Нападающие  И О (Г+П)
Сергей МАКАРОВ 44 54 (21+33)
Владимир КРУТОВ 35 41 (20+21)
Вячеслав БЫКОВ 40 36 (16+20)
Андрей ХОМУТОВ 44 35 (19+16)
Валерий КАМЕНСКИЙ 40 28 (18+10)
Игорь ЛАРИОНОВ 31 27 (15+12)
Павел БУРЕ 32 26 (17+9)
Александр МОГИЛЬНЫЙ 31 22 (11+11)
Игорь ВЯЗЬМИКИН 30 17 (10+7)
Сергей ФЕДОРОВ 44 17 (9+8)
Евгений ДАВЫДОВ 35 16 (9+7)
Игорь ЧИБИРЕВ 34 16 (7+9)
Павел КОСТИЧКИН 31 6 (4+2)
Валерий ЗЕЛЕПУКИН 17 5 (2+3)
Алик ГАРЕЕВ 8 2 (1+1)
Андрей КОВАЛЕНКО 10 1 (1+0)
Михаил ВАСИЛЬЕВ 10 1 (0+1)
Александр ЗЫБИН 3 0
Андрей КУЗЬМИН 2 0
Андрей СКАБЕЛКА 2 0
Денис ВИНОКУРОВ 1 0
Егор БАШКАТОВ 1 0

1989 год. Виктор ТИХОНОВ - последний тренер ЦСКА, который привел армейскую команду к титулу.
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ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. Финал

Борис МИХАЙЛОВ:  
«ТРИ МАТЧА ПОКАЗАЛИ,  

ЧТО НИКИТИН  
ПЕРЕИГРЫВАЕТ ХАРТЛИ»

Знаменитый капитан ЦСКА рассказал о своих впечатлениях от финальной серии 
Кубка Гагарина перед четвертым матчем армейцев против «Авангарда»

А
рмейцам осталась всего од-
на победа, чтобы поднять 
над головой Кубок Гагари-

на. Перед четвертой встречей се-
рии в Балашихе корреспондент 
«СЭ» обсудил перипетии финала 
с легендарным капитаном ЦСКА 
Борисом Михайловым. Двукрат-
ный олимпийский чемпион и быв-
ший главный тренер сборной Рос-
сии, возглавлявший армейцев в 
1998 - 2001 годах, рассказал о 
своем видении развязки главно-
го противостояния сезона в рос-
сийском хоккее.

СОРОКИН -  
ВРАТАРЬ НОМЕР ОДИН  

В КХЛ
- До Кубка Гагарина осталось 

сделать последний шаг, - заявил 
Михайлов. - Противник очень 
мобильный и сильный. Мы бли-
же к победе, чем «Авангард», но 
каждый матч очень насыщен 
интригой и голевыми момента-
ми, поэтому сейчас рано утвер-
ждать, что все закончится быс-
тро. Да, преимущество по выиг-
ранным встречам - у ЦСКА, но 
не более того.

- Ни одна финальная серия 
КХЛ не заканчивалась со сче-
том 4-0. Нынешняя станет 
первой?

- Об истории нужно немнож-
ко забыть. Сейчас все мои мыс-
ли - о дне сегодняшнем. Просто 
хочу, чтобы наша команда овла-
дела Кубком Гагарина.

- Некоторые журналисты 
и болельщики отмечают, что 
команды показывали совер-
шенно незрелищный хоккей 
во втором и третьем матчах. 
Согласитесь или поспорите?

- С одной стороны, я согла-
шусь, с другой - нет. В финал 
попали две сильнейшие коман-
ды, которые нацелены на ти-
тул. Естественно, это наклады-
вает отпечаток на состояние иг-
ры, на тактику, ее выполнение, 
на психологию хоккеистов, на 
сдержанность в различных мо-
ментах, на удаления. Каждая 
команда хочет заставить про-
тивника играть в тот хоккей, ко-
торый ей ближе. Другая - хочет 
перебороть и действовать в сво-
ей манере.

- Как это влияет на зрелищ-
ность?

- Это выливается в очень 
внимательные действия в обо-
роне и отличную игру врата-
рей. Если обратили внимание, 
армейцы очень часто самоот-

верженно ловят шайбу на себя. 
Соперник не может использо-
вать моменты, которые созда-
ет. На последнем рубеже выру-
чает Илья Сорокин.

- Сорокин взял уникаль-
ную высоту, став первым гол-
кипером в истории, кто два-
жды подряд сыграл на ноль в 
финальной серии Кубка Гага-
рина. Он настолько хорош?

- На сегодняшний день Соро-
кин - вратарь номер один в на-
шей лиге. Лучше него вы просто 
не найдете.

КАПРИЗОВ  
ДОЛЖЕН ИГРАТЬ  
В ПЕРВОМ ЗВЕНЕ,  
НО ЕГО ПЕРЕВЕЛИ  

В ДРУГОЕ  
РАДИ РЕЗУЛЬТАТА

- Какие интересные тренер-
ские ходы вы заметили у фина-
листов Кубка Гагарина?

- Разбирать работу Игоря Ни-
китина и Боба Хартли можно бес-
конечно долго. Оба - отличные 
специалисты, и их команды по 

праву попали в главную серию се-
зона. Три матча показали, что Ни-
китин переигрывает Хартли.

- Помимо побед это выра-
жается в том, что ЦСКА навя-
зывает свой хоккей «Аван-
гарду»?

- Естественно, хотя во всех 
трех матчах шансы были «50 на 
50», и только в конце у ЦСКА бы-
ло преимущество. Забей «Аван-
гард» во втором или третьем мат-
че - все могло сложиться иначе. К 
счастью, армейцы - молодцы, они 
перетерпели оппонента и решили 
исход в свою пользу. Это резуль-
тат и тренерской работы, и всех 
игроков команды.

- Долгое время Никитин 
использовал Кирилла Капри-
зова в первой тройке с Михаи-
лом Григоренко, однако в серии 
со СКА переместил в четвертое 
звено к Светлакову. Оправдан 
ли этот шаг?

- Тренер побеждает, значит 
- он все сделал правильно. Но 
мое мнение - Капризов должен 
играть в первом звене. Но ра-

ди команды и результата Ники-
тин пошел на его перевод в дру-
гую тройку..

- Перед третьей игрой вы 
предрекали, что «Авангарду» 
придется действовать агрес-
сивно, поскольку омичам 
некуда деваться. В чем сей-
час видите их возможности 
зацепить серию?

- У них нет другого выхода, 
кроме как атаковать. Как я по-
нимаю, если омская команда бу-
дет сидеть и играть на контрата-
ках, то ничего не добьется.

- В финале «Авангард» уже 
не так стремительно бежит 
вперед, как с «Барысом» и «Ак 
Барсом»?

- Не слишком я такое заме-
чал. Видно, что у них медлен-
ные защитники, а вот напада-
ющие хорошо катаются.

- Согласны, что мобиль-
ные защитники ЦСКА боль-
ше задействованы в атакую-
щих действиях?

- Я бы не сказал, что они 
очень активны в чужой зоне. Ар-
мейские защитники очень стро-
го и внимательно относятся к 
обороне и немножко подыгры-
вают нападающим.

- Чего ожидаете от чет-
вертой игры? Хоккей станет 
интереснее?

- Не думаю, что играть бу-
дут интереснее, потому что все 
прекрасно понимают, что лю-
бая ошибка может стоить очень 
дорого обоим соперникам. С са-
мого начала ЦСКА и «Авангард» 
будут действовать осторожно и 
внимательно в своих зонах. Все 
зависит от того, чьи нападаю-
щие успешнее сыграют впереди.

- Как и прошлые два матча, 
играть будут до гола?

- Верно. Первый гол будет 
определять, кто быстрее раскро-
ется. Игра будет очень напря-
женная, и все решат нюансы. В 
прошлой встрече армейцы пока-
зали, что способны противосто-
ять сильной стороне «Авангар-
да» - игре в большинстве. 

Евгений БЕЛОУСОВ

На сегодняшний день 
Сорокин - вратарь 
номер один в нашей 
лиге. Лучше его  
вы просто  
не найдете.

Разбирать работу 
Игоря Никитина  
и Боба Хартли 
можно бесконечно 
долго. Оба -  
отличные 
специалисты,  
и их команды 
по праву попали 
в главную серию 
сезона.  
Три матча показали, 
что Никитин 
переигрывает 
Хартли.

Борис МИХАЙЛОВ
Родился 6 октября 1944 года в Москве.
Воспитанник московского «Локомотива». Заслу-

женный мастер спорта СССР (1969). Выступал на по-
зиции крайнего нападающего за саратовский «Кри-
сталл» (1962 - 1965), московский «Локомотив» (1965 
- 1967) и ЦСКА (1967 - 1980).

11-кратный чемпион СССР (1968, 1970 - 1973, 
1975, 19779-91981 годы). В союзных чемпионатах 
провел 572 матча и установил бомбардирский (652 

очка) и снайперский рекорд в 428 шайб. Лучший снайпер чемпионатов 
СССР 1975, 1976 и 1978 годов.

Всего на чемпионатах мира и зимних Олимпийских играх сыграл 
120 матчей, забил 109 голов. В течение долгого времени был капита-
ном сборной СССР. Двукратный олимпийский чемпион (1972, 1976), се-
ребряный призер ОИ-1980. Восьмикратный чемпион мира (1969 - 1971, 
1973 - 1975, 1978, 1979). Лучший нападающий ЧМ (1973 и 1979). Луч-
ший снайпер ЧМ (1977 и 1978). Лучший бомбардир ЧМ (1974). 

Заслуженный тренер РСФСР, заслуженный тренер России. Трени-
ровал СКА (1981 - 1984, 1992-1997, 2002-2005, 2006), ЦСКА  (1998 - 
2001), новокузнецкий «Металлург» (2007 - 2009). Третий призер чем-
пионата МХЛ (1994).

Сборная России под его руководством (1992 - 1995, 2001 - 2002) впер-
вые в истории выиграла золотые медали чемпионата мира, а в 2002 году 
стала вице-чемпионом планеты. Входил в тренерский штаб националь-
ной команды на ЧМ (2005, 2006), на ОИ-2006.

В 2000 году был введен в Зал славы ИИХФ.

СОРОКИН ПОВТОРИЛ РЕКОРД КХЛ
Илья Сорокин в 14-й раз в карьере сыграл на ноль в плей-офф 

КХЛ и повторил рекорд Кубка Гагарина по числу сухих матчей. Гол-
кипер ЦСКА сравнялся с Микко Коскиненом и Александром Ере-
менко, которые, правда, выходили на площадку чаще. (Кирилл 
БУРДАКОВ)

Лидеры Кубка Гагарина по сухим матчам
Игрок Клубы Матчи Сухие
   матчи

Илья СОРОКИН ЦСКА 64 14
Микко КОСКИНЕН Сибирь, СКА 77 14
Александр ЕРЕМЕНКО Салават Юлаев, Динамо М 92 14
Василий КОШЕЧКИН Лада, Металлург Мг, Северсталь 116 11
Петри ВЕХАНЕН Ак Барс, Лев Пр 63 9

ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Егор КЛЮКА: «ЕСЛИ МОЖНО БЫЛО ВЫБРАТЬ 
СОПЕРНИКА НА ПОЛУФИНАЛ, Я БЫ ВЗЯЛ КАЗАНЬ»

23-летний доигровщик «Факела» - о плей-офф суперлиги и матчах за сборную

В 
среду вечером определились 
все полуфиналисты чемпи-
оната России по волейболу. 

Дольше всех отношения выяс-
няли новоуренгойский «Факел» и 
белгородское «Белогорье». Коман-
ды обменялись выездными побе-
дами, и в третьей, решающей иг-
ре, дело дошло до тай-брейка. 
Успешнее в котором оказались 
сибиряки. Самым результатив-
ным игроком в составе победите-
лей стал Егор Клюка.

- Перед началом четверть-
финала многие думали, что 
«Факел» пройдет в полуфинал 
с куда меньшими затратами.

- Да, было такое. В голове дер-
жалось, что проходить мы долж-
ны спокойно, но получились все 
гораздо сложнее. С другой сторо-
ны, так всем было только инте-
реснее.

- Как умудрились выиграть в 
Белгороде 3:0? Это редко кому 
удается.

- Как говорят у меня на родине: 
«Отступать некуда, позади Брест-
ская крепость». Вот и у нас что-
то было из этой серии. Если бы 
мы проигрывали - все бы закан-
чивалось. Настрой был очень се-
рьезный.

- В первом сете третьего 
матча вплоть до концовки сета 
шла равная игра, а потом вы 
вышли на подачу и бомбить 
стрелять эйсами. Что так разо-
злило?

- Я концентрировался на ста-
бильности, но получился еще 
и такой вот бонус. Хорошо, что 
удался такой отрезок, но он был 
кратковременным. Мне бы хоте-
лось так подавать на протяжении 
всего матча. А так даже та серия 
не дала какого-то внутреннего за-
паса на последующие партии.

- Но подача в этом сезоне у 
вас стабильнее.

- Это так. Стараюсь выполнять 
ее стабильно и агрессивно. В этом 
сезоне удалось поймать правиль-
ные ощущения, в прошлые годы 
этого не хватало.

- Нет ощущения, что для зри-
телей серий до двух побед недо-
статочно? 

- Вот если бы промежуток 
между сборными и клубным се-
зоном был хотя бы в месяц, тог-
да можно было бы говорить об 
этом. Но у нас нет ни дня. О чем 
говорить, даже при таком ритме 
мы отдаем все здоровье. В 23 го-
да люди «поломанные» - это же 
неспроста.

ЗАДАЧА - МЕДАЛЬ
- С выходом в полуфинал зада-

ча-минимум на сезон для «Факе-
ла» выполнена?

- У нас не было задачи-мини-
мум. Планы очень большие, и мы 
двигаемся шаг за шагом. Задача, 
конечно, медаль.

- 10 лет «Факел» не был при-
зером.

- Да, поэтому нужно постарать-
ся. Приятно, что вошли в четверку, 
но это еще не все.

- Видел информацию в интер-
нете, что на следующий сезон вы 
остаетесь в «Факеле». Так и есть?

- Пока не могу это комменти-
ровать.

- Не секрет, что в прошлые 
годы к вам проявляли интерес 
оба «Зенита». Казань и Питер - 

это не только финансовые усло-
вия, но и в разы меньше переле-
тов, чем в Новом Уренгое. Поче-
му вы всякий раз предпочитали 
оставаться в «Факеле»?

- Наверное, я сам только по-
том смогу это понять. Чувствую, 
что пока мое предназначение - 
здесь.

- Соперник по полуфиналу - 
казанский «Зенит». Это пугает?

- Это радует.
- Почему?
- Мне нравится играть с Каза-

нью, это всегда интересно.
- Если бы можно было 

выбрать между Питером, Кеме-
рово и Казанью?

- Я бы выбрал Казань.
- Но ведь играя с соперников 

попроще, больше шансов выйти 
в финал.

- Я смотрю только с точки 
зрения интереса. «Зенит» - боль-
шие молодцы. Они очень мно-
го выиграли за последние годы, 
и мы можем только порадовать-
ся этому. Играть хочется имен-
но с ними. Против такого сопер-
ника включаются дополнитель-
ные резервы.

ХОТЕЛОСЬ БЫ ВЗЯТЬ ПАУЗУ 
НА ВРЕМЯ ЛИГИ НАЦИЙ
- К сборным. С новым глав-

ным тренером Туомасом Сам-
мелвуо уже знакомы?

- Виделись, в том числе когда 
он возглавлял сборную Финлян-
дии, но лично не знакомы. Еще 
даже не общались. Но видно, что 
человек весь в волейболе, болен 
им. Это очень важно. Надеюсь, 
все у нас будет хорошо.

- Хотели бы сыграть в пред-
стоящей Лиге наций или пред-
почли бы взять паузу?

- Конечно, хотелось бы паузу. 
Если говорить честно, есть офи-
циальные старты, которые на-
много важнее коммерческих. И 
если смотреть с прицелом на буду-
щее, то лучше давать игрокам от-
дыхать. Чтобы спортсмены были 
здоровыми, и была возможность 
из кого-то выбирать.

- Разговор на эту тему с Сам-
мелвуо еще предстоит?

- Думаю, да.
- В этом сезоне много турни-

ров: Лига наций, отбор на Олим-
пийские игры, чемпионат Евро-
пы, Кубок мира. Какой из них 
для вас наиболее интересен?

- Отбор на Олимпиаду.
- Там же всего три матча.
- И их нужно выиграть. Чтобы 

никаких вопросов потом не было.

Владимир ИВАНОВ

ЦСКА находится в шаге от победы в Кубке Гагарина.
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ЦСКА ВЛЯПАЛСЯ В ИСТОРИЮ
Во втором матче четвертьфинала Евролиги московский ЦСКА впервые с 2005 года 

уступил дома «Басконии» - 68:78, и счет в серии сравнялся

ЦСКА - БАСКОНИЯ -  
68:78 (18:27, 19:15, 15:24, 16:12)

Клайберн 14 Гарино 11
Курбанов 7 Фойгтманн 4
Хантер 4 Шенгелия 7
Родригес 14 Уэртас 1
Хиггинс 15 Шилдс 15
Де Коло 6 Хиллард 16
Хайнс 4 Пуарье 14
Питерс 2 Вильдоса 7
Хэккетт 2 Джаннинг 3
Боломбой 0 Джонс 0
Воронцевич 0 Диоп 
Ухов 0  

Судьи: Белошевич (Сербия), Болта-
узер (Словения), Патернико (Италия).

18 апреля. Москва. Арена «Мега-
спорт». 7512 зрителей.

Счет в серии - 1:1.
Оставшиеся матчи пройдут 24 и 26 

апреля; 1 мая - если понадобится.

Антон БАБОШИН из Москвы

П
лей-офф скоротечен и по 
определению не дает своим 
участникам расслабляться. 

Если регулярный чемпионат на-
поминает широкую и плавно те-
кущую реку где-нибудь на боль-
шой равнине, то матчи на выбы-
вание, конечно, ревущий горный 
поток - он стремителен и бросает 
то туда, то сюда, только успевай 
переводить дух.

Два дня передышки - и второй 
московский матч ЦСКА и «Баско-
нии» сменил первый. И было ин-
тересно, в какую сторону свернет 
серия после него.

МАСТЕР-КЛАСС ОТ ЦСКА
Первая игра, несомненно, 

оставила странное послевкусие. 
Почти две недели все вокруг вспо-
минали великие битвы двух ги-
гантов, кипящий котел эмоций на 
площадке и вокруг нее, висящее в 
воздухе напряжение. И ведь были 
причины, не только исторические 
- две встречи команд в прошед-
шем «гладком» сезоне выдались 
крайне упорными и не выявили 
абсолютного доминатора.

Но когда дело дошло до мат-
чей на выбывание, вместо остро-
сюжетной драмы мы увидели на 
паркете мастер-класс в исполне-
нии более сильной команды. Как 
будто заслуженный чемпион по-
казал раскрывшим рот школьни-
кам пару секретных приемов. И 
счет 94:68 говорил о произошед-
шем красноречивее всего.

Впрочем, это еще, конечно, не 
конец серии, и даже не начало кон-

ца. Еще одно почти осязаемое впе-
чатление - в заключительной чет-
верти первого матча, когда все уже 
было ясно, «Баскония» делала ров-
но столько усилий, сколько было 
нужно для сохранения лица. И осо-
бо не рвалась в бой, геройства в 
этот момент никто бы не оценил.

ТРЕВОЖНЫЕ ОЖИДАНИЯ
А вот второй матч - совсем дру-

гое дело. Причем для обеих сторон. 
Как сказал после первой встречи 
испанский лидер армейцев Сер-
хио Родригес, «когда ты проводишь 
два выездных матча плей-офф, по-
ражение в первом особо ничего не 
значит». Это ЦСКА обязательно 
нужно побеждать в обеих играх, 
чтобы отстоять преимущество сво-
ей площадки.

Гостям же достаточно было 
одного успеха, чтобы в отличном 
настроении отправиться в Вито-
рию, где их болельщики уже гото-
вят армейцам горячий прием. Да, 
«Баскония» не побеждала в Москве 
много лет, но один выигрыш по-
зволял ей перехватить инициати-
ву в этой конкретной серии.

Можно даже допустить, что го-
сти изначально больше настраи-
вались на второй матч. Первым, 
если что-то не сложится, можно и 
пожертвовать. Еще одна причина 
для армейцев быть внимательны-
ми: пока в нынешнем плей-офф 
побеждали только те команды, ко-
му и положено по статусу. А ког-

да все идет слишком гладко, жди 
беды.

ВАРИАНТЫ ОТ «БАСКОНИИ»
И действительно, игра с само-

го начала оказалась не похожей 
на первую. Если двумя днями ра-
нее первая половина встречи бы-
ла максимально равной, то теперь 
«Баскония» сразу же попыталась 
пойти вперед. Два трехочковых в 
дебюте, а вскоре и рывок 7:0, за-
вершенный «трехой» Шилдса - 
он нашел свой бросок и был в эти 
минуты самым опасным у «Баско-
нии».

Команда Велимира Перасовича 
показала, что у нее есть новые ва-
рианты в нападении, а у ЦСКА не 
слишком ладилось впереди. Пре-
имущество «+9» «Баскония» сохра-
нила до конца четверти. Армей-
цы пропустили 27 очков, для них 
это очень серьезный показатель.

Превосходя красно-синих на 
щитах, гости во второй 10-минут-
ке сделали перевес двузначным, 
а чуть позже вышли на отметку 
«+14». Отлично в этом игровом от-
резке выглядел Пуарье - француз-
ский гигант красиво забивал свер-
ху, отвесил «горшок» Хэккетту и да-
же делал перехваты.

И СНОВА ТРЕТЬЯ ЧЕТВЕРТЬ
Но ЦСКА сумел подобрать клю-

чи к очень вязкой обороне сопер-
ника. И выдал рывок 11:0 в мо-
мент, когда «Баскония» слегка рас-

слабилась. Героем отрезка стал 
Родригес, забивший с дуги и ор-
ганизовавший аллей-уп с Ханте-
ром. Оппоненты же в эти минуты 
не могли реализовать даже откры-
тые броски.

А затем армейцы за считаные 
минуты совершили четыре поте-
ри, что не позволило им настичь 
оппонента. Но был и плюс - к боль-
шому перерыву по три фола успе-
ли набрать Пуарье и Шенгелия, 
что обещало «Басконии» пробле-
мы во второй половине. Она на-
чалась для ЦСКА вполне оптими-
стично - «трехи» Хиггинса и Ро-
дригеса сократили отставание до 
одного очка. Но вот в концовке на-
чался кошмар.

Ее хозяева проиграли со сче-
том 0:11 - броски никак не шли в 
цель, а «Баскония» свои атаки ре-
ализовала, включая попадание 
Хилларда с сиреной. Как тут не 
вспомнить, что в первой игре тре-
тья четверть решила исход встре-
чи в пользу ЦСКА. Теперь же в по-
следнюю 10-минутку команда во-
шла с отставанием «-14».

Время шло, а наладить игру 
красно-синим так и не удавалось. 
Как следствие, и отрыв оставал-
ся прежним. Дальние попадания 
Хиггинса и Родригеса, а также ры-
вок 7:0 в результате так и оста-
лись локальными успехами. «Ба-
скония» одержала историческую 
победу, и теперь ЦСКА на выезде 
будет вдвойне тяжелее.

ЦСКА ВПЕРВЫЕ  
ЗА 11 ЛЕТ 

ПРОИГРАЛ ДОМА  
В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ 

ЕВРОЛИГИ
ЦСКА потерпел второе в 

истории домашнее поражение 
в плей-офф Евролиги. До этого 
армейцы уступали на четверть-
финальной стадии турнира в 
Москве 11 лет назад - «Олим-
пиакосу». (Кирилл БУРДАКОВ)

Домашние поражения 
ЦСКА в плей-офф 

Евролиги
   Дата    Соперник Счет

01.04.2008 Олимпиакос 74:76
18.04.2019 Баскония 68:78

БАСКЕТБОЛ ЕВРОЛИГА. 1/4 финала

Вчера. Москва. ЦСКА - «Баскония» - 68:78.  
Один из лидеров армейцев Нандо ДЕ КОЛО (в центре)  
борется за мяч с двумя соперниками.
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РЕГБИ

СБОРНАЯ РОССИИ ПОБОРЕТСЯ 
ЗА БРОНЗОВЫЕ МЕДАЛИ

В полуфинале чемпионата Европы U-18 в Калининграде наша команда встречалась 
со сборной Грузии и крупно уступила - 10:64

П
одопечные Сергея Лыско 
смогли продемонстриро-
вать характер и доказали, 

что готовы биться даже при не-
благоприятных обстоятельствах. 
А таковых имелось предостаточ-
но - например, юные «лелос» поло-
жили первую попытку уже на ис-
ходе шестой минуты. Правда, по-
началу казалось, что есть поводы 
для осторожного оптимизма, да и 
мощная поддержка трибун помо-
гает ребятам справляться с волне-
нием. Но уже к середине первого 
тайма грузины организовали еще 
одно взятие зачетного поля, при-
чем по центру ворот, и до 26-й ми-
нуты результативные действия 
удавались только им.

Белослудцев точным ударом со 
штрафного смог размочить счет, 
однако до перерыва тенденция не 
изменилась, и стороны ушли от-
дыхать при счете 31:3. Эти циф-
ры на табло не оставляли иллю-

зий относительно исхода матча, 
а главное, доказывали, насколько 
иначе развито регби в Грузии, где 
игра с овальным мячом год от го-
да все больше приобретает статус 
дела государственной важности.

На этом фоне особенно при-
ятно было наблюдать за россий-
скими молодыми регбистами, ко-
торые вышли на второй тайм на-
строенными очень по-боевому, и 
их готовности не охладило даже 
то, что счет очень быстро стал 
38:3. И то, что Байт Саид сумел-
таки приземлить мяч в зачетном 
поле соперников, было логично: 
уж на один занос наши точно на-
работали. Это была первая по-
пытка, пропущенная на турни-
ре грузинами, которые перед на-
чалом чемпионата Европы очень 
хотели оставить пространство за 
своими воротами в неприкосно-
венности. А Белослудцев добавил 
и еще два очка с «точки» - 38:10.

Этот успех вдохновил «медве-
дей» на новую вспышку актив-
ности, однако противостояние 
с настолько сильной командой 
бесследно не проходит. В итоге 
до конца матча очки набирали 
только грузинские регбисты, ко-
торые снова полностью забрали 
себе инициативу и в оставшее-
ся время положили еще четыре 
попытки, доведя окончательный 
счет до крупного - 64:10.

Нельзя сказать, что сборная 
России выглядела безнадеж-
но. Нашим регбистам нужно те-
перь хорошенько подготовить-
ся к матчу за третье место, где 
предстоит иметь дело со сверст-
никами из Португалии. Думает-
ся, бронзовые медали станут для 
наших игроков хорошим итогом 
чемпионата Европы на родной 
земле.

- Ребята без боя не сдались, 
- отметил после матча главный 

тренер сборной России Сергей 
Лыско. - Сборная Грузии - силь-
ный соперник. Эта команда иг-
рает на другом уровне. Грузины 
ставили задачу перед этим тур-
ниром не пропустить ни одной 
попытки. Мы не позволили им 
решить эту задачу. Мы обязаны 
давать бой Португалии. Ребята 
должны выйти на заключитель-
ную игру и бороться за бронзо-
вые медали.

Дмитрий ИНЮШКИН

Россия - Грузия - 10:64 (3:31). Ре-
зультативные действия сборной Рос-
сии: попытка - Байт Саид; реализа-
ция - Белослудцев; штрафной - Бе-
лослудцев.

20 апреля сыграют: Матч за 7-е ме-
сто. Румыния - Голландия (12.00 мск). 
Матч за 5-е место. Бельгия - Германия 
(15.00 мск). Матч за 3-е место. Россия - 
Португалия (17.00 мск). Финал. Грузия - 
Испания (19.00 мск)

КУ-КА-РЕ-КУ
БАСКЕТБОЛ

НБА. Плей-офф. 1/8 финала (до 4 
побед). Восточная конференция. Бостон 
- Индиана - 99:91 (29:33, 23:17, 16:29, 
31:12). Счет в серии - 2:0. Милуоки - Дей-
тройт - 120:99 (38:27, 20:32, 35:17, 27:23). 
Счет в серии - 2:0. Западная конферен-
ция. Хьюстон - Юта - 118:98 (39:19, 31:25, 
25:23, 23:31). Счет в серии - 2:0.

Единая лига ВТБ. Регулярный чем-
пионат. УНИКС - Парма 74:82 (18:15, 
15:18, 17:32, 24:17).

ТЕННИС

ШАРАПОВА НЕ ВЫСТУПИТ 
В ШТУТГАРТЕ И МАДРИДЕ

ШТУТГАРТ (Германия). Россиянка Ма-
рия Шарапова снялась с турнира в Штут-
гарте (22 - 28 апреля), который является 
одним из ее любимых и с соревнований 
категории Pemier Mandatory в Мадриде, 
которые пройдут с 4 по 11 мая. Теннисист-
ка, которой сегодня исполнилось 32 года, 
не выходила на корт с конца января, ког-
да была вынуждена сняться с турнира в 
Санкт-Петербурге из-за травмы правого 
плеча. Она уточняла, что проходит про-
цедуры по восстановлению, и это может 
занять продолжительное время.

Турниры категории Pemier 
Mandatory являются обязательными для 
участия всех теннисисток и пропускать 
их можно только по очень уважитель-
ной причине. В прошлом году в Мадри-
де Шарапова дошла до четвертьфинала, 
где уступила Кики Бертенс. (Tennis Life)

МОНТЕ-КАРЛО. Турнир АТР Rolex 
Monte-Carlo Masters. Призовой фонд 

5 207 405 евро. Грунт, открытые корты. 
Третий круг. МЕДВЕДЕВ, 10 - Циципас 
(Греция, 6) - 6:2, 1:6, 6:4. Надаль (Испа-
ния, 2) - Димитров (Болгария) - 6:4, 6:1. 
Джокович (Сербия, 1) - Фритц (США) - 
6:3, 6:0. Пелья (Аргентина) - Чеккинато 
(Италия, 11) - 6:4, 4:6, 6:4. Сонего (Ита-
лия) - Норри (Великобритания) - 6:2, 7:5. 
Лайович (Сербия) - Тим (Австрия, 4) - 6:3, 
6:3. Чорич (Хорватия, 9) - Эрбер (Фран-
ция) - 6:4, 6:2. Фоньини (Италия, 13) - 
А. Зверев (Германия, 3) - 7:6 (8:6), 6:1.

ШОРТ-ТРЕК

АН БУДЕТ ГОТОВИТЬСЯ 
ПО ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 

ПРОГРАММЕ
МОСКВА. Шестикратный олимпий-

ский чемпион по шорт-треку Виктор Ан 
будет готовиться к возвращению в рос-
сийскую сборную по индивидуальному 
плану. «Мы уже встретились в Викто-
ром и обсудили его планы по поводу 
возвращения: он будет заниматься по 
индивидуальной программе в Южной 
Корее и готовиться к первым отбороч-
ным соревнованиям в августе, - расска-
зал глава Союза конькобежцев России 
Алексей Кравцов. - Если он пройдет от-
бор в сборную, то будет уже трениро-
ваться с ней, выступать на соревновани-
ях, если нет - вернется в Южную Корею 
и будет готовиться к соревнованиям в 
декабре. Задача на этот сезон - прове-
рить, сможет ли он выйти на уровень 
подготовки, которого он достиг накану-
не Олимпийских игр. Сейчас ему само-
му для себя важно ответить на этот во-
прос, хотя настроение у него боевое».

Ан является самым титулованным 
шорт-трекистом в истории, он высту-
пает за сборную России с 2011 года. В 
ее составе он трижды завоевывал зо-
лото Игр в Сочи, дважды - чемпиона-
тов мира и восемь раз - чемпионатов 
Европы. (ТАСС)

ОЛИМПИЗМ

МОК ПОЖЕРТВУЕТ 
500 ТЫСЯЧ ЕВРО 

НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ  
НОТР-ДАМ

ПАРИЖ (Франция). Международный 
олимпийский комитет (МОК) выделит 
500 тысяч евро на восстановление со-
бора Парижской Богоматери. Об этом 
сообщил глава МОК Томас Бах в пись-
ме к главе оргкомитета летней Олимпи-
ады-2024 в Париже Тони Эстанге. По-
жар в соборе Парижской Богоматери 
начался вечером 15 апреля, его удалось 
полностью потушить лишь утром сле-
дующего дня. Огонь уничтожил верх-
нюю часть шпиля, часы и большую 
часть кровли. Власти Франции выра-
зили надежду, что собор Парижской Бо-
гоматери будет восстановлен к началу 
Олимпийских игр в Париже. «Все олим-
пийское движение, в частности МОК, 
было чрезвычайно тронуто той связью, 
которую Франция установила между со-
бором Нотр-Дам и Олимпийскими иг-
рами в Париже. Наша цель - завершить 
реставрацию собора к началу Олимпиа-
ды в Париже, это дополнительная мо-
тивация для всех нас», - говорится в 
письме. (AFP)

ДВОЕБОРЬЕ

ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ СБОРНОЙ 
РОССИИ ОТПРАВЛЕН В ОТСТАВКУ

МОСКВА. Тренерский штаб сборной 
России отправлен в отставку. Причи-
ной послужили неудовлетворительные 
результаты команды на международ-
ных соревнованиях в сезоне-2018/19. 
«Президиум отстранил тренерский штаб 
сборной во главе с главным тренером 
Алексеем Барановым от ее руковод-
ства и рекомендовал Центру спортив-
ной подготовки, Минспорту РФ не за-
ключать с тренерами и специалиста-
ми, входящими в настоящее время в 
штаб сборной, контракт на работу в се-
зоне-2019/2020», - говорится в заявле-
нии Федерации прыжков на лыжах с 
трамплина и лыжного двоеборья Рос-
сии. Новый тренерский штаб будет объ-
явлен не позднее 20 мая. (ТАСС)

БОКС

ГОЛОВКИН ПРОВЕДЕТ БОЙ 
С РОЛЛСОМ

ЛАС-ВЕГАС (США). Экс-чемпион ми-
ра в среднем весе казахстанец Геннадий 
Головкин проведет бой с канадцем Сти-
вом Роллсом. Поединок пройдет 8 ию-
ня. Транслировать бой будет стримин-
говый сервис DAZN. Также сообщается, 
что другим претендентом на бой с Го-
ловкиным был Хассан Н’Дам Н’Жикам, 
но в итоге договоренность об этом по-
единке не была достигнута. 35-летний 
Роллс победил во всех 19 поединках на 
профессиональном ринге, из них в 10 
нокаутом. (FOX Sports)

БИАТЛОН ДОПИНГ

Виталий НОРИЦЫН: «ВИЖУ СВОЮ ВИНУ 
В ТОМ, ЧТО СЛУЧИЛОСЬ С КАЙШЕВОЙ»

ЕЩЕ ДВА БИАТЛОНИСТА 
НАКАЗАНЫ ЗА ЗАБЫВЧИВОСТЬ

Тренер женской сборной России подвел итоги сезона 

Призеры чемпионата России Максим Буртасов 
и Алексей Корнев получили от РУСАДА по году 

дисквалификации за пропущенные допинг-тесты

С
тарший тренер женской 
сборной Виталий Нори-
цын честно ответил на все 

острые вопросы. Почему никак 
не научится стрелять Светлана 
Миронова? Чем помогут коман-
де бывшие лыжницы? Как отно-
сится к шантажу Анфисы Рез-
цовой? В чем проблема Марте-
на Фуркада?

- Не обидно: сезон у женской коман-
ды был успешный, а вас все равно пос-
тоянно критикуют?

- А кто критикует? 
- Болельщики, да и на тренерском 

совете к вам было много вопросов. 
- Нет, на тренерском совете все было 

довольно спокойно. По результатам к нам 
особых вопросов не было. С учетом того, 
насколько обновился состав, мы достой-
но выступали. 

- Вы чуть ли не впервые в карьере 
завершаете сезон с твердой уверен-
ностью, что на будущий год остане-
тесь работать в том же качестве и вас 
ни на кого не сменят? 

- Я так работал в юниорской коман-
де, там тоже мое будущее даже не обсу-
ждалось. На взрослом уровне - да, это 
впервые. Хотя даже в прошлом сезоне я 
не могу сказать, что тот факт, что меня 
сменили, стал каким-то ударом. Пусть 
и с резервным составом, но я все равно 
остался в сборной России. Мне интерес-
но работать со всеми, независимо от ти-
тулов. Без проблем могу поработать с де-
вушками старшего возраста или с юниор-
ками. В тот год в резерве у нас был очень 
интересный состав, мы решали свои за-
дачи. В каждой команде есть к чему стре-
миться.

СТАРЫХ БЫЛА В ПРЕКРАСНОЙ 
ФОРМЕ ПЕРЕД ЧЕМПИОНАТОМ 

ЕВРОПЫ 
- Что бы вы назвали своей главной 

ошибкой в уходящем сезоне? 
- В основном это касается участия от-

дельных спортсменок в некоторых гон-
ках. Но об этом легко рассуждать по-
стфактум, потому что предвестников 
плохих выступлений накануне не было. 

- Вы имеете в виду выступление 
Ирины Старых на чемпионате мира? 

- Старых - это отдельная тема, я го-
ворю про другое. Истощение организ-
ма вследствие участия в гонках прогно-
зировать сложно. С некоторыми спор-
тсменками оно происходит очень быстро 
и волнообразно, без каких-то явных зако-
номерностей. Поэтому что теперь гово-
рить, что нужно было пропускать ту или 
иную гонку?..   

- Объясните все-таки, зачем вы 
поставили Старых в связку спринт - 
преследование на чемпионате мира? 

- На заключительном сборе перед чем-
пионатом Европы Ира прекрасно себя 
чувствовала. Она была даже в лучшем 
состоянии, чем перед началом сезона. Но 
потом вмешались боли в спине. Эта про-
блема преследует ее постоянно, что-то по-
хожее было и в прошлом году. 

- Вам не кажется, что Старых про-
сто форсировала форму к началу дека-
бря, чтобы отобраться на Кубок мира, 
а потом плавно пошла на спад? 

- Давайте проанализируем результа-
ты всей команды, а не только Иры. Если 
внимательно изучить статистику наших 
проигрышей ходом, получается, что у нас 
по средней скорости по ходу сезона было 
три пика формы, пусть и не ярко выра-
женных. Это Поклюка, Оберхоф и чемпи-
онат мира. Набору этих пиков способст-
вовали небольшие перерывы в соревнова-
ниях, которые позволяли нам выступать 
на фоне свежести. 

Если говорить только про отборы в 
ноябре, то сюрпризов там не было. В ко-
манду попали те, кто лучше выглядел на 
протяжении всего подготовительного пе-
риода. Да, мы допустили до отборов топ-
20 лучших спортсменок по рейтингу, но 
это особо ничего не изменило. Да, тео-
ретически можно форсировать подго-
товку. Но как показала практика этого 
сезона, не было никого, кто бы подвел-
ся к отборам и потом рухнул и вообще 
не мог бежать. 

У НАС ЕСТЬ СПОРТСМЕНКИ, 
У КОТОРЫХ ПО ДВА «ФЛАЖКА» 

В АДАМС
- Как могло так получиться, что 

одна из лучших ваших биатлонисток 
Маргарита Васильева не справилась с 
заполнением системы АДАМС и теперь 
находится на грани дисквалификации? 

- Я уже говорил и повторю, что мне 
очень обидно за все случившееся. Ведет-
ся большая работа, мы все вместе участ-
вовали в онлайн-конференции с сотруд-
никами РУСАДА, там была возможность 
задать любые вопросы. Постоянно напо-
минаем во всех чатах: «Девочки, запол-
ните АДАМС!» Весь календарь переездов, 
включая названия гостиниц, у нас на ру-
ках уже в октябре. Нужно потратить ка-
кой-то час, чтобы все вписать в систему. 
А потом уже в случае изменений всегда 
можно поменять свою локацию.

- Вы знали, что у Васильевой уже 
есть два «флажка» и ей нужно быть осо-
бенно внимательной? В лыжной коман-
де, например, тоже есть спортсмены, у 
кого по два «флажка», и им напомина-
ют об АДАМС чуть ли не ежедневно... 

- И у нас тоже еще есть такие спор-
тсменки, у кого по два «флажка»... Ме-
ня это удивляет. Практически всегда их 
оправдания можно свести к одному: «Я 
забыла». Но это же зона ответственности 
спортсмена. Анатолий Хованцев расска-
зывал, что за всю историю его работы в 
финской команде там ни у кого не было 
ни одного «флажка». При том что там бы-
ли маленькие девочки, юниорки.  

- Объясните, как могла вдруг расте-
рять мотивацию Ульяна Кайшева? Она 
разве уже все выиграла? 

- Мне тоже казалось, что у нас с Улья-
ной все только начинается. После Олим-
пиады она дважды попадала в топ-10 на 
Кубке мира, хотя из Пхенчхана вернулась 
пустоватой. На чемпионате России с хо-
рошей скоростью и лучшим финишным 
кругом выиграла спринт. То есть нельзя 
сказать, что я с ней как-то не так отра-
ботал, да и изменений в подготовке было 
не так много. Но я вижу свою вину в том, 
что не смог справиться с проблемами, с 
которыми мы столкнулись. Не хочу углу-
бляться в эту тему, потому что она остро 
воспринимается, но это мой стопроцент-

ный «минус». Думаю, мы разберемся и все 
будет хорошо. На будущий год Ульяна на 
сто процентов будет в команде. 

КРИСТИНА РЕЗЦОВА 
БУДЕТ В СБОРНОЙ, 

НО ДЕЛО НЕ В ШАНТАЖЕ 
- Как вы относитесь к инициати-

ве СБР создать экспериментальную 
группу из бывших лыжниц? Они смо-
гут усилить вашу команду? 

- Смотря кого именно и с прицелом на 
какой год рассматривать. Если думать о 
ближайшей Олимпиаде, то научить чело-
века стрелять за три года очень тяжело. 

- Но у немецкой команды с Денизой 
Херманн же получилось, и сейчас она 
одна из лучших биатлонисток мира. 

- На всякий случай - у Херманн про-
цент попаданий меньше 80, это два про-
маха в спринте. Она очень быстрая лыж-
ница и берет этим. Но тогда получает-
ся, что нам из лыж нужно приглашать, 
условно, Непряеву.

- Ее вам не отдадут. 
- И я про это. А с остальными нужно 

еще смотреть, так ли уж они быстрее на-
ших биатлонисток. 

- То есть скорость ваших спортсме-
нок примерно соответствует уровню 
средней российской лыжницы? 

- Может, это громко звучит, но такие 
лыжницы не будут обыгрывать ту же Све-
ту Миронову. Мне даже для себя интерес-
но, как бы она выглядела в гладкой лыж-
ной гонке. 

- Почему у некоторых наших спор-
тсменок настолько несовершенна тех-
ника бега? Если у Мироновой она близ-
ка к идеалу, то у некоторых - не будем 

называть фамилии - видны явные 
ошибки. Почему вы их не исправляете? 

- Мы работаем над этим, но здесь важ-
но чувствовать меру. Нужно понять, на-
сколько мы можем залезть в структуру 
движения, не навредив при этом спор-
тсменке. Вот представьте: девушка 15 лет 
каталась определенным способом. У нее 
уже сформирована мышечная память, 
развиты определенные мышечные груп-
пы, чтобы быть наиболее эффективны-
ми именно при этом движении. Если мы 
начнем его ломать, сколько уйдет време-
ни, чтобы организм перестроился и эф-
фективно функционировал уже при но-
вом движении? Стоит ли это делать и в 
каком именно возрасте? 

- Нельзя, например, Викторию Слив-
ко летом по полной нагрузить штан-
гой, с тем, чтобы она лучше толка-
лась руками? 

- Вы же обещали без фамилий! (Сме-
ется.) У каждой девушки есть опреде-
ленные координационные возможности, 
свои центры тяжести. С мужчинами в 
этом плане проще. Я работал с юниора-
ми, и когда им говоришь: поставь руку 
сюда, толкнись вот так, на ногу выходи 
в такое-то положение - им легче это по-
вторить. За три года работы с женщина-
ми я сделал вывод, что им подвижки да-
ются тяжело. Поэтому сильно в структу-
ру движения я стараюсь не лезть. Да и 
посмотрите на тех же лыжниц глазами 
специалиста: разве у той же Непряевой и 
Белоруковой техника одинаковая? А есть 
еще Лида Дуркина, тоже член сборной - 
посмотрите, как она бежит коньком. Тут 
есть своя специфика, и взрослых спор-
тсменок лучше не ломать.  

- В начале сезона Владимир Драчев 
критиковал Миронову за то, что она 
сделала новую ложу для винтовки. 
Сейчас эта проблема решена? 

- Это корректное замечание. Тут есть 
тонкость, которая касается изготовки в 
стрельбе стоя. Мы со Светой уже пришли 
к единому мнению, куда переместить ру-
ку и что нужно сделать с ложей. 

- Реально ли научить Миронову 
стрелять, как Юрлова-Перхт? И тогда 
мы получим практически идеальную 
биатлонистку. 

- Почему нет? Все возможно, просто 
у людей очень по-разному, в разном воз-
расте и после разной работы щелкает со 
стрельбой. 

- Как вы относитесь к шантажу 
Анфисы Резцовой: если вы не возь-
мете ее дочь Кристину в сборную, 
они грозят сменить спортивное граж-
данство? 

- Я уже читал другое интервью о том, 
что они никуда уходить не собираются. В 
целом, наверное, уже привык к громким 
высказываниям Анфисы Анатольевны и 
отношусь к ним нормально. Кристина в 
сборной будет, но тут дело абсолютно не 
в шантаже. Я работал с ней в прошлом го-
ду, знаю ее резервы. 

- Поделитесь задачами на будущий 
сезон?

- У нас есть несколько показательных 
проблем. Еще не закончились этапы Куб-
ка мира, а мы уже обсуждали с Анатоли-
ем Хованцевым, что нужно добавить в 
подготовку, что поменять. Конечно, хо-
чется развития и прибавки в дистанци-
онной скорости. 

- Прибавки у всех? 
- Тяжело сказать, как и кто среагирует 

на нагрузки. Посмотрите на того же Мар-
тена Фуркада. Ведь вся французская ко-
манда в этом году смотрелась очень хо-
рошо. То есть проблема не в системе, но 
организм Фуркада отреагировал на нее 
таким образом. Мы вместе были на сборе 
в Обертиллахе перед этапом Кубка мира 
в Поклюке, Мартен был там в полном по-
рядке. На контрольной тренировке он там 
выиграл у всех. А всего через неделю он 
был уже совсем другой. Организм спор-
тсмена часто непредсказуем. 

Наталья МАРЬЯНЧИК

Б
уртасова и Корнева отстра-
нили на год, до 11 апреля 
2020-го, за три пропущен-

ных внесоревновательных теста 
в течение года. Оба спортсмена 
входят в национальный пул те-
стирования РУСАДА, то есть обя-
заны были регулярно заполнять 
в системе АДАМС информацию о 
своем местонахождении.

Но трижды в течение послед-
них 12 месяцев приехавшие до-
пинг-офицеры не нашли спор-
тсменов там, где они должны были 
быть. Смягчающим обстоятельст-
вом как минимум в случае с Бур-
тасовым стало то, что в итоге он 
был в зоне доступа и пробу все-та-
ки удалось взять, пусть и не в тече-
ние установленного часа. Поэтому 
дисквалификация составила всего 
год, а не два, которые, скорее все-
го, получит за то же самое еще од-
на наша спортсменка - Маргарита 
Васильева, но от Международного 
союза биатлонистов (IBU). 

ЛУЧШЕ ПОЛУЧИТЬ 
«ФЛАЖОК», ЧЕМ СДАТЬ 

ПОЛОЖИТЕЛЬНУЮ ПРОБУ 
Вообще проблема с заполне-

нием АДАМС становится чуть ли 
не центральной для российского 
спорта. Мы уже потеряли из-за 
этого мировую звезду в прыжках 
в высоту Данила Лысенко, вот-
вот потеряем перспективную би-
атлонистку Васильеву, не говоря 
уже о середняках вроде Буртасо-
ва и Корнева. 

Еще десятки, если не сотни, 
наших спортсменов ходят по гра-
ни - то есть имеют по два «флаж-
ка», при том что за третий насту-
пает дисквалификация. Любая 
случайность с заполнением дан-
ных - и кто-то отправится вслед 
за Васильевой. Все эти случаи - не 
единичные ляпы отдельных спор-
тсменов, а массовый сбой систе-
мы. Странно: ведь АДАМС сущест-
вует уже довольно давно, но про-
блемой он стал только сейчас. 

Точного ответа, почему так 
происходит, на самом деле нет. 
Скорее всего, тут сыграла роль со-
вокупность нескольких факторов: 
• новое РУСАДА после реформи-

рования куда активнее тести-
рует спортсменов вне соревно-
ваний, чем раньше; 

• не работают больше друже-
ские/неформальные связи с 
допинг-офицерами: вместо то-
го чтобы дозваниваться и ис-
кать спортсмена по всему горо-
ду, они сразу ставят «флажок» в 
случае его отсутствия в нужное 
время в нужном месте; 

• работает политика целевого те-
стирования: то есть однажды 
получив «флажок», спортсмен 
попадает под особый контроль, 
и к нему приезжают брать про-
бы вне соревнований чаще, чем 
раньше. Если человек невни-
мателен к заполнению АДАМС, 
нахватать три «флажка» можно 
очень быстро; 

• «флажки» дают возможность 
принимать допинг. Некоторые 
спортсмены сознательно не ука-
зывают свое местоположение, 
чтобы в определенный период 
не сдавать пробу. Некоторые ви-
ды допинга выводятся из орга-
низма за считаные часы. Всегда 
лучше получить «флажок», чем 
сдать положительную пробу и 
отправиться в дисквалифика-
цию на четыре года. 
Последний вариант, впрочем, 

в случаях Буртасова и Василье-
вой не работает. Максим все-таки 
сдал пробу после третьего «флаж-
ка», и она оказалась отрицатель-
ной. Маргарита не указала свое 
местоположение, отправляясь на 
этапы Кубка мира, где она была 
доступна для тестирования. Никто 
от допинг-офицеров на официаль-
ных соревнованиях не прячется. 

ПОМЕНЯТЬ ДАННЫЕ МОЖНО 
ПРЯМО ИЗ НОЧНОГО КЛУБА  

РУСАДА, похоже, осознало се-
рьезность проблемы раньше всех. 
На сайте организации недавно по-
явилась подробнейшая видеоин-
струкция про механизмы запол-
нения АДАМС. Скажем честно: 
заполнять АДАМС действитель-
но довольно сложно. И 13-минут-
ное видео от РУСАДА, в котором 
нет ни одного пустого слова, то-
му подтверждение. Как все проис-
ходит? Допустим, вы имели счас-
тье попасть в национальный пул 
тестирования и стать частью си-
стемы. Это действительно счас-
тье, без всякой иронии, - ведь ко-
го попало в пул не включают, это 
доказательство довольно высоко-
го спортивного уровня. 

Даже чтобы впервые полу-
чить пароль от АДАМС и создать 
свой профиль, нужно подписать 
уведомление и отправить его 
в РУСАДА по обычной почте. С 
учетом образа жизни профессио-
нального спортсмена, это непро-
сто. Да и вообще, часто ли вы в по-
следнее время что-то отправляли 
именно таким способом? 

Дальше нужно пробраться че-
рез многоступенчатую защиту са-
мого профиля, для пользования 
которой нужно скачать на смарт-
фон отдельное приложение. Рань-
ше все было проще, но после атак 
хакеров ВАДА усложнило систе-
му. Может, степень безопасности 
это и повысило, но головной бо-
ли спортсменам тоже добавило.

Наконец, вы добрались до соб-
ственной странички. Там нужно 
на три месяца вперед расписать 
каждый день собственной жизни, 
с точным адресом и почтовым ин-
дексом. Представьте, что вы би-
атлонист средней руки и впере-
ди зимний сезон. Куда вы поедете 
выступать через пару месяцев: на 
Кубок мира, Кубок IBU или вообще 
на Кубок России? Плюс никто не 
отменял и личную жизнь: а вдруг 
захочется остаться ночевать у дру-
га или подруги или погулять в ноч-
ном клубе? Это тоже нужно плани-
ровать с расчетом на три месяца. 
Справедливости ради, все планы 
только предварительные. Поме-
нять данные с помощью мобиль-
ного приложения можно в режи-
ме онлайн, хоть прямо с танцпола. 

Но многим спортсменам для 
решения этой проблемы требу-
ется помощь. Это видится самым 
разумным выходом: выделить в 
каждой федерации человека, ко-
торый будет контролировать за-
полнение АДАМС у своих спор-
тсменов. По крайней мере на со-
ревновательный период и период 
сборов данные у всех одинаковые, 
никто не запрещает вписывать 
их в систему централизованно. 
Остается только время, которое 
спортсмен проводит дома или в 
отпуске. 

Тут, конечно, не может быть 
гарантий от забывчивости, если 
только не надеть на атлетов GPS 
датчик. Не исключено, кстати, 
что в будущем ВАДА так и посту-
пит. Если каждый родитель, за-
платив пару тысяч рублей, может 
следить по карте за перемещени-
ями своего ребенка - тогда почему 
ВАДА не может создать глобаль-
ный трекинг перемещений всех 
спортсменов высокого уровня? 

Скажете, это нарушение прав 
человека? Система АДАМС то-
же далека от либеральности, но 
такова уж судьба всех, кто вы-
брал спорт своей профессией. 
Если спортсмены не хотят отда-
вать честно заработанные меда-
ли допингерам - нужно заполнять 
АДАМС. И срочно что-то делать с 
собственной забывчивостью и не-
обязательностью. 

Наталья МАРЬЯНЧИК 

СБР ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОЦЕНИЛ СЕЗОН 
СБОРНОЙ РОССИИ

Правление Союза биатлонистов России (СБР) положительно оценило высту-
пление национальной команды в минувшем сезоне. Об этом по окончании двух-
дневного заседания правления заявил глава СБР Владимир Драчев. Напомним, в 
минувшем сезоне лучшим результатом среди мужчин в общем зачете Кубка ми-
ра стало второе место Александра Логинова. У женщин наивысшую позицию за-
няла Екатерина Юрлова-Перхт: она стала 14-й. На чемпионате мира в шведском 
Эстерсунде российские биатлонисты завоевали три медали: Логинов стал вто-
рым в спринте, Юрлова-Перхт - второй в масс-старте, а мужская команда - тре-
тьей в эстафете. (ТАСС)

Март. Эстерсунд. Ульяна КАЙШЕВА во время выступления на чемпионате мира.
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Екатерина ТУДЕГЕШЕВА: «Я ПРИНЯЛА 
РЕШЕНИЕ И В СПОРТ НЕ ВЕРНУСЬ»

Двукратная чемпионка мира вчера объявила о завершении карьеры

О
дна из самых титулован-
ных сноубордисток Рос-
сии, двукратная чемпион-

ка мира Екатерина Тудегешева 
через социальные сети обнародо-
вала свое решение о завершении 
спортивной карьеры. Спортсмен-
ка пропустила прошлый сезон из-
за разногласий с Федерацией сно-
уборда России, а сейчас уже не за-
хотела возвращаться. Причины 
своего решения Тудегешева объ-
яснила «СЭ».

- Основная причина заверше-
ния карьеры?

- Я еще в сентябре объявляла, 
что пропускаю сезон. По сути, я 
целый год не выступала на сорев-
нованиях, не принимала участия 
в спортивных мероприятиях. Пе-
ред чемпионатом России я поня-
ла, что у меня нет желания туда 
ехать. У меня абсолютно нет мо-
тивации двигаться дальше в спор-
те личных достижений. Если бы я 
этого хотела, то организовала себе 
и подготовку, и собрала бы коман-
ду, и продолжала работу со своим 
австрийским тренером. Но я по-
няла, что меня это больше не за-
водит. Себя обманывать глупо, а 
механически выполнять работу 
не хочется. Спорт - это драйв, это 
удовольствие. Сейчас я этого не 
чувствую, интерес пропал.

КЛЮЧЕВЫМ МОМЕНТОМ 
СТАЛ СКАНДАЛ 
С ФЕДЕРАЦИЕЙ  

СНОУБОРДА
- В сентябре в качестве одной 

из причин пропуска сезона вы 
назвали прекращение финанси-
рования со стороны Минспорта. 
А сейчас, получается, решили 
бы этот вопрос?

- Это две разные истории. Тог-
да я пропускала сезон из-за сор-
ванной подготовки. У меня не 
было допуска из-за результатов 
углубленного медицинского об-
следования. А когда я его получи-
ла, подготовиться к чемпионату 
мира за три месяца было просто 
нереально. Любой представи-
тель зимнего вида спорта начи-
нает подготовку в конце апреля 
или в мае, но никак не в сентябре. 
Сейчас же сезон закончился, как 
раз наступило межсезонье, мож-
но начинать подготовку. И я бы 
решила вопрос с финансировани-
ем за счет собственных средств, 
средств моего личного спонсора 
и Минспорта.

- Решение о завершении 
карьеры в вас зрело долго или 
было принято после какого-то 
определенного события?

- Постепенно. Я три года бы-
ла на индивидуальной подготов-
ке, выиграла глобус, медаль чем-
пионата мира, отдельные старты 
на Кубке мира. Я поняла, что все, 
что будет дальше, станет своего 
рода повторением. Правила ста-
ли меняться, когда по одной по-
пытке победитель определялся. 
Мысли об уходе порой посещали. 
Но ключевым моментом стал мой 
последний скандал с федераци-
ей сноуборда. Все в комплексе и 
привело меня к такому решению.

- Понятно, что сослагатель-
ное наклонение всегда звучит 
смешно, но при нормальных 
отношениях с федерацией сей-
час вы продолжали бы карьеру?

- Вы правы, сослагательного 
наклонения нет. Все, что случи-
лось, - уже история. А наша исто-

рия с федерацией длится с 2014 
года. Вот если бы тогда у нас сло-
жились нормальные отношения, 
я бы продолжала карьеру сейчас.

БУДУЩЕЕ Я СВЯЗЫВАЮ 
С РОССИЕЙ, МЫСЛЕЙ 

О ПЕРЕЕЗДЕ В ЕВРОПУ НЕТ
- Ваши планы на будущее?
- Я буду двигаться дальше в 

сфере спорта в разных направле-
ниях. Пока конкретики нет, но я 
сообщу об этом через свои соци-
альные сети. Продолжу поддер-
живать детей. Я ведь уже пять лет 
с помощью спонсора провожу в 
России детские соревнования на 
призы Екатерины Тудегешевой. 
В этом направлении точно буду 
продолжать работать, мне очень 
нравится развивать детско-юно-
шеский сноуборд.

- В качестве тренера - не сбор-
ной, а личного тренера опреде-
ленного спортсмена - себя види-
те в перспективе?

- На данный момент нет. Но 
все меняется. Прямо сейчас я 
этим заниматься не хочу. Но не 
исключено, что я могу очень силь-
но соскучиться по снегу, по сноу-
борду. Тогда почему бы и нет? В 
любом случае свое будущее я свя-
зываю с Россией, никаких мыслей 
о переезде в Европу нет.

- Можете сказать, что в спор-
те высших достижений вы себя 
реализовали полностью?

- Нет, так я сказать не могу. 
Свою карьеру оцениваю на «чет-
верку». Олимпийскую медаль я так 
и не заработала, и это моя единст-
венная печаль. Но я понимаю, что 
еще четыре года тренироваться в 
таком режиме не смогу. Не хочу 
тратить нервы и здоровье. А свою 
мечту надо уметь отпускать.

- Не боитесь расставаться 
со спортом и искать себя в дру-
гой жизни?

- Мне будет проще, чем мно-
гим другим. У меня был целый 
год, чтобы привыкнуть к этому 
состоянию.

- Решение окончательное, 
необратимое? Может кто-то 
или что-то подвигнуть вас вер-
нуться?

- Думаю, что нет. Я уже сказа-
ла, что не хочу себя обманывать. 
Отсутствие мотивации в карье-
ре профессионального спортсме-
на - самое сложное. Внутри меня 
уже нет желания и огня, который 
раньше горел. Деньги в данном 
случае роли не сыграют. Я при-
няла решение осознанно, на это 
мне потребовалось много време-
ни, и менять его я не буду.

 Андрей ШИТИХИН

СКОРО В ЛОО БУДЕТ ШУМНО
В Сочи начинается детское первенство России

О
днажды в середине апреля, когда тур-
нир любителей уже давным-давно за-
кончился, а детское первенство еще и 

не думало начинаться, в «АкваЛоо» полным 
ходом шли последние приготовления. Девять 
лет приезжают сюда сильнейшие российские 
юниоры, и за это время пансионат прирос тре-
мя новыми просторными корпусами - 7, 8 и 9. 
Но все равно номеров на всех не хватает - на 
радость отечественному производителю, то 
бишь частному сектору, ведь сдать комнаты 
в Сочи посреди весны - большая удача.

ДУХ ШВЕЙКА
В этом году специально к детскому форуму 

хозяева построили просторный зал «Калих»: на 
пустующей площадке рядом с рестораном «Па-
радиз» возвели стены и крышу. Игры теперь 
будут проходить в «Калихе» и в «Лоошке», тогда 
как зал над аквапарком, где по натяжной кры-
ше любят прогуливаться, оглашая окрестно-
сти своими веселыми песнями, бесчисленные 
местные коты, пока что отдохнет от шахмат. 
А вот почему новый зал получил такое ориги-
нальное название, выяснить еще не удалось. 
Быть может, в честь бравого солдата Швейка, 
который прославил пражский трактир «У ка-
лиха»? Ведь в свободное от нашествия детей 
время там наверняка откроется ресторан или 
какая-нибудь дискотека.

- Сколько будет, если умножить двенадцать 
тысяч восемьсот девяносто семь на тринад-
цать тысяч восемьсот шестьдесят три?

- Семьсот двадцать девять, - не моргнув 
глазом, ответил Швейк.

КОГДА СУДЬЯ - ФУТБОЛИСТ
Хорошие счетные способности плюс фан-

тазия очень нужны во время первого вида про-
граммы - первенства России по решению шах-
матных композиций. Год от года оно стано-
вится все более представительным. На старт 
вышли 204 юных решателя во главе с Дани-
лой Павловым, который только что отличился 
в Туле - выиграл первенство России среди юни-
оров. Он - наша новая звезда в этом виде шах-
мат, владеющий титулом чемпиона России и 
среди взрослых и лидирующий в Кубке мира.

Вечером накануне турнира заместитель 
главного судьи Сергей Абраменко провел мас-
тер-класс для всех желающих. Любопытно, 
что Сергей Петрович не только опытный со-
ставитель и решатель шахматных компози-
ций, но в первую очередь - профессиональный 
футболист, много лет выступавший в коман-
дах мас теров. В СДЮШОР, где он занимался 
в детстве, тренеры пропагандировали шах-
маты и шашки, чтобы юные футболисты раз-
вивали свое тактическое мастерство, и Абра-

менко постепенно всерьез увлекся этим заня-
тием. Шахматисты же, как известно, очень 
любят играть в футбол, так что это, очевид-
но, два близких по духу вида спорта! В Лоо у 
ребят будут все возможности погонять мяч в 
рамках обширной дополнительной програм-
мы. Да и вне рамок тоже.

ТОНКОСТИ ШАХМАТНЫХ ПРАВИЛ
Очень интересно наблюдать, как прохо-

дит турнир по решению. За несколько минут 
до старта родители и тренеры покидают зал, 
унося телефоны своих чад. Далее в дело всту-
пает судья с металлоискателем, и тут уж «кто 
не спрятался - я не виноват»: забывшие сдать 
телефон выбывают из соревнования. Кто-то 
расставляет позиции на больших шахматах, 
кто-то на своих собственных карманных, кто-
то решает с листа; некоторые при этом пря-
чутся от глаз соседей за импровизированны-
ми ширмочками. Выходить в туалет нельзя, 
но если очень хочется, то только в сопрово-
ждении судьи. За разговорчики и прочие на-
рушения, как в футболе, предусмотрены кар-
точки - желтые и красные.

Все дети сидят по одну сторону столиков 
лицом к, условно говоря, президиуму, где уста-
новлен монитор с обратным отсчетом време-

ни. Пустые стулья напротив - невидимый со-
перник, который никогда не ошибается. Со-
ревнование продолжается два дня и состоит 
из четырех раундов по часу каждый. За час на-
до решить четыре задания, в том числе таких 
экзотических, как задачи на обратный и коо-
перативный мат. И не просто решить, а еще и 
грамотно их оформить. Тут тоже есть свои ню-
ансы. Оказывается, в задачах на кооператив-
ный мат первый ход черных следует записы-
вать после единички с точкой (1.), как мы обо-
значаем в обычной партии ход белых. Если же 
нарисовать единичку с тремя точками (1…), то 
это грубая ошибка - зевок ферзя, не меньше! 
- за что ставится ноль в таблицу, то бишь ре-
шение не засчитывается. Удивительные все-
таки люди составляют шахматные правила.

Что еще добавить к нашим первым беглым 
зарисовкам? Народ в Лоо прибывает, погода 
потихоньку разгуливается. В первенстве Рос-
сии по рапиду заявлено 1086 участников, а в 
классике будет почти де тысячи. Среди тре-
неров - десятки мастеров и гроссмейстеров, в 
том числе чемпион мира ФИДЕ Александр Ха-
лифман. Скоро тут будет шумно, многолюдно 
и, хочется верить, тепло и солнечно!

Владимир БАРСКИЙ

СНОУБОРД

Ислам МАХАЧЕВ:  
«СОПЕРНИКОМ НЕДОВОЛЕН,  

НО ДРУГИХ ВАРИАНТОВ НЕ БЫЛО»
Завтра в Санкт-Петербурге пройдет крупный турнир UFC, на котором выступит 
знаменитый дагестанский боец и друг Хабиба Нурмагомедова Ислам Махачев

Михаил ПОТАПОВ из Санкт-Петербурга

И
слам Махачев безумно популярен в 
Дагестане. Возможно, не на уровне 
Хабиба Нурмагомедова, но на уров-

не Забита Магомедшарипова вполне. За-
втра он выступит в со-главном бою тур-
нира UFC Fight Night 149 в Санкт-Петер-
бурге. Его соперником будет россиянин 
армянского происхождения Арман Цару-
кян. В интервью «СЭ» Махачев рассказал 
о сопернике, дружбе с Хабибом, потасов-
ке с Конором Макгрегором и о фото, на ко-
тором он с пятью друзьями, включая Ха-
биба, сидит в джакузи.

ПРОСТОЙ БЫЛ БЫ  
СЛИШКОМ БОЛЬШИМ

- 20 апреля на турнире UFC в Санкт-
Петербурге вы встретитесь с дебютан-
том промоушна Арманом Царукяном. 
Вы довольны тем, какого оппонента 
вам подобрали?

- Нет, не очень доволен. Мы договари-
вались не об этом. Но я согласился, по-
тому что не было других вариантов. Не 

стал рисковать, а то бы вообще без боя 
остался. Надо было соглашаться, пото-
му что потом начинается Рамадан, я буду 
поститься, не буду тренироваться. Если 
бы сейчас не подрался, то простой был 
бы слишком большим.

- Что знаете о сопернике?
- Я посмотрел его бои. Знаю, что про-

сто крепкий парень, и все. Ничего сверхъ-
естественного там нет.

- Почему отменился ваш бой с Три-
нальдо?

- Там вообще непонятно, почему UFC 
его анонсировал. Они это сделали без 
разрешений и подтверждений. Мы с ме-
неджером потом выясняли этот вопрос, я 
даже выкладывал в инстаграм пост, что 
никаких документов на этот бой никогда 
не подписывал.

ХАБИБ ПОБЕЖДАЕТ МЕНЯ 
В СПАРРИНГАХ

- Насколько реален бой с Кевином 
Ли? Что этому поединку мешает?

- Когда был шум вокруг этого боя, я 
думал, что процентов на 90 он готов. Но 

потом Кевин Ли поменял весовую кате-
горию, и все это оказалось пустой бол-
товней.

- Хабиб анонсировал, что будет в 
вашем углу. Это правда?

- Нет, у него дисквалификация, поэто-
му он пока не может быть в углу. Но он бу-
дет в зале сидеть в первых рядах.

- Он помогал вам в подготовке?
- Да, помогал, конечно. Мы много вме-

сте тренировались. Мы вообще постоян-
но вместе тренируемся.

- Расскажите, как началась ваша 
дружба.

- Мы с ним со школы уже друг друга 
знаем, потом в разных секциях трени-
ровались вместе. Мы жили рядом друг с 
другом, так что дружим с самого детства.

- Кто кого побеждает в спаррингах?
- Ну он же чемпион. А раз он чемпион, 

то он и побеждает.

ПЕРВЫМ ПОДБЕЖАЛ К КЛЕТКЕ  
ПОСЛЕ БОЯ НУРМАГОМЕДОВ - 

МАКГРЕГОР
- Вы говорили, что Макгрегор - не 

самый сильный соперник Хабиба. А 
кто самый сильный?

- У него были бои и потяжелее. Если 
бы Хабиб подошел тактически правиль-
нее к бою с Конором, то выиграл бы легче.

- В чем была его ошибка?
- В некоторых местах у него эмоции 

зашкаливали, поэтому он делал немного 
не то, что нужно. Перестарался кое-где.

- 6 октября вы были в зале во время 
боя Хабиба с Конором. Но в потасовке, 
насколько известно, не участвовали. 
Что вы делали после главного боя?

- Я первый побежал к клетке справа. 
Потом оббежал ее вокруг, был там же, где 
сам Хабиб был. Но в самой потасовке не 
получилось поучаствовать. Перелезть 
мне не дала охрана. Я оббежал клетку еще 
раз, но к этому времени у них уже там все 
закончилось.

- Насколько вы известный чело-
век в Дагестане? Удается спокойно по 
улице пройтись?

- Меня постоянно узнают, но все-таки 
мне намного проще, чем Хабибу.

- Расскажите историю фото, где вы 
оказались вшестером в одной ванне?

- Я не помню уже, когда это было. Все 
были там. А сейчас уже тысяча изменен-
ных версий появилась, где мы голые или 
что-то. А там ничего такого на самом де-
ле не было, мы все одетые. Отфотошо-
пили уже, все что хочешь нарисовали.

ЕДИНОБОРСТВА

Ислам МАХАЧЕВ vs Арман ЦАРУКЯН
 Россия Страна Россия

 27 лет Возраст 22 года
 180 см Рост 172 см
 Самбо, вольная борьба Стиль Муай тай, панкратион
 01.08.2010 Первый бой 25.09.2015
 28.07.2018 Последний бой 22.08.2018
 17 (6) Бои в ММА (в UFC) 14 (0)
 16 (5) Победы в ММА (в UFC) 13 (0)

ТУРНИР UFC В ПЕТЕРБУРГЕ
Главный кард

Тяжелый вес: Алистар Оверим (Голландия) - Алексей Олейник (Россия)
Легкий вес: Ислам Махачев (Россия) - Арман Царукян (Россия)
Тяжелый вес: Сергей Павлович (Россия) - Марсело Голм (Бразилия)
Полутяжелый вес: Иван Штырков (Россия) - Девин Кларк (США)
Женский наилегчайший вес: Роксанн Модаффери (США) - Антонина Шевченко (Киргизия)
Средний вес: Кшиштоф Йотко (Польша) - Ален Амедовски (Македония)

Прелимы

Легчайший вес: Мовсар Евлоев (Россия) - Сен Ву Чой (Корея)
Полусредний вес: Султан Алиев (Россия) - Кейта Накамура (Япония)
Легкий вес: Александр Яковлев (Россия) - Алекс да Силва (Бразилия)
Тяжелый вес: Марчин Тыбура (Польша) - Шамиль Абдурахимов (Россия)
Полутяжелый вес: Гаджимурад Антигулов (Россия) - Михал Олексейчук (Польша)
Легкий вес: Магомед Мустафаев (Россия) - Рафаэль Физиев (Киргизия)

Данила ПАВЛОВ - чемпион России не только среди юношей, но и среди взрослых.16 марта 2017 года. Невада. Финиш бронзового призера 
чемпионата мира Екатерины ТУДЕГЕШЕВОЙ.

Екатерина 
ТУДЕГЕШЕВА

Родилась 30 ок-
тября 1987 года в 
Ростове-на-Дону.

Начала занимать-
ся сноубордом в Та-
штаголе (Кемеров-
ская область).

Чемпионка мира 
(2007) и бронзовый призер чемпиона-
та мира (2017) в параллельном гигант-
ском слаломе. Чемпионка мира (2013) 
и бронзовый призер чемпионата мира 
(2009) в параллельном слаломе. Высту-
пала в Кубке мира с 2003 года, выигра-
ла 12 этапов. Участница четырех Олим-
пиад (2006, 2010, 2014, 2018).
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«ЖДЕМ КОНОРА  
В ДАГЕСТАНЕ НА РЕВАНШ»

Отец и сын Нурмагомедовы устроили разговорное шоу в Санкт-Петербурге

Михаил ПОТАПОВ из Санкт-Петербурга

С
анкт-Петербург готовится к тур-
ниру UFC - самому статусному 
мероприятию по смешанным 

единоборствам, которое город когда-
либо принимал. Хабиб Нурмагомедов 
выступать не будет, но в город на Неве 
приехал. И не просто приехал, а еще и 
провел встречу с фанатами. Казалось, 
на «Арене М-1» собралась вся дагестан-
ская и мусульманская диаспора горо-
да. На самом деле это, конечно, нет так.

Перед тем как Хабиб вышел к фана-
там, которые заполнили 5-тысячную 
арену, с журналистами пообщался его 
отец Абдулманап. Времени у знамени-
того тренера было всего минут 7 - 8, но 
на несколько интересных вопросов он 
ответил. Началось все, как ни стран-
но, с политики.

СЛУШАЯ КОНОРА,  
ДУМАЮ О ЕГО СЕМЬЕ

- Не хотим идти в политику, нас это 
вообще не волнует, - отметил Абдулма-
нап Нурмагомедов. - 5 - 10 лет назад 
я сам отклонил несколько предложе-
ний. Я хочу иметь отношение к спор-
ту, делать что-то для детей. Использо-
вать свои связи и влияние, чтобы по-
могать людям.

- Вы смотрели бой Вячеслава 
Дацика с Артемом Тарасовым?

- Какой бой? Давайте так: я на этот 
вопрос не отвечу. Знаете почему? Лю-
ди должны быть адекватные.

- Что думаете про резкие выска-
зывания Конора Макгрегора о вашем 
сыне его жене?

- Как только Конор что-то говорит, 
у меня разыгрывается воображение. Я 
сразу думаю о том, что у него есть же-
на, есть семья. Я думаю о его отце. У 
нас тоже есть своя религия, у нас есть 
семья. Говорить нужно было в октаго-
не, а как он там о себе заявил? Почти 
ничего не показал. Пошумел и сдал-
ся. Что ему остается делать? Только в 
твиттере писать, это безопасно.

- Возможен ли реванш Хабиба с 
Конором?

- В Дагестане. Перелетит ли он че-
рез клетку, вот в чем вопрос, - продол-
жил Нурмагомедов-старший. - Пусть 
прилетает в Дагестан. Тогда сделаем 
реванш. Ну, или, хотя бы, Москва, Пи-
тер, Урал. А что? Пусть приезжает, сде-
лаем реванш.

- Кто должен стать следующим 
соперником Хабиба?

- Сейчас идут тяжелые переговоры. 
Хабиб говорит, что выйдет 7 сентября, 
значит, в тот же вечер должны выйти 
Зубайра Тухугов и Абубакар Нурмаго-
медов. По-другому не будет. Сейчас на 
нас вышел Порье. Не согласен, что его 
последняя победа была заслуженной. 
Я считаю, что бой Хабиба с Холлоуэем 
был бы более раскрученным. Очень хо-
роший был бы еще бой с Тони Фергюс-
оном, но он сейчас испытывает трудно-
сти. Так что пока этот вариант отпал.

В этот момент в зал для пресс-кон-
ференций зашел Хабиб и сказал: «Пап, 
нам уже правда пора. Болельщики 
ждут». Абдулманап вежливо попрощал-
ся с журналистами и пошел в главный 

зал - туда, где все ждали его сына. Пер-
вое, о чем поклонники спросили Хаби-
ба - бой с Дастином Порье, который не-
давно был анонсирован на сентябрь.

КОНОР НЕ ОТВЕЧАЕТ ЗА СЛОВА
- Порье выиграл временный пояс. 

Временный. У меня настоящий, - от-
метил Хабиб. - Единственное, что ме-
ня привлекает в этом бою - это новый 
пояс. Он симпатичный. А соперник 
- очень хороший, не можем его недо-
оценивать, он победил многих топо-
вых бойцов. В UFC говорят, что я буду 
драться с Порье чуть больше, чем через 
пять месяцев. Со мной сложно вести 
переговоры, я со своими принципами. 
Надеюсь, переговоры пройдут хорошо 
и в сентябре мы подеремся.

- Как вам кажется, у Конора 
крыша не поехала после того, как 
вы ему вмазали? 

- Он просто с 2016 года ничего не 
выигрывал, а на дворе уже 2019-й. 
Если бы он столько не выигрывал и 
еще и ничего не писал, о нем бы дав-
но забыли. Он просто хочет быть в те-
ме. Я это понимаю, но многие не пони-
мают. Он вырос в других условиях. Он 
если что-то говорит, то это ничего не 
значит. А мы выросли в условиях, что 
если ты что-то говоришь, то отвечаешь 
за свои слова. Лет 10 назад я бы мог с 
ним встретиться с разобраться, чтобы 
никто не узнал. Была бы моя воля, я бы 
давно с ним вопрос решил бы.

- Как вы относитесь к тому, что 
в России многие болели за Конора, 
а не за вас?

- Болеть надо с одной стороны за 
своих, но навязывать это нельзя. Бы-
вает, что не нравится тебе стиль этого 
бойца. А другого - нравится. Некоторые 
патриотичного к этому относятся, кто-
то нет. Кто-то болеет за «Ливерпуль», 
кто-то за «Барселону», а кто-то эти мат-
чи смотреть не хочет, потому что боле-
ет за «Реал». Поэтому болеть каждый 
может за кого пожелает. Наш бой с Ко-
нором - это чуть больше, чем вопрос на-
циональности. Те, кто болел за Конора, 
больше видели себя в нем, те, кто за ме-
ня, вдохновлялись моим примером. Я 
же не конфетка, чтобы всем нравить-
ся. Поэтому проблем нет, люди могут 
болеть за кого хотят.

- Бои в UFC не противоречат исла-
му?

- Мы не можем судить о людях через 
религию. Нельзя сказать, что человек 
плохой или хороший, потому что у не-
го такая религия. Ислам - идеален, лю-
ди - не идеальны. В наше время тяже-
ло следовать религии, столько соблаз-
нов. Я стараюсь им следовать. Бои - это 
бои, это бизнес. Кто-то дерется, каж-
дый человек чем-то занимается. Нуж-
но копить благие дела, чтобы когда мы 
предстанем перед всевышним нам бы-
ло что ему сказать.

На этом содержательная часть об-
щения закончилось, но очевидно, что 
Хабиб будет одним из главных дейст-
вующих лиц на шоу UFC в Петербурге. 
5000 фанатов, собравшихся просто ра-
ди общения с бойцом о спорте и о рели-
гии - это серьезный результат.

Хабиб  
НУРМАГОМЕДОВ
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Артем СИЛЬЧЕНКО: 
«МЕЧТАЛ ПРЫГНУТЬ С АЙСБЕРГА. НО ОПЕРЕДИЛИ»
Г

ерой у нас удивительный! Сказоч-
ный!

Артем, этот светлоглазый па-
рень, прыгает с таких скал, откуда дру-
гой и вниз-то взглянуть побоится. Не 
просто прыгает, а лучше всех на свете. 
Раз стал двукратным чемпионом мира. 
Речь его пестрит вкусностями - прыгал 
в Акапулько, Ла-Рошели, на Азорских 
островах…

Надеемся, вам захочется после этой 
заметки отыскать в YouTube кадры с его 
прыжками. История повторится - ког-
да-то, давным-давно, перехватили мы 
в России Федора Емельяненко. Которо-
го никто не знал. Прочитал народ - и за-
интересовался: что ж это за «последний 
Император»?

Сильченко в своих забавах тоже Им-
ператор. В профессии, где стерта грань 
спорта и чего-то циркового.

ШОУ
- Начинали вы заниматься класси-

ческими прыжками. Потом укатили 
в Китай - и все сложилось очень инте-
ресно. А если б остались?

- Когда уезжал, «классика» для ме-
ня практически закончилась. Никако-
го развития. Сегодня победа на чемпи-
онате России дает прыгунам хоть что-то. 
Прежде это была медаль и дружеское ру-
копожатие. А мне-то уже хотелось девоч-
ку в кино сводить. Но не зарабатывал на 
прыжках ничего!

- Олимпийская медаль - не стимул?
- Да о чем вы говорите, какая «олим-

пийская медаль»… Это мне не светило. 
Были прыгуны гораздо мощнее. Мой тог-
дашний предел - шестое место на чемпи-
онате России.

- Почему?
- Я никогда не был «быстрым» прыгу-

ном! Резким! Мне не хватало элементар-
ной скорости вращения. Или, как шутил 
мой тренер, - «не хватало высоты». Вот 
поэтому с уходом в хай-дайвинг откры-
лись совсем другие перспективы.

- В «классике» ваш земляк Дмитрий 
Саутин был недосягаем?

- Абсолютно.
- Хай-дайвинг он пробовал?
- Говорил, в юности прыгал с 17 ме-

тров «солдатиком». В профессиональном 
хай-дайве его не было никогда. Но сей-
час постоянно ездит с нами на соревно-
вания. Прошел обучение, стал дипло-
мированным судьей. Очень квалифи-
цированным.

- Занялся бы хай-дайвом - вошел 
бы в элиту?

- Думаю, у него получилось бы. Сау-
тин - выдающийся прыгун в воду. С фе-
номенальной координацией и техникой.

- Вы восемь лет выступали в китай-
ском шоу. Это срок.

- Классные восемь лет! Прожиты как 
один день.

- Самый сложный момент?
- Моя первая зима. Полтора месяца 

такого дубака, что ужас! Я был уверен - 
замерзну насмерть.

- Вы про бассейн?
- Мы работали на открытой местно-

сти. Температура стремилась к нулю. 
Чтобы вы поняли: юг Китая - это огром-
ная влажность, по ощущениям в разы 
холоднее, чем на самом деле. Идешь на 
шоу в пуховике и шапке. Ветер, косой 
ливень, дрожишь…

- А зрители?
- На трибунах пять-семь человек. Рук 

не чувствуешь, натягиваешь перчатки с 
обрезанными пальцами, гидрокостюм. 
Какую-то обувь, потому что ступни то-
же отмерзают. Иногда надевали бала-
клаву, которую сбрасывали перед самым 
прыжком. В жизни не забуду!

- Жестко.
- Зато закалило. Очень хотелось все 

бросить и уехать. Но я остался - и теперь 
готов ко всему. В любую цирковую про-
грамму на воде впишусь.

- Что-то было страшнее холодов?
- Пожалуй, нет. День-то можно вы-

держать, но когда это снова и снова?! Су-
шилок не было, гидрокостюм промерзал 
насквозь. Куски льда на себя напялива-
ешь - и орешь в голос! Первое шоу еще 
ничего - а как на третье настроиться?

- Зачем выступать для горстки 
зрителей?

- Условия контракта. Шоу отменя-
лось, если на трибуне меньше пяти че-
ловек. А китайцы хитрые, сажали кого-
нибудь из персонала. Show must go on! 
На пять замерзших зрителей работала 
целая команда.

- Ни разу представление не отме-
нилось?

- Из-за тайфуна - бывало. Но не из-за 
зрителей. Пятый отыскивался всегда.

- Что с выходными?
- Теоретически - один в неделю. Но по 

три шоу в день, участвовало шесть чело-
век, а на контрактах было семеро. Хай-
дайв - опасная штука, все время кто-то 
травмирован. Могли по два месяца па-
хать без выходных.

- После такого жесткача не мельк-
нула мысль: «Да пошли они все…»?

- Я был молод! Оглядывался вокруг - 
здесь мои друзья. Холодно всем, не мне 
одному. Никто не ноет. Потому что ску-
лить мы с детства не приучены. Перед 
боссом было неудобно - я приехал, под-
писал контракт, этот человек учил меня 
хай-дайву. Дал ему слово - буду работать.

- Русский человек?
- С Украины - Олег Вышиванов. Он 

открыл мне дорогу в хай-дайв.
- Уезжая в Китай, про эти прыжки 

ничего не знали?
- Знал. Никто насильно в хай-дайв 

не загонял. Зарплата немного зависела 
от того, буду ли я прыгать с 27 метров. 
Так что не она повлияла на мое желание.

- О какой высоте изначально шла 
речь?

- У всех, кто приезжал устраиваться в 
шоу, в контракте было прописано до 15 
метров. То, что выше, не обсуждалось. 
Потом сказали: «Если хочешь - можно 
довести высоту до 27 метров».

- Кто-то отказался?
- В шоу были ребята, которые никог-

да на такую высоту не поднимались и не 
собираются. А мне понравилось.

- Сколько же вам платили?
- Чуть больше тысячи долларов в ме-

сяц. По китайским меркам - отличные 
деньги для молодого пацана, я таких в 
жизни не видел. А по воронежским и во-
все что-то несусветное. Мамка растила 
нас с братом одна, богатства не знали.

- Какая вышла прибавка за то, что 
занялись хай-дайвом?

- Долларов 200. Говорю же, не из-за 
денег решился.

- Кто-то из ваших коллег высказал-
ся: «Для хай-дайвинга нужны сталь-
ные яйца. В прямом смысле слова».

- Он говорил про характер. Сто про-
центов. А яйца… Ну получаешь по ним 
при столкновении с водой - как и по лю-
бой другой части тела. В боксе по яйцам 
тоже лупят будь здоров. А в водном поло 
их вообще надо три иметь. Одно запас-
ное в кармане.

- Вам рассказывали истории?
- Да я сам видел подводные съемки - 

как сжимают друг другу. Жуть!

ШАМАН
- Китайская еда - это ваше?
- О, да! Пища богов! Всякие соусы, 

специи… Рис с детства обожаю. Пару ме-
сяцев назад был в Китае на соревновани-
ях - сразу кинулся к маленьким улочкам, 
где кафешки для местных. Там готовят 
вкуснее всего. А кому-то даже к запахам 
китайским было трудно привыкнуть, 
они специфические.

- В тех краях могут и сверчками 
накормить.

- Я не фанат тараканов. Вот Ванька, 
младший брат, в Пекине все-все-все пе-
репробовал. А я из экзотики лишь змеи-
ный отвар пил.

- Зачем?
- Когда повредил мениск, посовето-

вали удивительного дедушку. Между со-
бой звали его Шаман. Один из лучших в 
стране мануальщиков. Ему за 80 - а ни 
одного седого волоска. Видит пальцами. 
Сам делает примочки, отвары.

- Иголками лечит?
- Как раз иголки он не ставит. Все 

только пальцами. Непременно говорит: 
«Если вы обратились в клинику, там и 
оставайтесь». У товарища была пробле-
ма с локтем, опухал. Дедушка пощупал: 
«Вылечу!» Но тот усомнился, поехал в 
больницу. Там что-то откачали, снова 
начал опухать. Вернулся к Шаману.

- Выгнал?
- Нет. Рассердился, отругал, но помог. 

Прошло десять лет - парень не вспоми-
нал, что такое больной локоть…

- Иногда шаманы живут в хибарах.
- Этот - в обычном доме. В одной ком-

натке принимает он, в соседней - сын. 
Который отучился на врача то ли в Окс-
форде, то ли в Кембридже. Между ними 
ширмочка. Плату берут разную.

- Твердой таксы нет?
- Ни таксы, ни чеков. Вот про меня 

знал - белый человек, хорошая работа. 
Брал много. А придет какая-то бабушка 
- ее будет лечить бесплатно.

- Во сколько вам обошлось?
- Потратил все, что за год заработал. 

12 тысяч долларов. Зато, как и обещал, 
быстро на ноги меня поставил. Вывел 
мениск в нейтральную зону. Потом еще 
пять лет без всяких операций прыгал.

- Змеиный отвар - что это по вкусу?
- Гадость! Редчайшая! Пил, зажав нос 

и волю в кулак. Несколько месяцев - каж-
дый день, по литру! Ничего омерзитель-
нее в жизни не пробовал.

- Выглядит-то как?
- Густая темно-коричневая жижа. За-

пах страшный! Хорошо, что змея была 
уже готовая, порубленная на кусочки. 
С корешками и травами.

- Одного из наших футболистов, 
игравших в Китае, уговорили выпить 
местной водки. Это доставило стра-
дания - водка оказалась на редкость 
вонючая.

- Да, у русского человека она с непри-
вычки тяжело идет. Но после отвара из 
змеи - ерунда, поверьте.

- Китайцы - народ своеобразный.
- Лучше с ними не ругаться.
- Бить сразу?
- Вот бить точно не стоит, плохо за-

кончится. Они вообще-то классные, до-
брые, отзывчивые. Но! Всякий конфликт 
с китайцем опасен для жизни. Постоян-
но таксисты лупят каких-то белых. При-
чем массово и жестоко.

- Палками?
- Да чем угодно! В Китае схватиться 

за нож или сделать «розу» из бутылки в 
порядке вещей. Хотя иностранцев там 
уважают, с ними престижно посидеть 
за столом. Если ты добродушный парень 
- приключения тебя в Китае не найдут.

- Вы добродушный?
- Абсолютно не конфликтный.
- А у знакомых приключения 

были?
- Одного чуть-чуть порезали в сосед-

нем парке. Другого после конфликта в 
ночном клубе поколотили так, что лицо 
у человека на лицо было мало похоже.

- Есть еще милая черта - китайцы 
где приспичило, там и высморкаются 
на пол. Нужду могут справить.

- Насчет нужды - не знаю. Впрочем, 
это было бы разумно, терпеть очень 
вредно. А то, что они плюются или ку-
шают неприлично… Вопрос культуры! 
Мы едим креветки - аккуратненько все 
сложим в горку. Китаец сбросит на пол. 
Будет громко рыгать. Это считается ком-
плиментом повару!

- Боже.
- Да-да, показываю - было настоль-

ко вкусно, что ели взахлеб. Вот мы едим 
тихо - значит, обижаем повара. Не рас-
кидали все вокруг - обидели официанта, 
не дали ему работу.

- Никто из наших такие привычки 
не перенял?

- Вроде нет.

«КОЛОДЕЦ»
- Самая невероятная диковина, 

которую там увидели?
- В 2006-м устроили китайцы сорев-

нования в потрясающем месте - злове-
щая темно-серая скала, в нее каким-
то образом вмонтированы две бетон-
ные вышки. Обещали нам высоту 28 
метров. Подъезжаем на лодке, присма-
триваюсь… 28 метров точно выглядят 
не так! Прошу перемерить, выясняется 
- 31 с половиной.

- Ощущения от прыжка уже дру-
гие?

- Да, очень жестко! Даже лишний 
метр при таком ускорении чувствуешь 
сразу. Сила удара о воду возрастает в 
сумасшедшей прогрессии. Травмоопас-
ность зашкаливает.

- Страшно?
- Страшно. Прыгаешь, как под гип-

нозом. Больше с такой высотой экспери-
ментировать не стану, не понравилось.

- Легендарный Орландо Дюк гово-
рил про свой рекорд в 34 метра - с 
моста в Италии. Что ж он-то испытал?

- Орландо лукавит. С этого моста 
прыгали многие. Можно совершить пры-
жок с одним сальто. Для личного рекор-
да высоты. Другое дело - прыгать с про-
извольной программой, со стойкой на 
руках. Я уверен, Орландо ничего этого 
не показывал.

- Вы бы с того моста прыгнули?
- Я и прыгал. Забавы ради.
- Особенное место?
- Невероятное! Юг Италии, побере-

жье Амальфи, рядом деревня Фуроре. 
Считается Меккой хай-дайвинга. 32 го-
да соревнования проводятся именно на 
этом мосту.

- У вас тоже прыжок был про-
стенький?

- Сальто сделал. Для профессиональ-
ного спортсмена это нетрудно. Но кто 
выступает на соревнованиях по хай-дай-
ву, никогда не стремится к высоте. На-
ша цель - усложнить прыжок.

- Китайскую стену изучили вдоль 
и поперек?

- Ни разу не был за восемь лет!
- Что ж вы так.
- Работал-то я не в Пекине. Когда при-

езжали друзья, брат, встречались там - 
но мне было интереснее провести время 
с ними, чем разглядывать стену. Даже не 
тянуло. Как по-русски выразиться? «За-
жрался», да? Мы ездим по таким класс-
ным, живописным уголкам, что мне хва-
тает красоты.

- Самое изумительное место, кото-
рое видели?

- Мексика!
- Что было?
- Скалы-«колодцы» в джунглях. Рядом 

пирамиды майя. Это не описать слова-
ми. Вот в «колодец» я и прыгал. Стран-
ные ощущения. Вышка - как надстройка 
над «колодцем». Будто начинаешь пры-
жок днем, а на второй фазе полета вле-
таешь в ночь. Темнота!

- Можно потерять координацию?
- Легко. Стоит отвлечься - и потом 

уже не соберешься. Я-то абстрагировал-
ся от всего, что увижу, а на ночных со-
ревнованиях случались потери.

- Знаем, про ваш прыжок, когда 
надо было облететь скалы.

- Ага, в Акапулько. Прыгнул метров 
на семь вперед, чтобы все получилось. 

- Мы правильно понимаем - это 
очень сложно?

- Сложно - не то слово!
- Тогда ждем подробностей.
- Повезло, что была неделя на подго-

товку. Дюк всех обучал, он-то в Акапуль-
ко не раз прыгал. А многие из нас очути-
лись там впервые. Меня учат: «Прыгай 
максимально далеко». Я и прыгнул - по-
казалось, улетел, как птица. Дальше не-
куда. Просто в небо ушел! Выныриваю: 
«Ну как?» - «Сейчас ты упал примерно на 
середину скал…» Я в шоке. Объяснили 
технику - стал разжиматься, будто пру-
жина. Заваливаться вперед и уходить от 
вышки уже в горизонтальном положе-
нии. В Акапулько еще хитрость - нужно 
попасть в волну.

- Это как?

- Они все разные! Стоишь, выжида-
ешь - какая же «твоя»? Очень крутое ме-
сто. Рад, что там побывал. Но меня спра-
шивают: «Хочешь туда вернуться?» Не 
знаю, что ответить!

- Это почему?
- Потому что в Акапулько учиться 

всему придется заново. Вот передо мной 
прыгал француз - воткнулся в дно.

- Что не рассчитал?
- Высота там около 23 метров. Глуби-

на - четыре с половиной. Острые камни. 
Немножко не угадал с волной - все, глу-
бина уменьшается. Четырех метров не 
хватает, чтобы погасить силу полета. 
Парень располосовал ступню.

- Снялся?
- Нет. А я выступал следом. Всего бы-

ло три прыжка. Так за этим французом 
тянулись кровавые капли, шлепал по 
ним. Хотя ногу ему перемотали, повяз-
ку меняли. А на самой скале я просто на-
ступал в лужу крови - чавк-чавк. Прыгал 
из нее. Добавляло драйва!

- Какое место заняли?
- Третье. Но там битва не за места бы-

ла. За жизнь!

КАСКАДЕРЫ
- На ваших глазах человек входил 

плашмя в воду?
- Конечно. Я много сильных «плашек» 

видел. В интернете подборка есть: топ-5 
самых неудачных прыжков хай-дайве-
ров. Если интересно - найдите, посмо-
трите. А брат в 2008-м на шоу в Пекине 
вообще скальп с себя снял. Выпрыгнул - 
и с трамплином «сконнектился».

- Что значит «сконнектился»?
- Башкой жахнулся. Счастье, по ка-

сательной. Но все равно удар был при-
личный, фонтан крови, а кожа на голо-
ве закаталась так, что потом утюжком с 
трудом разгладили.

- Ой.
- Шучу-шучу. Боль-то, как рассказы-

вал, была терпимая. Зато шрам такой 
остался, что наголо уже никогда не под-
стрижется. Зачем людей пугать?

- Сколько лет брату?
- 26. Хай-дайв только в шоу прыгал 

- на соревнованиях не выступал. Даль-
ше романтики захотелось, в Штаты рва-
нул, отучился в школе каскадеров. Сей-
час живет в Москве, работает тренером 
в фитнес-центре. Ну и в кино снимает-
ся, разные трюки выполняет.

- Вы себя каскадером представ-
ляете?

- Если позовут - почему бы не попро-
бовать? Метров с 50, конечно, в воду 
не прыгну, я же не псих. А с 27 или ни-
же - без проблем. Американских хай-
дайверов часто приглашают в Голли-
вуд. Есть среди них и профессиональ-
ные каскадеры.

- Например?
- Энди Джонс. В прошлом году пропу-

стил из-за этого Кубок мира в Абу-Даби. 
Сказал: «Да ну его на фиг…» Призовые у 
нас скромные - в районе пяти тысяч евро 
за победу. На съемках, которые проходи-
ли в те же дни, получил гораздо больше.

- Самое коварное дно, с которым 
сталкивались?

- Есть в Италии городок Полиньяно-
а-Маре. Там, когда стоишь по центру, 
под тобой огромный валун. Вода про-
зрачная, его хорошо видно. Все отходи-
ли к левой части вышки, оттуда прыга-
ли. Сейчас-то организаторы ее уже раз-
ворачивают от этого камня. А раньше 
мы практически над ним летели. Сла-
ва богу, без последствий. Но если б кто-
то во время прыжка допустил ошибку и 
чуть-чуть сместился, закончилось бы 
печально.

- Вы же всегда тщательно изуча-
ете дно.

- Обязательно! Хотя и это порой не 
спасает. Вон, в Колумбии прыгал с мо-
ста австралиец. Место проверенное. Но 
то ли что-то ему не понравилось и сдви-
нулся в сторону, то ли в воздухе откло-
нился. В общем, одна нога попала в глу-
бину, другая - нет. Бедренную кость ра-
зорвало на куски.

- Кошмар.
- Пока до больницы довезли, парень 

едва не умер от потери крови. Перенес 
кучу операций, нога стала короче санти-
метров на пять. Потом аппаратом Или-
зарова вытягивал. Знаете, что самое 
удивительное?

- Что же?
- Когда через несколько лет полно-

стью восстановился, снова прилетел в 
Колумбию и прыгнул с того моста.

- Удачнее?
- Да. Говорил: «Даже годы спустя мне 

постоянно снился этот проклятый мост, 
прыжок, я сходил с ума…» Вот и решил 
закрыть гештальт.

- Он что, после такой травмы в хай-
дайвинг вернулся?!

- Нет-нет. Прыгнул разок - и успоко-
ился. Теперь работает комментатором 
на телевидении.

- Научите - что сказать себе, чтобы 
сигануть с большой высоты?

- Зачем? Не надо этого делать! Ни в 
коем случае! Можно покалечиться. Или 
разбиться насмерть.

- Вы же прыгаете.
- Сравнили! Я человек подготовлен-

ный, всю жизнь этим занимаюсь. А го-
ворю про пацанов, которые любят ны-
рять в воду со скал или мостов.

- Вы адреналиновый наркоман?
- Не уверен, что это слово подходит… 

Когда восемь месяцев восстанавливался 
после травмы, внутри было полное уми-
ротворение. Спокойно ждал. Кайфую ли 
я от прыжков? Да. Скучаю по этим ощу-
щениям. Просто люблю, а не из-за вы-
бросов адреналина.

- Закончившие с хай-дайвом ищут 
замену?

- Многие пытаются найти, начинает-
ся гонка. Все говорят: «Нет, с хай-дайвом 
ничто не сравнится». Даже от каскаде-
ров-американцев слышал: «У нас-то все 
проще. Вот у вас - настоящий ужас!» А я 
кайфую. Нравится летать!

- На обычную жизнь это не пере-
носится.

- Я не осторожный, а благоразумный. 
На машине езжу настолько аккуратно, 
что друзья надо мной прикалываются. 
Все меня обгоняют. Думают, бабуля с да-
чи пилит. Да и автомобиль у меня про-
стенький.

- Какой?
- «Кашкай». Машина не для скорости, 

а для наших кочек. Никакого желания 
покупать что-то понтовое.

УДАР
- Самые неудачные ваши прыжки 

- на Корсике и в Норвегии?
- Да. На Корсике упал практически на 

спину, переехали в Норвегию - там удар 
на лицо и живот. Вот это самый тяжелый 
отрезок в карьере: два падения подряд!

- Как пережили?
- Между Корсикой и Норвегией неде-

лю спать не мог. В какой-то момент по-
звонил жене: «Наверное, с этого сезона 
буду сливаться. Я не готов». Первый удар 
мы терпим. Второй - уже сложнее. А как 
морально идти на третий?

- Что ответила жена?
- «Решай сам!» Она знает, что я не 

ссыкун. Но я-то ни в чем не был уверен. 
Все-таки решил съездить еще на одни 
соревнования - и выиграл!

- Здорово.
- Главное, к новому прыжку боль 

утихла. А сам по себе прыжок стал луч-
ше, я много над ним работал. Исполнял 
не идеально, но понял, как избежать то-
тальных ошибок.

- Где соревнования были?
- Азорские острова. Просыпаешься 

уже бледный. Как-то себя настраива-
ешь. Говоришь, что все прошел, ничего 
нового. Но идешь - и страх! А на самой 
вышке он блокируется. Наверху-то не 
боишься! Вышка - твой офис.

- Прыжок получился идеальным?
- Практически! Я был сильно удив-

лен. Уверенность немножко вернулась. 
Так и втянулся. Вот странно, да? Не по 
нотам! Может, я случайно дважды раз-
бился?

- Разобрались, из-за чего бились?
- Не был готов к тому прыжку! Ме-

нял что-то, добавлял винтовой оборот. 
Перед стартом понял, что не отработал 
первую фазу полета. При этом настоль-
ко изменил технику, что вернуться на-
зад было нереально.

- Вы уже в полете чувствуете - «что-
то не то»?

- Да, понимал: сейчас ба-бах - и будет 
очень больно. Надо напрягаться, дер-
жать удар. Это все, что могу сделать. 
Если приводнение на «недоход», на спи-

ну - не должна «взорваться» шея. Если 
на живот - я выкидываю вперед руки, 
закрываю кадык и челюсть от прямо-
го удара.

- Обо всем успеваете подумать за 
секунду?

- Вы не представляете, как замедля-
ется время в полете. Можно много реше-
ний принять.

- Выплывали всегда сами? Или 
помогали водолазы?

- В Норвегии выныриваю, показы-
ваю - все о’кей. Потом соображаю - нет, 
не о’кей. Вот-вот выключусь. Машу им: 
«Плывите за мной». Удар пришелся не 
в челюсть, которую закрыл, а в грудь. 
Перебило дыхание. У меня в бассейне 
был опыт - не мог доплыть до бортика. 
Вспомнились ощущения.

- Что за история?
- В 2001-м на чемпионате России рас-

тянулся вдоль воды, упал на живот. Вы-
нырнул, поплыл к бортику - и вдруг по-
темнело в глазах, начал тонуть. Меня 
выловили.

- Тренеры?
- Денис Васильев, прыгун из Волго-

града. Увидел, что «ухожу», и нырнул. 
Спаситель мой!

- Если не выловил вас - утону-
ли бы?

- Да. Все потому, что прыгал я с тем-
пературой, пытался погасить ее таблет-
ками. А они действуют на мозжечок, сби-
вают координацию.

- В Норвегии было проще?
- Выныриваю, мозг дает команду - 

я не сплю. Следующая мысль: пока не 
сплю, но сон близок. Облокотился на 
спасателей, помогли догрести до лодки. 
Не отключился! Там продышался. Сам 
до гостиницы дошел, понял: отделался 
ушибом. Правда, всего тела. Страдают-
то у нас в основном внутренние органы.

ХАНТ
- Самый потрясающий прыжок, 

который видели своими глазами?
- Ой, сегодня ребята такое вытворя-

ют, о чем лет десять назад никто и меч-
тать не мог. Стив Лобю исполняет пя-
терное сальто вперед с полувинтом. У 
Гэри Ханта невероятная по сложности 
программа. Да и мы с Игорем Семашко 
не отстаем. Всего два хай-дайвера в ми-
ре делают прыжки со «слепым» входом 
в воду - он и я. Многие считают это без-
умием, не решаются повторить.

- В чем фишка?
- Обычно за 15 метров до погруже-

ния все уже контролируют вход в воду. 
Мы, наоборот, теряем ее из виду, про-
ходим эту фазу прыжка на инстинктах. 
Начинаем со стойки на руках, а послед-
ним оборотом добавляем прямое сальто 
вперед. Что сразу увеличивает коэффи-
циент сложности.

- В 2014 году на соревнованиях в 
Бильбао Дюк склонился перед вами 
на колени. Что это было?

- Я выиграл там очередной этап, один 
прыжок особенно удался. Как раз со 
«слепым» входом. Дюк оценил. Приятно.

- Обомлели?
- Был бы новичок на моем месте, тот 

бы действительно охренел. А я спокой-
но воспринял. Да, Орландо - легенда из 
легенд. Но и я неплохой хай-дайвер. Об-
щаемся на равных.

- Хороший дядька?
- Очень. Как и Хант. У нас нет парней 

с гонором. Настоящее братство, все друг 
другу помогают, поддерживают. В любой 
точке планеты подойдет к тебе человек, 
имеющий отношение к хай-дайву, - бу-
дешь чувствовать себя как дома. Расска-
зать историю?

- Непременно.
- Хант - британец, но недавно полу-

чил французский паспорт. Когда на раз-
минке сообщил, что купил домик в Па-
риже, все кинулись обнимать, поздрав-
лять. А Дюк поднял палец: «Нет, ребята, 
это нас поздравить можно. Теперь мы 
еще и в Париже собственным домом об-
завелись».

- Как Ханта к вам в Воронеж зане-
сло?

- У хай-дайвера Толи Шаботенко ле-
том 2015-го свадьба была в Москве. Сра-
зу после чемпионата мира по водным ви-
дам спорта, который проходил в Казани. 
Специально подгадал. Среди пригла-
шенных оказался и Хант. Сначала мы в 
Воронеж дней на пять махнули, оттуда 
в Москву, к Толику.

- В Воронеже сняли для Ханта 
номер в лучшей гостинице города?

- Какая гостиница, что вы?! У меня 
жил.

- У вас жена, двое детей. Сколько 
ж в квартире комнат?

- Достаточно, чтобы разместить го-
стя.

- Гость-то непростой. Звезда миро-
вого уровня, привык к комфорту.

- Говорю же - в хай-дайвинге все ре-
бята нормальные. Без капризов и пон-
тов. Гэри ни на что не жаловался, мог и 
водочки под борщец накатить, и еще че-
го-нибудь. В Москве к Ленину сводили.

- Проникся?
- Не особо. Гэри вообще на эмоции 

сдержан. Да мы так зашли, для галоч-
ки. Я до этого тоже ни разу в мавзолее 
не был. Всегда отпугивала гигантская 

очередь. А тут народу было немного, за-
глянули.

- Ну и какие у Ханта впечатления 
от России?

- Такие, что стал активно учить рус-
ский, смотрит наше кино с английски-
ми субтитрами. Один из любимых филь-
мов - «Брат-2».

- Как интересно.
- Язык освоил быстро, понимает по-

чти все. Говорит хуже - практики мало-
вато. Когда на соревнованиях пересе-
каемся, часто подсаживается за стол, 
где сижу я, Семашко, Шаботенко и Ни-
кита Федотов. Просит: «Давайте по-рус-
ски поболтаем».

- Почему Хант в Париж перебрал-
ся?

- У него девушка - француженка. Но 
есть и другая причина.

- Какая же?
- В 2024 году Олимпиада пройдет в 

Париже. Оргкомитет лоббирует вклю-
чение хай-дайвинга в программу Игр, 
в том числе потому, что Франция полу-
чила лучшего прыгуна планеты. Точнее, 
самого результативного.

- Что за оговорка?
- При всем уважении к Гэри, не мо-

гу сказать, что сегодня он - номер один. 
Есть группа хай-дайверов топ-класса, 
которые по безумию, риску, красоте ни в 
чем не уступают друг другу. Хант из них 
- самый результативный. Фантастиче-
ски стабилен! Вот этого мне и не хватает.

- В чем еще Хант превосходит вас, 
объективно?

- Он резче, сильно обкручен, с моз-
жечком полный порядок. Скорость у 
него выше. Зато я чище прыгаю. Ис-
пользуя «слепой» вход, гораздо легче за-
работать 10 баллов. Если сделаю все без-
упречно, за счет сложности обыграю 
Ханта. У меня в хай-дайве свой путь. Это 
особенный кайф - знать, что можешь по-
бедить любого соперника. Выиграю я 
или нет, зависит только от меня.

- Как звучит!
- В то же время понимаю - если б из-

менил этой технике, упростил ее, Хан-
та и других лидеров я бы уже не догнал.

ОЛИМПИАДА
- Когда выяснится - быть хай-дай-

вингу в олимпийской программе или 
нет?

- В июле. На сессии МОК.
- В 2024-м вам стукнет 40. В таком 

возрасте реально зацепиться на Олим-
пиаде за медаль?

- Вполне. Были бы силы и здоровье. 
Я человек очень амбициозный, вторых, 
третьих мест для меня не существует. 
Чемпион всегда один. Остальные - кра-
сиво проигравшие. Из года в год я услож-
няю программу, чтобы удерживаться в 
элите хай-дайва. Проблема в том, что в 
России нет тренировочной базы и ус-
ловий для работы. При таком раскла-
де требовать от меня стабильности ни-
кто не имеет права! Это просто нечестно!

- Признают хай-дайвинг олимпий-
ским видом - и ситуация изменится?

- Мгновенно! Все, начиная с финан-
сирования, выйдет на новый уровень, у 
нас будут развязаны руки. Пока же хай-
дайв в России - это три фамилии. Силь-
ченко, Семашко, Федотов. Добиваемся 
мы результата не благодаря - а вопреки.

- Хант до Воронежа доехал. А Дюк?
- Нет. В 2015-м Толик и его на свадь-

бу приглашал, но Орландо не смог выр-
ваться. Человек занятой, планы на год 
вперед расписаны. А прошлым летом, 
когда во время чемпионата мира по фут-
болу приехал поболеть за сборную Ко-
лумбии, меня, как назло, в России не 
было.

- До этого он отметился уни-
кальным прыжком в Антарктике с 
20-метрового айсберга.

- Еще пять лет назад я поделился с 
Орландо мечтой: «Хочу с айсберга прыг-
нуть». Допускаю, я не первый, кому при-
шла в голову такая мысль, но до меня 
никто из хай-дайверов ее не озвучивал.

- Дюк за свой счет в Антарктику 
отправился?

- Ну что вы! Наверняка мощных спон-
соров подтянул. Я читал, что в экспеди-
цию входило около ста человек, добира-
лись на корабле колумбийского ВМФ. 
Дюк совершил три прыжка, все - в ги-
дрокостюме. Мне кажется, разок можно 
было и в плавках попробовать.

- Неужели?
- Температура воды - один градус. 

Как на Крещение. Но мы же в прорубь 
гидрокостюм не надеваем.

- Откуда вы еще не прыгали - но 
очень хотите? Не считая айсберга.

- С разведенного Дворцового моста, 
например. Там высота как раз 27 ме-
тров. Или на Красной площади…

- Где?!
- Я серьезно. Установил разборную 

вышку, бассейн, воду залил - и вперед. 
На Красной площади играли в футбол, 
хоккей, баскетбол. Чем хай-дайв хуже?

- Ничем.
- Ну а в ближайших планах органи-

зовать российский тур с участием силь-
нейших хай-дайверов планеты. Первый 
этап пройдет в Москве, второй - в Крыму. 
С третьим пока не определились. Попу-
лярность хай-дайвинга растет в мире с 
каждым годом. А у нас об этой красоте до 
сих пор мало кто знает. Обидно.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Артем СИЛЬЧЕНКО
Родился 3 февраля 1984 года в Улан-Удэ. Спустя полгода по-

сле рождения сына мать вернулась в родной Воронеж, где Ар-
тем живет по сей день.

С четырех лет начал заниматься прыжками в воду. С 2005 
года переключился на клифф-дайвинг (прыжки с природных 
скал, утесов) и хай-дайвинг (прыжки с искусственно сооружен-
ных вышек).

В 2006 году выиграл чемпионат мира World High Diving 
Federation. В 2013-м победил в Мировой серии Red Bull Cliff Diving. 

Двукратный серебряный призер и двукратный бронзовый призер Мировой серии. В 
2015-м завоевал бронзовую медаль на чемпионате мира по водным видам спорта.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ НА SPORT-EXPRESS.RU

17 мая 2015 года. Ла-Рошель. Невероятный прыжок Артема СИЛЬЧЕНКО с 27,5-метровой вышки.
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